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Alta tensión 
entre Unión 
Fenosa y 
distintos 
colectivos 
los cortes del suministro 
eléctrico producidos por las 
últimas tormentas han sido 
la chispa que ha vuelto a 
encender el enfrentamiento 
enlre empresarios y 
ayuntamientos, 
principalmente 28 
conlra Unión 
Fenosa. 

El Estado 
indemnizará el 
crimen de La 
Atalaya 
Seis años ~ de que el 
polida nacionalllldro MeJlu 
asesinara en La AlIJara de 
Ciudad RaI a los jóvenes 
novios Alfttdo Lozaao y Maria 
del Mar PenJa, la Audiencia 
Nacional ha condenado al 
Estado a ~ 26.000.000 de 

I:"'fa':i~as de ;:: de 22 
víctimas. 

Tormentas espectaculares 
Tomelloso ha sido la localidad donde más alarma han 
causado las lluvias, no exactamente las caídas en la ciudad, 
sino las que les han Uegado provertientes de los montes de 
El BoniUo, que han llegado a inundar una amplia 
rona cercana a la población. A pesar de los 38 
esfuerzos, no se pudo evitar que el agua inUIKiara 
los chaJets. 

lA SEMANA 20 CULTURA 
~EC;';O:::N:O::O:;":M;':'IA------2~6 HOROSCOPO 

60 
68 
69 SOCIEDAD 50 OCIO 
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MAS SOBRE LOS 
HEMOFILICOS DE 
PUERTOLLANO 

Señor director: 
Me dirijo a usted en nombre 

de la sociedad austriaca ¡mmu
no AG 't de su filial en Espaiia 
en relación con el artículo apa
recido en la revista semanal de 
su digna dirección, denom inada 
BISAGRA, 1 corresp~mdiente 
al número 2 7, cuya fecha de 
publicación queda ocuha bajo la 
fotografía que aparece en la 
portada. 

En dicho numero se publica, 
bajo el título Dos familias de Ire
moflliros condenadas a muerte 
por ti Sida, un articulo con una 
fotografía en la página 66, arri· 
ba ala derecha, que muestra, se· 
gún se indica a pie de fotogra
fía, a doña Manuela Rodríguez 
con un frasco de la especialidad 
fa nnacéutica .. Bebulin Immuno 
Tim 4, concentrado de FaclOr 
IX de 1000 Uh., producido en 
el laboratorio que la empresa 
¡mmuno liene en España. Este 
producto es de uso exclusiva
mente hospitalario y se adminis
tra bajo estricta prescripción y 
control médico-hematologico y 
su única indicación es el lrala
miento de la hemofilia B. Este 
tipo de hemofilia constituye una 
carencia de Faclor IX en la san
gre y es totalmente distinta de la 
hemofil ia de tipo A, que es una 
carencia del Factor V/1I en la 
sangre y tiene otro tratamiento 
distinto. Huelga decir que el 
prod ucto «Bebulin Immuno 
Tim 4, concentrado de Fac
tor IX de 1000 Ui» cumple rigu
rosamente con todos los requi
sitos legales exigidos para su co
merciaflZ.3ción, siendo durante 
su producción además sometido 
a un procedimiento especial de 
¡nactivación vi ral, exclusivo de la 

empresa Immuno y validado_por 
el Ministerio de Sanidad y Con
sumo. 

Puesto que en el artículo pu
blicado se afi rma que los enfer
mos han sufrido la infección del 
Sida a través de la administra
ción del Factor VIII, sólo cabe 
deducir en cuanto a la fotogra
fía en cuestiÓn y el texto a pie 
de foto, que o bien el médico se 
ha equivocado en la administra
ción del medicamento, cosa por 
otra parte improbable, o el me
dicamento mostrado en la foto
grafía no es el que se ha admi
nistrado, ya que el tratamiento 
de la carencia del Factor IX (a 
la que corresponde la especiali
dad mostrada) no es en ningún 
caso aplicable a la carencia del 
Factor VIII, hemofilia del ti
po A, que parece ser la enferme
dad que sufren los enfermos a 
que se refiere el contenido del 
artículo. 

No hace falta, señor director, 
que me acoja al derecho de rec· 
tlficación, dado que confío en 
que la seriedad de que hace gala 
su revista sea garantía sufICiente 
para publicar Ta información ve
raz que se merecen sus lectores. 

Agradeciéndole de antemano 
su atención y la cortesía de in-

formarme sobre la fecha y for
ma en que se publicará tal rec· 
ti fi cación, le saludo muy aten
tamente. 

Francisco Ramos 

~>-------

CIUDAD REAL, UNA 
PROPUESTA VERDE 
En primer lugar, he de hacer 

constar que no pertenezco a nin
gún partido O agrupación ecolo
gista y lo único que pretendo con 
esta cana es que se recoja este 
mensaje por las fuerzas políticas 
que, en fochas como ésta, suelen 
estar más receptivas.. 

Se trata de proponer al muni· 
cipio de Ciudad Real como Ciu
dad Verde Europea. Me explico: 

1.; Es una Ciudad con bajos 
índices de polución: apenas hay 
industrias contaminantes, tiene 
una reducida presión demográfi
ca, tendencia al crecimiento ha
rizontal y buen nivel de servicios. 

2.") Posee un alto porcentaje 
de ronas verdes en relación con 
la población (aumentado última
mente oon la plantación de árbo
les en todo el entramado ur
bano). 
. 3.) Es I ~ capita.! de u~a pro

vmcla de nqueza Impresionante 
en cuanto a especies animales y 
vegetales: la tercera en extensión 
de toda España y oon aspiracio
nes a ser la única peninsular que 
tendría dos parques nacionales 
-si se declara como tal a Caba· 
ñeros- y oon la primera repre
sentación del bosque meditnm
lItO, el hábitat natural predomi. 
nante. 

4.") En los alrededores de la 
capital poseemos una de las co
Ionias de cigüeñas más importan
tes (contadas más de 70), que 
han escogido el paraje de Sancho 
Rey como lugar de cría. Y en la 
Poblachuela he obseMdo una 

enorme variedad ornitológica 
que los entendidos pueden con
firmar. 

5.") Aparte alusiones cervanti· 
nas, creo que andamos un poco 
faltos de relevacia y simbología: 
Si bien se ha avanzado mucho en 
la recuperación de costumbres 
populares y en conservar 10 poco 
que quedaba. no se nos conoce 
lo sufICiente. Nuestro patrimonio 
histórico-artístico es inferior al de 
casi todas las capitales españolas 
y no estamos en zona costera, pa
Sando por ser una ciudad anóni
ma y sm gracia, que no deja hue· 
lIa en qUien nos visita. 

6.") Esta propuesta verde po
dría complementarse con la crea
ción de un gran parque arqueo
IÓRico que abarciiría la zona de 
Afarros, Galiana, 8enavente y 
Sancho Rey, lus,ares con restos 
de épocas pre téntas y gran valor 
paisajístico y sitios en el insóli to 
campo volCánico de Calatra,·a. 

7.") 1..0 ante rior vendría apoya
do con la posibilidad de atraer vi· 
si tantes del gran núcleo madri le· 
ño, v(a A VE; as imismo se apro
vecharían y potenciarían la ubi
cación en nuestra capital de la 
Facultad de Letras (Geografía e 
Historia) de la Universidad Re
gional y de la EU de ITA 

8.") La propuesta sería pione
ra y se dingina, en primer lugar, 
a las instancias comuni tarias que 
e.n estos .tiempos favorecen este 
tIpo de Ideas y ven a España 
como una reseIVa natural. Se po
drían captar fondos del FEDER 
y destinarse a crear y mantener 
Casas de Oficios Y Escuelas Ta
ller. Esto solucionaría, en pane, 
el sangrante desempleo juvenil. 

9.") ·Sería la mejor herencia 
q~e podrí~mos le.sar a nuestros 
hiJOS: un aire limpw y UfUl cuJ/urQ 
ainplia, COi! el mptto y conoci
miento de nuestra historia y de la 
naturaleza que nos rodea. 

J. Ch. M. 

BOLETIN DE SUSCRIPCION 

GRUPO EDITORIAL PACAl., S. A. 

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 
Plaza Cervantes, 6 
CIUDAD REA L 
TEL 21 06 37 

Deseo suscribirme a BISAGRA dura /l te UII a,io (50 números), por lo que adjunto los datos " ecesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción: 
Nombre y apellidos: .. ......... . 
Domicilio: ............... . 
Población; .......................... . . .... ....... Provi"cia: ............................... c~ .... ... ........... ......... ... . 
Prof esión: .. ............ .... .......... . ............ ElIad: .......................... Teléf 0 110: ••....... 

El pago del importe (/1 .000 ptas . • incluidos impuestos y gastos de etll'ío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bancaria, en: 
BANCO/CAJA , 
POBLAC/ON, ... .. 
CON CA RGO A M I C/C- LIBRETA N. o 

• (F.xlrar¡jt ro 12.500 plas.) 

..................... .. SUCURSA L: . 

.. PROVINCIA: 

Firma, 
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Gran /~('ión 
De nuevo este año hemos tenido que elegir lo excelente, de entre lo mejor. 

Color en su mesa, calidad en su paladar. 
Gran Selección '93, los mejores vinos de Castilla-La Mancha. 

I 

• r 

~.~ VinoscleCastzlla-u Mancha 
;' " NacumImente buenos. 
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FrancIsco Gómez Herruz L -l_ "--...J 

Las capitales de 
la región también 
fueron para el PP 
o faltó mucho para que 
la noche del 7 de junio 
José Manuel Molina re
pitiera la célebre rueda 
de prensa de José Rono 
de hace dos años, otra 
noche de recuento elec
loral, en aquella ocasión 

la de las municipales y autonómicas, di
ciendo «hemos gallado rodo». 

En aquella ocasión, 8ono pudo pre
sumir de haber ganado todas las capi 
tales de la región, diputaciones, en la 
autonomía e incluso en lo que poco des
pués sería la Caja de Ahorros de Cas
tilla-La Mancha. El tiem{>? limó esa vic
toria, porque la diputaCión de Guada
lajara, en realidad, había sido ganada 
por el Partido Popu lar, y la capital de 
esta provincia a los pocos meses tam
bién pasó a manos de los populares. 

José Manuel Molina, el 7 de junio, 
veía limilado un total triunfalismo por 
los resultados de la provincia de Ciu
dad Real y por los 46 votos, que los emi
grantes elevaron a unos pocos cientos, 
que les separaron en Toledo de conse
gui r el tercer diputado a costa del 
PSOE. A pesar de ello lo cierto es que 
el éxi to de l PP en las cinco capitales de 
provincia fue arrollador. 

En Guadalajara, Toledo y Ciudad 
Real el PP sumó solo más votos que el 
PSOE e IU juniOS, lo que significa que 
extrapolando esos resultados a unas 
municipales gobernarían con mayoría 
absoluta en las tres capitales citadas. En 
Cuenca, los populares han conseguido 
igua lmente unos grandes resultados 
electorales, pero no suficiente como 
para superar al PSOE e IU. Hay que 
hacer una matización, sin embargo, y es 
que en esta.ciudad el CDS sí h.a conta
do con una Im portante presencia en va
lOS; más de tres mil. La extrapolación 
de esos resultados a unas municipales 

6 

daría por consiguiente a este partido la 
llave de la gobemabilidad municipal. 
Albactle 't Talavera,la otra gran ciudad 
de la reglón, han tenido un comporta
miento sim ilar. En ambos lugares la su
bida del PP ha sido mucho más que no
table; en Albactle hasta el punto de dar
le la mayoría, pero no conseguiría go
bernar en el Ayuntamiento, aunque sí 
ha conseguido acercarse lo suficiente 
como para hacer creíble el cambio po
lítico en dos ciudades consideradas tra
dicionalmente de izquierdas. 

En el conjunto de la región, el dato 
clave es que el PP se ha acercado a 
20.000 votos del PSOE. No menos cla
ve es que por ahora está funcionando la 
teoría del dominó, que comenzó en las 
grandes ciudades del país en pasadas 
elecciones, cambiando el signo del voto, 
después lo hizo en las medianas, ahora 
en las pequeñas y el fin último, si el 
PSOE no consigue evitarlo, es que des
pués ocurra en las zonas rurales. 

Existe una especie de detenninismo en 
algunos dirigentes socialistas, que, por 
otro lado, les viene muy bien, que justi
fica el fracaso en las capitales de provin
cia de la región por esa tendencia ex
puesta y que se ha dado prácticamente 
en todo el territorio de la nación. Así po
nen de ejemplos ciudades como Cáceres 
y Radajoz, donde el PP ha obtenido ma
yoría, en la primera esa mayoria ha sido 
absoluta, a ~r de que en el conjunto 
de las rrovmcias el PSOE ha obtenido 
más de 50 por 100 de los votos. 

Como casi todo en la vida, las cosas 
no son exclusivamente blancas o negras, 
sino que se dan distintos matices. Puede 
que no les falte algo de r,az6n o si se 
quiere hasta mucha; pero lo cierto es 
también que detrás de esos resultados 
existen evidentes e importantes fracasos 
municipales. La tendencia general puede 
llevar una dirección clara; pero la acción 

• EL PSOE TIENE MUCHOS 
PROBLEMAS EN SUS 
CABOS PRIMEROS. 

• LA EJECUTIVA REGIONAL 
DEL PSOE SE REUNE EL 
MARTES Y SERA MOVIDA. 
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lOE , pesar de que " candidato Martínez perdió en su pueblo, 
11 que el de Sara Montiel. 

• NO ES El PSOE UN 
PARTIDO ACOSTUMBRADO 
A FLAGELARSE. 

• JOSE MANUEL MOLlNA A 
LAS PUERTAS DE 
FUENSALlDA ES ALGO 
MAS QUE UNA 
POSIBILIDAD EN EL 95. 

El éxito del PP vendrá acompañado de algunos 
problemas para esta formación. En 1, Imagen, Agustín 

Conde y Mariano Alvarez. 

política cercana, la de los ayuntamientos 
y la del gobierno regional, principalmen
te, es la que puede poner freno a una 
tendencia o, por el contrario, alentarla, y 
da la impresión de que aquí ha ocurrido 
más de lo segundo que de lo primero. 

El próximo martes 15 de junio se reú
ne en Toledo la Ejecutiva Regional del 
PSOE y algunos dirigentes ya se han 
mostrado dispuestos a hacer autocríti
ca, el propio José Bono así lo ha mani
festado. Algunos aseguran grandes 
cambios para el futuro, aunque éstos se
rán después del verano y como conti
nuación de la renovación que, se asegu
ra, se llevará a cabo desde la Moncloa. 
El presidente de la Junta participará ac
tivamente en el proceso político que ha 
de venir en el PSOE castellano-man
chego en las próximas semanas, después 
del semiabandono en que lo tuvo du
rante todo el pasado año por su espe
cial dedicación a las cuestiones nacio
nales. Un semiabandono que hizo cre· 
cer muchas ambiciones personales. 

No es el PSOE un partido aCOSlum
brado a flagelarse y caben serias dudas 
de que las autocríticas que algunos 
anuncian no pasen de ser críticas a los 
otros. Es fácil que en las próximas se· 
manas se ahonde en las diferencias in
lemas entre distintos sectores del PSOE 
de la región e incluso entre provincias. 
En este sentido no pasa inadvertida la 
fa rragosa carta -en un conocido esti lo 

-,,_' .-.- -:: -r¡,.:., .. {, 
fII' ...... " ..... ..., 

periodístico- del diputado socialista 
por Ciudad Real y coordinador de la 
campaña del PSOE en esa provincia, 
Rafael Ulpez, contra los responsables 
del diario Lanza, que controla la dipu
tación socialista de Paco Ureña. Una 
carta que publicó el mismo diario coin
cidiendo con la petición de dimisión del 
director por parte del PP. 

y es que el PSOE en la región tiene 
también un problema con sus cabos pri
meros, que agazapados ya en un sueldo 
seguro y alentados la mayoría de las ve
ces por sus superiores, terminan llegan
do más lejos que éstos y adquiriendo un 
peso mucho mayor del que algunos se 
Imaginan. Ejemplos hay en todos los la
dos, son artistas en decir al político lo 
que éste quiere oír y no corren riesgo 
alguno, porque de eso es lo primero que 
se han preocupado en resolver. 

En el PSOE algunos piensan que 
existe una histórica posibilidad de abrir 
el partido a otras gentes en la región ilu
sionándoles en participar en la nueva 
etapa de construcción autonómica. 
Consistiría en asumir rápidamente las 
nuevas competencias, especialmente las 
de educación, e integrar en el proceso 
a nuevas personas que forzosamente 
tendrían un espíritu más crítico. 

Cierto es que en provincias como To
ledo hace dos años, como consecuencia 
del éxito electoral, el PSOE tuvo la 
oportunidad de abrirse al enfrentarse a 
competencias con las que no pensaban. 
El asunto, hasta el día de hoy, no se ha 
saldado de manera especialmente posi
tiva. A algu nos les entró vértigo y en lu
gar de abrirse se replegaron y se dedi
caron a mi rar a todo el mundo con el 
rabillo del ojo esperando por dónde les 
podía venir «la traición». Fue el gran 
momento de los cabos primeros. La ges
tión se volvió inoperante; salvo los cita
dos, nadie se ha atrevido a significarse 
no resultara que se entendiera mal. 

Los que se llaman renovadores cri ti
can a los guerristas porque no permiten 
que nadie exprese ideas y menos si son 
contrarias. No es muy diferente la situa
ción en muchos de los que lanzan esas 
acusaciones. 

El caso es que no tienen mucho tiem
po en rectificar posiciones. La portada 
de esta revista con un José Manuel Mo
lina a las puertas del Palacio de Fuen
salida es bastante más que una posibi
lidad en el 95 , a pesar de la prudencia 
del propio presidente regional del PP 
en sus declaraciones, que no es la mis
ma que la de su subconciente posando 
para esta revista a la entrada del pala
cio presidencial. 
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A sus 37 años, José Manuel Molina se ha consolidado como el líder regional del PP Iras 
las elecciones del 6·J. El empale lécnico con el PSOE ha perrnilido a Molina doclora"" 
en polílica después de diez años en los que ha pasado por ser la oposición más dura que 
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los socialislas luvieron en el Ayunlamienlo de Toledo, el primer 'alcalde del PP en la 
región y el único portavoz conseIVador que ha crispado los neIVios del presidenle 
José Bono, Sus buenos resullados perrnilen a esle subinspeclor de Hacienda verse 

como futuro presidente regional. 

<cEnia 
• meJor 

I 6-J ha sido el 
cambio sobre el 
ca mbio en la 
región? 

- Yo creo 
que sí. No sé si 
el cambio sobre 
el cambio, pero 

sí el cambio político en Cas
tilla-La Mancha, que estaba 
considerada una región que 
votaba tradicionalmente Par
tido Socialista con Extrema
dura y Andalucía y que mu
chos se vieron sorprendidos 
cuando el 6-1 , Casti lla-La 
Mancha cambió política
mente. No me atrevo a decir 
que sea un cambio que su
Ixmga el lriunfo del PP, pero 
sí decir que Castilla-La Man
cha dijo en ese momento que 
las fuerzas políticas más re
presentativas de toda España 
- pp y PSOE- están técni
camente empaladas. Tam
bién hay que destacar que, 
en el caso de la intención de 
voto, el situarse en el 43,25 
por 100 hasta el 45 por 100 
del PSOE, dos puntos de di
ferencia, es un éxito electo
ral que demuestra que en el 
95 las cosas no están del todo 
hechas, y que esta región 
puede cambiar hacia un go
bierno del PP. 

- ¿Pero usled cree que en 
unas elecciones regionales la 
respuesta ya a ser la misma? 

- Es difícil. Yo no me he 
atrevido a extrapolar los re
sultados, lo gue sí es cierto 
es que atendiendo a los re
sultados que hemos venido 
teniendo no rmalmente en 
nuestra región, han sido me
jores los regionales que los 
de las generales. Recuerdo 
que estábamos al 34 por 100 
en las generales y en las au
tonómicas subimos un punto, 
lo que signifi ca que siempre 
hemos tenido una tendencia 
al alza en las elecciones au-

I 
• 
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JOSE MANUEL MOLlNA, PRESIDENTE REGIONAL DEL PP 

autonómicas siempre obtenemos 
resultados que en las generales» 

tonómicas, pero en cualquier 
caso son los ciudadanos Jos 
que lo tienen que decir. Lo 
cierto es que un partido po
lítico que se sitúa por enci· 
ma del 43,26 por 100 de in
tención de voto real está en 
posición de gobierno con 
una diferencia de 2 puntos 
en toda la región - unos 
20.000 valos- y una subida 
de más de 130.000 votos de
muestra que el PP es el par
tido de Gobierno en el fu
turo. 

-¿Si las próximas elec
ciones regionales se presen
tan como estas últimas como 
unas elecciones presidencia
listas, usted puede compdir 
como José Bono a nivel de 
imagen? ¿Conocen los caste
lIano-manchegos a José Ma
nuel Molina? 

- Yo creo <J.ue es difícil 
concretar los niveles de co
nocimiento reales que hay. 
porque ese dato no se refleja 
en las urnas, pero sé que ha 
subido muchísimo, y lo digo 
porque durante estas elec
ciones recibía cartas, con 
ocasión del mailin$ electoral 
enviado, ya se dingían a mí 
como persona que habían 
visto, conocido o escuchado 
y, realmente, eso supone un 
índice de conocimiento bas
tante alto en estos momen
tos. Antes de las elecciones y 
de la campaña electoral, una 
encuesta reflejaba un 48 por 
100 de nivel de conocimien
to en la región y que dentro 
de los políticos valorados, 
quitando al presidente de la 
Comunidad, yo era el segun
do. En cualquier caso, yo su
pongo que el nivel ha au
mentado, aunque la verdad 
es que el sistema de funcio
namiento de esta comuni
dad, con el presidente que 
basa su política en una estra
tegia de imagen, creo que es 

importante, pero lo más im
portante es gobernar bien. 
Yo defin iría esta era del 
PSOE en Castilla-La Man
cha y de su presidente como 
la era de la imagen y no la 
era de la eficacia, y, en el fu
luro ~obiemo del PP lo que 
se pnma es la eficacia, aun
que reconozco que la imagen 
es también muy importante. 
Yo espero llegar antes del 95 
a un nivel de conocimiento 
prácticamente general en la 
comunidad, va a ser un tra
bajo duro, llevamos casi dos 
años y sé que me esperan 
Olros dos bastante duros, 
pero es fundamental cuando 
se plantean unas elecciones 
con carácter autonómico que 
haya una figura dentro del 
PP vinculada a esa imagen. 
Esa era una de las protestas 
que nos hacían los alcaldes 
nuestros, que decían: «yO me 
tengo que enfrentar al candi
dato socialista y, además a 
Bono», y eso en las próximas 
elecciones no va a ocurrir. 

- ¿O sea que se va a re
correr esta región para con
seguir el reto de los 917 
pueblos? 

- Mi objetivo es llegar al 
nivel de conocimiento de to
dos los municipios de la re
gión, lógicamente que, por el 
nivel de habitantes, tendré 
sólo la oportunidad de visi
tarles en una sola ocasión, 
pero sí me propongo que no 
haya ni un solo municipio sin 
visitar. En estos momentos, 
me he recorrido ya todas las 
comarcas de Castilla-La 
Mancha. No me he hecho el 
cálculo, pero hasta ahora yo 
creo que, a nivel de los mu
nici pios que he recorrido, 
debo andar por el 70 por 100 
de la población de Castilla
La Mancha. 

- En sus últimas manifes
taciones ha asegurado que la 

PIlI MofinI el rm¡»te tícnico di In 
úttilfW ,1tcciotMI ptnnitIlI PP /*1M 

ItIIM CIIIIbIo di ~ en 1995. 

estructura regional ha teni
do un peso específico en esta 
campaña electoral. ¿Va a 
gestionar usted la victoria 
del PI'? 

-A mí no me gusta ges
tionar nada. Yo creo que lo 
que se refleja es que cuando 
hay una organización que 
funciona los resultados se 
ven, y de hecho lo que hemos 
planteado es un apoyo a las 
candidaturas provinciales y 
hemos puesto todo nuestro 
esfuerzo en apoyar a los can
didatos que se presentaban. 
Lo importante es que la or
ganización regional está con
solidada -eso es importan
te y se ha notado en estas 
elecciones- y que nuestros 
concejales sepan que pueden 
tener un gobierno regional y 
tienen una estructura que les 
apoya y respalda. Ese objeti
vo se está cumpliendo y se ha 
reflejado, creo, en las elec
ciones. 

-Pero usted ha dicho que 
el PP ha subido mucho en 
las zonas donde usted ha he-

cho campaña. ¿Cree que ha 
tenido algo que ver? 

- Yo me he centrado en 
la comarca de La Mancha, 
que afecta a cuatro provino 
cias principalmente, y don
de tradicionalmente tenía
mos unos malos resultados, 
y especialmente en Albace
te, que era la única provino 
cia en la que podíamos ob
tener un diputado. Ha sido 
un punto de trabajo muy im
portante, con unos resulta
dos extraordinarios; yo tam
poco quiero decir ~ue sea 
porque yo las haya Visitado, 
sino simpleme nte porque 
allí hay gente que trabaja 
muy bien, que se ha entre
gado a las elecciones y yo he 
podido apoyarles en esa ges
tión obteniendo unos resul· 
tados espléndidos. 

- Con la mano en el cora
zón, el 6-J le ha sorprendido 
también a usted. ¿No? 

-Si somos sinceros, algo 
se esperaba. Lo que pasa es 
que a mí con las encuestas 
me gusta se r prudente, sobre 
todo desde que alguna me 
jugó una mala pasada y, con 
sinceridad, las encuestas que 
nos daban un resultado tan 
excelente en la región, en el 
fondo de mi corazón no me 
las creía y cuando se han re· 
flejado prácticamente en el 
resultado del 6-J más que 
sorpresa me ha levantado el 
ánimo. 

-¿Toledo ha sido su ma· 
yor y mejor sorpresa? 

- La verdad es que en las 
encuestas iniciales ven ía re
flejándose eso, y es curioso 
porque en Toledo había di
ferencia a favor del PP, pero 
se ha visto una movilización 
general del PSOE y lo que 
para mí ha sido una sorpre
sa han sido los votos so
cialistas. 

-Señor MoliDa, ¿se ve en 
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FuensaJida en el año 19957 
- No. El tema de Fuensa

!ida -ya he dicho que no 
voy a vivir allí y <tue sólo será 
la sede de trabaJo- no me 
preocupa. Lo que planteo es 
que tras estas elecciones del 
6·J las cosas han cambiado 
en esta región y nosotros te
nemos ~ue asumir esta res
ponsabihdad y sí es viable, 
muy viable, la posibilidad de 
que esta región tenga un go
bierno distinto en 1995 y que 
podamos ser capaces de con
seguir un gobierno eficaz y 
no un gobierno de imagen 
como ahora tiene. 

-y si llega, ¿qué tiene 
pensado cambiar? 

- El Gobierno de esta re
gión debe estar fundamenta
do en resolver problemas de 
la región y en plantear pro
yectos y no ser un gobierno 
dedicado a promocionar a su 
presidente. Es decir, que si 
así se produce, y los ciudada
nos deciden que asuma los 
destinos de esta región, va a 
ser un gobierno muy diferen
te del actual y preocupado 
fundamentalmente por in
vertir en la región y que de-
saparezca ese hándicap his
tórico que seguimos tenien
do, como la incorporación de 
la mujer al mercado de tra
bajo, la mujer en el mundo 
rural, cambiar la red de in
fraestructuras y mejorarlas, y 
hacer atractiva Cast illa-La 
Mancha para las inversiones, 
además de evitar que los 
ahorros de la región se vayan 
fuera. 

-¿El número de conseje
rías y altos cargos no los va 
a tocar como sus compañe
ros querían hacer en el Go
bierno central? 

-En ese tema no me atre
vo a opinar porque estamos 
en un proceso de transferen
cias, SI me atrevo a decir que 
la Consejería de Sanidad no 
tiene, en estos momentos, 
sentido. Lo que sí queremos 
es una Admmistración des
politizada al máximo, bastan
te tecnificada, y yo soy parti
dario de que personas técni
cas se incorporen a puestos 
de responsabilidad política. 

- ¿Va a cambiar su estilo 
de oposición? 

-No. Vamos a hacer la 
misma, pero me interesa res-

10 

tablecer la nonnalidad parla
mentaria en las Cortes. No
sotros tuvimos un bue n 
acuerdo que después metie
ron en el congelador y llega
ron las elecciones y no era el 
momento ni el marco ade
cuados de desarrollar su fun
cionamiento. Ahora creo 
que sí es el momento y en la 
Junta de Portavoces última 
se ha abierto un camino al 
tomar en consideración la 
proposición de ley de modi
ficación del reglamento de la 
Cámara e introducir los ele
mentos de conflicto y llegar 
al acuerdo. 

- ¿Cree que con el empa
te técnico que se ha produ
cido en estos momentos, el 
presidente regional, José 
Bono, va a bajar a la arena 
pólitica para enfrentarse a 
usted? ¿Piensa que va a ha
ber, por fin, «un Estado de 
la región»? 

- Lo veo compl icado 
porq ue no parece que haya 
voluntad en el PSOE, y la 
verdad es que pienso que se
ría bueno y positivo para en
riquecer el Par lamento 
igual que sería bueno que 
hubiera un debate «cuerpo 
a cuerpo», aunque nuestros 
compañeros de IU podrían 
poner sus pegas al respecto. 
Aunque serían interesantes 
debates de este tipo retrans
mitidos en d irecto por la te
levisión , qu e espero que 
cambie. 

- ¿Pero en el caso de que 
hubiera un debate, el PP 
presentará unas preguntas 
más serias que las últimas, 
que tuvo que retirarlas a úl
tima hora? 

-Cuando se plantearon 
esas preguntas fue a raíz de 
que se dijera que como no 
las habíamos presentado no 
se iban a debatir, y entramos 
en una dinámica de aceptar 
una propuesta de parar este 
asunto y ahora de introducir
lo en el reglamento. Noso
tros planteamos unas pre
guntas que más que serias 
podían ser más concretas y 
específicas que otras, pero es 
que la pregunta general que 
tenía el ca lado polít ico, 
como la situación económica 
y el paro, nos la retiraron 
porque decían que era dema
siado general, y las que usted 
define como poco serias son 
las únicas que adm ite el re
glamento. 

- Transparencia en las 
cuentas públicas ha sido la 
frase electoral más usada 
por ustedes en esta campa
ña y, sin embargo, en Casti
lla-La Mancha no quieren 
entregar sus cuentas en la 
cámara. ¿Van a presentarlas 
ahora? 

-Nosotros presentamos 
las cuentas correspondientes 
al año 91 y 92. El problema 
que nosotros planteamos no 
fue de no presentarlas, sino 
su custodia. Están a disposi-

ción del interventor, pero 
nos negamos a entregar a un 
órgano político la contabili
dad, porque eso no tiene pre
cedente en ningún si tio. 
Quiero hablar con el presi
dente de las Cortes sobre 
este asunto, más que nada, 
porque creo que se tiene que 
regularizar toda la situaCIón 
y respetar lo que debe ser la 
custodia de los documentos, 
pero el interventor tiene ac
ceso a cada una de las factu
ras de este grupo; para eso 
hemos depositado en el gru
po las facturas, para que es
tén aquí. 

- ¿Qué análisis ha hecho 
de la subida del PP en las 
capitales regionales que, de 
extrapolarse los datos, le da
rían la mayoría absoluta en 
los ayuntamientos? 

- Yo no me atrevo a ha
cer un anál isis del voto ur
bano, pero con todo respe
to a los votantes socialistas, 
es importante analizar el 
voto socialista que llevó al 
PSOE al gobierno en la re
gión y el que ahora man tie
ne, y el voto que estaba an
tes en las posiciones más 
conservadoras y que ahora 
volan PSOE. Hay que ana
lizarlo a ver si es un proble
ma nu estro, llegar a ese 
mundo rural que vota 
PSOE, en el que no hemos 
sabido romper el mensaje 
del miedo, diferenciando las 
izquierdas y las derechas 
porque no tienen nada que 
ver estas formaciones con el 
pasado. Que la gente vote lo 
que quiera, pero no forza
dos porgue teman perder 
una pensIón. 

- Pero, señor Molina, ¿no 
me irá a decir que todos los 
votantes socialistas han vo
lado por miedo? 

-No, desde luego que 
no. Lo que digo es que uno, 
dos o tres me consta que 
han votado por eso. Pero 
desde luego tengo claro que 
lo que no se puede es des
virtuar el resultado. Ha ga
nado el PSOE y algunos se 
preguntarán. ¿Cómo es que 
ha gando con lo mal que lo 
ha hecho?, pero ha ganado 
y los ci udadanos lo han vo
tado. 

• M.A.H. 
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Volkswogen 
• o p-reclos europ-eos. 

Polo Coupé Fox 45 CV 4V 955.000 pIs. 
Precio f,nol r&cornendodo (lVA, uonsporte, 10$0$ de matnculooór! 
y promoción ,ocluldosl 

Equipamiento d ••• ,i.: 

• Retravlsor extenor izqUIerdo regulable interior 

• As,e nto postenor abatIble. 

• Cubremolete.o 

• EspetO cOflesio 

-

. ~~ .~\"".;:~ '~~ 

~-@-

Venlo Cl 75 CV 1.820.000 pIs. 
P'f!<OO I,nal recomendado ((VA, rran$pOrte y 10$<1$ de motnc..,/ocoón 
,ndvodosl 

Equipamiento d. le,i.: 

• Volante deportIvo 

• Dirección oSIstldo 

• Retrovisores ,egulables inferiOr, 

• AS'erlIO conduClo. reg"loble 
olluro 

• ASIento posTenO<" pa,Ildo 
y obatlble 

• Spo,le. o nte rlor, 

• P,einstolOCión de audIo, 
con 4 ollovoces 

• Guantero con cer.oduro 

Golf Cl 60 CV 1.595.000 pIs. 
PrecIO Iono1 recomendado (IVA IfOl'lspot!e y 10505 de mou>O.llocoón 
Indu,dosl 

Equipamiento d. le. i.: 

• RetrOVIsores regulables mteftO< 

• vidrios tintados 
• 5po,le. antenor 
• umpoopo,obriSQs posterIor 
• Cuenlorrevo!vciof'leS y relo, 

dlgllol 

• Asiento posrerlOr obollble 
• Guonlero con cerroduro 

Possol Cl 90 CV 2.275.000 pIs. 
Pre<1O ¡''101 recomendodo (tvA. Ifonspotle y rosos de mot,;culoclÓn 
InclUIdos} 

Equipami.nto d. ,.,i. : 

• Yolonte deportivo 
• Dirección oSlStldo 
• RelrOVlsores re9uloble~ Inrenor 
• ASIenTO conductor reguloble 

olturo 
• ASIenTO posreIJor portlOO y 

obollble 

• Apoyocobezos poste"Of 
• C,erre cenlrolilOdo 
• Elevolunos eléctncos 

delor¡teros 
• Spo.le' onJerior 
• P,e,nSlo)oc!ón de O..d,O. 

con 4 oltovoces y ontena 

----

rfjj) VOLKSWAGEN 

RED DE CONCESIONARIOS VOLKSWAGEN DE TOLEDO Y PROVINCIA 

CARFESA 
Ctra. Madrid-Toledo, Km. 64 
OllAS DEL REY 

TAlMOVll, S. A. 
Ctra. Madrid-Badajoz, Km. 118 
TALAVERA DE LA REINA 

UBECAR. S. A. 
Ctra. Madrid-Alicante, Km. 119,8 
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EL PISTO REGIONAL 

? 

--{)(X)}-----

Los políticos, 
solidarios con 
los 
toxicómanos 

Los partidos políticos de 
Guadalajara han 
manifestado públicamente 
su solidaridad con la 
Asociación Proyecto 
Hombre, en relación con 
los sucesos ocurridos en [a 
localidad de Trijueque, 
donde un grupo de vecinos 
impidieron, con insultos y 
amenazas, la entrada de los 
responsables de dicha 
organización al edificio 
donde está previsto instalar 
una comunidad terapéutica 
para la rehabilitación de 
toxicómanos. Según los 
socialistas de Guadalajara, 
los drogodependientes en 
fase de tratamiento son 
personas poco conflictivas, 
mientras para Nuevas 
Generaciones del PP la 
instalación de! centro no 
provocará problemas en el 
enlOmo social en que se 
ubica. 

--{)(X)>------

Vecinos contra 
la droga 

La prevención del consumo 
de droga entre la población 
joven y la actuación de las 
asociaciones de vecinos 
como mediadores sociales 
en la lucha contra esta lacra 
son los objetivos del 
convenio finnado p?T la 
Consejería de Samdad y 
Asociaciones de Vecinos de 
toda la región, por el cual, 
cincuenta de estas 
asociaciones participarán, 
entre septiembre y 
diciembre, en varios cursos 
de prevención de 
toxIcomanías. Para tal fin se 
han creado equipos de 
fonnadores en cada 
provincia, integrados por 
miembros de colegios 
fannacéuticos, psicólogos y 
médicos. 

Posible reforma del reglamento 
de las Cortes 

Los portavoces de los grupos del PSOE, PP e IU en las 
Cortes Regionales acordaron estudiar, durante la próxima 
sesión plenaria, la posibilidad de presentar una proposición 
de ley para reformar el Reglamento que regula el 
funcionamien to de las Cortes Regionales. Entre otros 
puntos, se trataría la modificación de los turnos de 
preguntas semestrales al presidente José Bono. 

Las mejores fotos de prensa en el 
mundo en Toledo 

Las mejores fotografías de prensa del mundo, World Press 
Photo 93, se exponen en el museo de Santa Cruz de Toledo 
desde el pasado martes y hasta el 27 de junio. Una muestra 
que no hay que perderse y en la que participan fotógra fos 
de la categoría y renombres de Cristina García Rodero, 
ganadora del primer premio de Arte World Press Photo 33 
con las fallas de Valencia, y Manuel Pérez Barriopedro, 
ganador del World Press Photo 82 con la fo tografía del 
coronel Tejero en el Congreso de los Diputados. Con 
motivo de la inauguración se celebró>un coloquio·debate en 
tomo a la fotografía de prensa en el que part iciparon, entre 
otros, Cherna Conesa, editor gráfico del País Semanal; Luis 
de Toledo, Alejandro Castellote, Mariel Vidal, Benten 
Berge y Manuel Zambrana. 

--{)(X)}-----

Expertos 
europeos en 
consumo se 
dan cita en 
Toledo 

Hoy sábado se inicia en 
Toledo el Congreso 
lmemacional sobre Acceso a 
la Jllsricia en Reclamaciones 
Transfromerizas, en el que 
se tratarán los posibles 
mecanismos de defensa del 
consumidor comunitario en 
un Mercado Unico en el 
que existen doce 
ordenamientos jurídicos 
distintos. Este congreso, 
que ha sido organizado por 
la Unión de Consumidores 
de España, UCE, para lo 
cual ha contado con el 
apoyo de la CE, es la 
continuidad de otro celebrado 
en Marbella sobre 
muhipropiedad, y contará oon 
la asistencia de responsables 
oomunitarios en materia de 
oonsumo, catedráticos de 
Derecho, etc. 

--{)(X)}----

Los humedales 
de la región, en 
peligro 

Los humedales de la región 
se encuentran en peligro, 
según han reconocido los 
ecologistas que se reunirán 
durante este mes de junio 
en Japón para est udiar los 
problemas de eSlas zonas, 
cada vez más escasas en el 
mundo. A nivel regional se 
están tomando medidas. 
Esta semana, la Universidad 
regional ha firmado un 
convenio con la 
Confederación Hidrográfica 
del Guadiana para estudiar 
la calidad del agua de los 
humedales. Las Lagunas de 
Ruidera, cuyo estado está 
considerado como «m uy 
delicado», serán incluidas 
en este estudio, así como la 
Laguna del Prado, 
Manjavaca, Camino de 
Villafranca y Alcázar. 
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Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra. Canta· 
mas con que nos lo cuentes 
por escrito, precisamente, 
para que te salga en los es

critos a vuelta de quiosco. 
No lo dudes, en cada núme-

......,"""~ , ro semanal de Bisagra, tie-
... ~ nes '" s;tio para p"bl;c,"elo. 
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Contamos con 
/que nos lo cuentes 
/ 

Tu publicación semanal 
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S i habria que destacar algo de las pasadas elecciones generales es el marcado carácter ideológico del voto. Por primera 
vez los electores han antepuesto a las circunstancias coyunturales un componente político fundamental. Se trataba de 

votar a los dos conceptos tradicionales en política de derecha e izquierda. Por ello, y ante las expectativas creadas por los 
innumerables sondeos de opinión y encuestas de una victoria del Partido Popular, la participación electoral se ha 

disparado, hasta el punto de haber sido superada tan sólo por las históricas elecciones que en 1982 dieron la mayoría 
absoluta al Partido Socialista Obrero Español. 

uchos abs
tencionistas 
de pasados 
com1cios de
sentumecie
ron su ejerci
cio al voto, 
acercándose 

a los colegios para da r su 
3p?yO crítico al Partido So. 
c!ahsta. Por su parte un nú' 
mero importantísimo de vo
tantes del casi extinto CDS y 
de nuevos vOlantes aposta
ron por el cambio del cam
bio preconizado por José 
Maria Aznar. Así ha sido po
sible que el PSOE, noquea
do previamente por los son
deos de opinión, revalidara 
la confianza de los españoles, 
eso sí, muy alejados de la 
mayoría absoluta, al conse
guir más de nueve millones 
de votos, mientras que el PP 
pu lverizaba su techo electo
ral anterior superando con 
creces los ocho millones de 
votantes. 

El mapa electoral de Es
paña ha sufrido una notable 
variación desde las anterio
res elecciones generales. La 
zona sombreada que indica
ba el domi nio social ista se ha 
visto mermada considerable
mente al haber sido derrota
dos por el Partido Popular en 
comu nidades t rad icio nal
men te de izquie rda como 
Valencia y Murcia, y prácti
camente empatar en Casti
lla-La Mancha, consiguien
do, por el contrario, mejores 
resultados en Catalu ña y en 
el País Vasco. 

.. CIUDAD REAL 
SE MAKTIENE 

La única provincia caste
llano-manchega que ha per
ma necido ajena al vuelco 
protagonizado por el Parti
do Popular ha sido Ciudad 
Real, aunq ue en esta p ro-
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VOTA 

~ 
el progrew de la Illavmi 

58ra Monfí,' haciendo el signo d, " victoria duranl, SlI vlslu • eludid Real ,n l. 
campaña ,'ectora'. 

EL PSOE OBTUVO EN CIUDAD REAL 
LOS MEJORES RESULTADOS DE 

CASTILLA·LA MANCHA 

El PP sale del 
pozo en los 

pueblos .más 
grandes 

vincia y siguiendo la tenden
cia generalizada del resto 
del país, el Partido Popular 
ha protagonizado un consi
derable aumento, rebajando 
la amplia distancia que le 
separaba del PSO E de 23 a 
algo menos de 10 puntos. 

El resto de provincias de 
la regio n, exceptuando Gua
dalajara, donde el Partido 
Popular era ya la fuerza he
gemó nica desde las an terio
res elecciones generales, ha 
sufr ido un vuelco considera
ble. En Toledo, de sacar una 
diferencia de 13 puntos, el 
PSOE ha pasado a ganar el 
te rce r escaño después de 
hacerse el recuento de los 
votos de los emigrantes, por 
tan sólo 600 sufragios de di
fe rencia. En A1bacete los so
ci alistas han pasado de una 
diferencia de 19 puntos a 
tan sólo se is, con lo que han 
perd ido un escaño en rela
ción a 1989, que ha ido a pa
Tar al Partido Popular. Y en 
Cuenca , de ganar po r cinco 
pu ntos al PP, el PSO E ha 
pasado a estar por debajo en 
cuatro, con lo que en esta 
prov incia ta mbié n se ha 
producido un trasvase de es
caños. 

Sin embargo, en lo que 
Ciudad Real no ha difen do 
con el resto de provincias 
castellano-manchegas es en 
los resultados que se han 
producido en todas las capi
tales de provincia de la re
s ió n. En Ciudad Real, al 
Igual que Toledo, Albacete y 
Cuenca, el PSOE ha sufrido 
un tremendo varapalo al ob
tene r e l Partido Popu lar 
más de 6.000 votos de dife
rencia. Este dato es inter
pretado por diversas fuentes 
socialistas como la negación 
a los análisis que señalan 
que esta abultada diferencia 
viene como 
de l voto de 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #281, 13-19/6/1993.



habitantes de la capital a 
Lorenzo Selas. Según las 
mismas fuentes, no se pue
de achacar a Lorenzo Selas 
la déblácJe socialista, cuan
do en las elecciones del pa
sado 6 de junio el PSOE ob
tuvo en la capital de la pro
vincia 11.388 vo tos, cas i 
2.000 más de los que consi
guió la candidatura encabe
zada por Lorenzo Selas en 
las pasadas elecciones mu
nicipales. 

flü SUBIDA DE IZOUIERDA UNIDA 

Sin embargo, hay o tro 
dato que avala la teoría de 
los que piensan que con otro 
alcalde socialista en la capi
lal de la provincia el PSOE 
hubiera conseguido mejores 
resultados. Son los 3.265 vo
tos alcanzados por Izqu ierda 
Un ida, de los que según al
gunas opiniones muchos hu
bieran ido a parar al PSOE 
de haber tenido un alcalde 

JlrIIr Ruptru raloró posltiramente los 
re.ullldos l!«torlleS det PP en 11 
provinell df Ciudld Real. 

con una trayectoria distinta a 
la de Lorenzo Selas, conver
sa al socialismo en 1989, des
pués de la brillante opera
ción muñida por José María 
Barreda y en la que consi
guió, para desesperación del 
Part ido Popular y de los que 
pensaban que se podía art i
cular una operación inde-

pendiente de lintes regiona
listas, que Lorenzo Selas en
cabezara la candidatura mu
nicipal del PSOE por Ciu
dad Real. 

Lo que sí ha quedado 
constatado en los resultados 
de la capital de la provi ncia 
es que Lorenzo Selas con su 
condición de alcalde de la 
misma no ha aportado nada 
nuevo que no hubiera apor
tado cualquier a iro militante 
del PSOE. Los tres senado
res populares han barrido li
teralmen te a los socialistas, 
incl uido Lorenzo Se las , 
quien además ha quedado 
por debajo de su compañero 
de lisIa, Hilario Caballero. 
Mientras que Francisco Gil 
Ortega, Gabriel Rodado y 
Javier Romero, este últi mo 
portavoz del Partido Popular 
en el Ayuntamiento de Ciu
dad Real, obtenían 17.268 
(SO,70) , 16.676 (48,96) Y 
16.411 (48, 19) respectiva
mente. Lorenzo Selas consc
guía 10.693 (31,40), algunos 
menos que Hilario Caballe
ro, 10.693 (3 1,40), Y 400 más 
que Elena Flores, 10.374 
(30, [7). 

Estos dal'os no hacen más 
que constatar la condición 
conservadora de la capital de 
la provincia, sólo rota con la 
victoria de la candidatura 
mu nicipal socialista encabe
zada por Lorenzo Selas en 
1991 y en otras dos eleccio
nes. Sin embargo, en esta 
ocasión la diferenc ia ha sido 
espectacular. La absorción 
de un buen número de votos 
del COS, de los elementos 
residuales de la eXlrema de
recha y una masiva participa
ción 10 han hecho posible. Lo 
de Ciudad Real, al igual que 
ha sucedido en el resto de ca
pitales de la región, y en mu
chas otras de España (el PP 
ha ganado en 38 por tan sólo 
nueve del PSOE) viene a 
afianzar la tendencia del pre
dominio del Partido Popu lar 
en las zonas urbanas, algo 
que sin duda es consecuen
cia del gran número de fun
cionarios que las habilan y 
de la mucho menor percep
ción que tienen sus habitan
tes, al contrario de las zonas 
rurales, de las mejoras que sc 
han podido producir en los 
últimos años. Al revés, en los 
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núcleos mayores de pobla
ción no sólo no se ven esas 
mejoras, cubiertas con ante
rioridad en muchos aspectos, 
SIOO que se padece un sinfín 
de problemas: tráfico, conta
minación, ruidos, etc., que 
J ó~ icamente influyen en la 
onentación del voto fi nal. 

~ NUCLfOS URBANOS 

En pa recidos términos que 
en la capital de la provi ncia, 
en el resto de grandes nú
cleos urbanos el PSOE ha su
frid o una importantísima 
merma en sus resultados 
electorales respecto a las 
elecciones generales de 1989 
ya las municipales de 1991. 
Especialmente significativos 
pueden ser los casos de Man
zanares, Alcázar de San 
Juan, TomeJloso, Puertolla
no y, en menos proporción, 
Va ldepeñas, Daimiel y La 
Solana. En los primeros los 
populares han salido del 
pozo en el que se encontra
ban para afianzarse como 
una fuerza política a tener en 
cuenta en las próximas elec
ciones municipales. Sin caer 
en la tensión de extra~lar 
datos, sí es un hecho eVIden
te, qu e ha come nzado a 
preocul?ar a los dirigentes 
provinc13les del PSOE, que 
en poblaciones como Man
zanares se haya recortado la 

" 

'1 l . 

iII 

" 

16 
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En Campo de Crlpt4fJ1, ",tria chica de 51" Montkl y lugar dondf volÓ M. A. Martlnez, /os populares dIeron 11 MItI , los ""-distancia de 23 Funtos en 
1989 a 9,70 en e 93. Igual 
que en Tomelloso, donde el 
PSOE ha pasado de 28 pun
tos de diferencia a algo más 
de ocho. O Alcázar, munici
pio donde el PSOE obtuvo 
22 puntos más en el89 y aho
ra esa diferencia se ha visto 
reducida sólo a diez. 

En poblaciones marcadas 
por una profunda crisis eco
nómica los socialistas han 
mantenido el tipo, resultan-

do paradigmático el ejemplo 
de Almadén, donde el PSOE 
ha vuelto a barrer a los po
pulares, alcanzando una dis
tancia de 28 puntos, cuando 
en las anteriores elecciones, 
y por tanto antes de que es
tallara la crisis de la incine
radora y la situación econó
mica no fuese tan alarmante 
como en la actual idad, esa 
distancia era casi la misma. 
Puertollano, a pesar de ha
ber registrado un notable in-

GENERALES 1989 

cremento en voto al Partido 
Popular, ha mantenido su 
condición de granero socia
lista, al superar los 14.500 su
fragios consiguiendo un 
48,44 por 100 de los votos 
frente al 31,54 por lOO de los 
populares, que se han aproxi
mado a los 10.000 votos. En 
es te caso la vic to ria de l 
PSOE adquiere tintes heroi
cos, después de la gravísima 
crisis económica que atravie
sa la comarca y tras haberse 

GENERALES 1993 

PSOE pp PSOE pp 

VOTOSIPORC. VOTOS/PORC. VOTOSIPORC. VOTOS/PORC. 
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popu lar, Javier Rupérez, en 
las dos visitas que realizó du
rante la campaña a esta ciu
dad. 

~ EL CASO DE BOLAÑOS 

D,niel Alman$O, ,/calde de BoJaños. vio cómo su pu!blo seguí, ,pos/lmdo por el PP. 

De las poblaciones más 
importan tes de la provincia, 
el Partido Popular sólo ha lo
grado ganar en Bolaños de 
Calatrava, Campo de Crip
tana y Villanueva de los ln
rantes. En el primero de los 
casos, Daniel Almansa sigue 
dando satisfacciones a un 
partido no demasiado agra
decido con él. En Bolaños el 
Partido Popular consigue la 
diferencia más holgada con 
respecto al PSOE de las ma
yores poblaciones, al aumen
tar la distancia porcentual 
hasta el 20 por 100 de los 
ocho que los separaban en 
1989. Las dos sorpresas ma
yores se han producido en 
Criptana, donde el Partido 
Popular ha dado la vuelta a 
los resultados, a pesar de ser 
la patria chica de Sara Mon
tiel, quien hizo campaña en 
Ciudad Real a favor del 
PSOE Y ser el pueblo de la 
provincia donde vota el nú
mero uno de la candidatura 
al Congreso de los socialis
tas, Miguel Angel Martínez. 
Por su parte en la capital del 
campo de Montiel, Villanue
va de los Infantes, una de las 
zonas más deprimidas de la 
provincia, el Partido Popular 
le ha ganado al PSOE por 
algo menos de tres puntos de 
diferencia, cuando en 1989 
los socialistas sacaron quince 
puntos a su favor. 

SENADORES 
CIUDAD 

REAL 

Hilario Caballero (PSOE) ....... 10.693 (31,40 %) 

Elena Rores (PSOE) .... ...... . 10.214 (30,11 %) 

Lorenzo Sclas (PSOE) . .. 10.664 (31,31 %) 

Francisco Gil Ortega (PP) .... .. 11.268 (50,10 %) 

Gabriel Rodado (PP) ............ 16.616 (48,96 %) 

Javier Romero (PP) ......... .... 16.411 (40,19 %) 

PROVINCIA 

142.931 

140.222 

139.980 

116.643 

JJ3.411 

110.400 

producido episodios que ló
gicamente deberían haber 
supuesto un imr.mante des
gaste en el partIdo en el Go
bierno, como la reivindica
ción universi taria capitaliza
da por los dirigentes provin
ciales del Partido Popular. 

También en Valdepeñas el 
PSOE ha mantenido una 
considerable distancia con el 
Partido Popular, relJejada en 
los más de 2 I puntos que aún 
siguen separando a ambas 
formaciones políticas, nueve 
menos que en las anteriores 
elecciones generales. En esta 
población tampoco se ha tra
ducido en un mayor recorte 
en las diferencias para la de
recha la no menos grave cri
sis económica que la afecta y 
que centró las críticas del nú
mero uno de la candidatura 

A pesar de este espectacu
lar recorte en el porcentaje 
de votos, el Partido Socialis-

RESULTADOS DE CASTILLA· LA MANCHA 
1989 1993 

PSOE pp PSOE pp 

Albacete ..... ............ ... . .......... 91.904 (49,99 %) 60.664 (30,91 %) 102.435 (46,05 %) 90.354 (40.62 %) 

Ciudad Rcal . .... ..... . .. . .. .... .. .... . .. . . 143.416 (52,65 %) 82.014 (JO,13 %) 146.861 (49,00 %) 1[8.123 (39.80 %) 

Cuenca .... . .... .... ........ . ... . ........ 58.465 (46,16 %) 49.148 (39,28 %) 59411 (43,S3 %) 64.200 (41.04 %) 

Guadalajara .... .. .. .. 31.653 (36,85 %) 31.061 (43, 15 %) 35.014 (36,51 %) 46.834 (48,84%) 

Toledo ............................ ........... 135.S26 (41,26 %) 99.161 (34,58 %) 142.943 (44,56 %) 142.312 (44,54 %) 
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la de Ciudad Real sigue le· 
niendo el honor de ser uno 
de los que mejores resulta
dos han obtenido en el con
junto nacional. Conc reta
mente en esta ocasión el 
PSOE de Ciudad Real ha 
quedado en el noveno lugar 
de las circunscripciones que 
más votos han dado a los so
cialistas, por detrás de seis 
provincias andaluzas y las 
dos extremeñas, aunque en 
diferencia porcentual con el 
Partido Popular ha bajado 
considerablemente en el ran
king, al ocupar uno de los 
primeros puestos en las elec
ciones anteriores al 6-J. En 
donde el PSOE ciudadreale
ño sí ha quedado en primer 
lugar es en Castilla-La Man
cha. En esta región los socia
listas ciudadrealeños ocupan 
el primer lugar, tanto en vo
tos obtenidos como en dife
rencias porcentuales con el 
Partido Popular, lo que lógi
camente dará una posición 
de fuerza a sus dirigentes y 
fundame ntalmente a José 
María Barreda en las próxi
mas y trascendentales reu
niones que mantendrá la cú
pula del PSOE de Castilla
La Mancha. 

Por su parte en Ciudad 
Real durante los próximos 
días las ejecutivas provincia
les de Jos partidos hegemóni
cos analizaran los dalas ob
tenidos, así como el desarro
llo de la campaña electoral. 
En este último apartado es 
posible que algunas voces 
crÍl icas se oigan en la próxi
ma reunión de la Ejecutiva 
Provincial del Partido Socia
li sta que se celebrará el 
próximo miércoles 16 de ju
nio, al cuestionar la progra
mación de la campaña por 
no incidir en los núcleos más 
importantes de población, 
que como posteriormente se 
ha visto, es donde mayor re
corte ha conseguido el Parti
do Popular. 

~AUTOCRmcA 

Los populares tamb ién 
tendrán que hacer autocríti
ca. Su exitosa derrota no im
pedirá que algunas voces crí
ticas recuerden determina
dos defectos en la programa
ción de la campaña, y lo que 

18 

Izqulerd! Unldl dobló el número de voto, In " provfncll. 

para otros es más importan
te, el escaso atractivo de la 
candidatura electoral. Anali
zando por pasiva, lo que an
tes se coment:¡hl'l .. nbre la po
sición privilegiada del PSOE 
ciudadrealeño en Castilla
La Mancha, fácilmente se 
obtendrá la conclusión de 
que el Partido Popular se ha 
convertido en el patito feo de 
esta formación política en la 
región. 

Baste un ejemplo para 
comparar la campaña electo
ral que han desarrollado 
PSOE y PP en Ciudad Real. 
Mientras que los socialistas 
daban un importante golpe 
de afecto con el apoyo elec
toral de Sara Montiel, y con
taban también con la presen
cia del comisario europeo 
Manuel Marin, los popula
res han paseado a lo largo y 
ancho de la provincia a dos 

diputados cristiano demócra
tas alemanes, que serán muy 
conocidos en sus respectivas 
circunscripciones, pero que 
aquí no han pasado de ser fi
guras no excesivamente de
corativas. 

El fu lgurante paso de Ja
vier Rupérez por la provin
cia, al contrario de Isabel 
Tocino en Toledo, tampoco 
ha resultado fundamental 
para los populares. La cris-
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Sectons de 11 derecha ICUSlfOn durlfll, 11 camPIña. 11 Unl'mSidad reglona' di echar 
una mano al PSOE. 

~ L-____ ~ __ ~~~~~~ 

/..8s lormentss de ,. tarde del dMlngo ev/llran que la participac/6n 
fuera .ún mlyor. 

U Plrt/clpaclón fue muy ,IIvadl. Ciudad 
Real sobrepasó'l SO {XX lOO de votanles 
del ctnso. 

pación de sus distintas decla
raciones no ha conseguido 
calar en un electorado más 
acostumbrado a digerir los 
mensajes populistas de Mi
guel Angel Marlínez. No 
cabe duda de que el PSOE 
también ha sabido aprovechar 
hasta la última gota todos los 
resortes del poder en su 
mano. Desde los medios de 
comunicación públicos hasta 
alguna ll)'Ildita de la propia 
universidad regional pasando 
por un amplio despliegue de 
cargos púbhcos e instituciona
les con el fin de bombardear 
al electorado a través de un 
rosario de inauguraciones y 
finnas de convenios. 

• PEDRO PlNTADO 
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o Rebajar las 
listas de 
espera 

El pasado jueves entró en 
funcionamiento la unidad 
de cirugía ambulatoria en 
el Hospital del Carmen. 
Con este servicio se 
pretende que [os enfermos 
sean operados y devueltos 
a su casa en el mismo día. 
Según la directora gerente 
del complejo hospitalario, 
Matilde Cortés, con este 
nuevo servicio, que está 
subvencionado por el 
Ministerio de Sanidad con 
cuarenla millones de 
pesetas, y el programa de 
reducción de liSIas de 
espera se pretende que 
para finales de año el 
número de pacientes que 
esperan una intervención, 
actualmente cifrado en 
2.100, se reduzca en un 40 
por 100. 

Los resultados eleclorales ya eslán 
comenzando a tener sus primeras 
consecuencias. La exitosa pérdida 
de las elecciones de los populares, 
con su espectacular recone de 
distancias a los socialistas, no ha 
evitado que el mismo lunes se 
iniciaran Jos primeros contactos 
con personalidades de relieve de 
esta provincia para intentar su 
fichaje de cara a las pníximas 
elecciones municipales y 
autonómicas. Por su parte, 
militantes de base del PSOE de 
Ciudad Real han pedido la 
celebración, cuanto antes, de una 
asamblea local para anaJizar el 
bano que el PP les ha dado en la 
capital de la provincia. 

o Ciudad Real, líder 
en atención primaria 

En una visita llevada a cabo la ~da semana, la consejera de 
Sanidad de la J unta de Comunidades, Maria 8lázquez, 
manifestó que Ciudad Real será la primera provincia de 
España que fina lice la reforma de la atención primaria con la 
puesta en marcha de los centros de salud. La consejera visitó 
Ciudad Real Fara estar presente en la inauguración de la 
Unidad Móvi de Detección de Cáncer de Mama. Este 
programa pretende llegar a 40.000 mujeres de la provincia. 
Por último, María Blázquez firmó un convenio con la 
Asociación para el Estudio de la Problemática Penitenciaria 
para la prevención del consumo de drogas. 

o Absueltos de 
prostitución 

o Premio a la Diputación por ejecución de obras 

Ca milo Alonso París, propietario, y 
Carlos Seijó, jefe de camareros del 
Club Rosa Azul, fueron absueltos por 
la Audiencia Provincial del delito de 
prostitución por el que se les había 
Juzgado. Según la sentencia de la 
Audiencia Provincial, ha quedado 
probado que en el club uabajaban 
diez mujeres. Lo que no queda 
probado es que tuvicran menos de 
dieciocho años, ni que el dueño del 
club obtuvicra beneficios de las 3.000 
pesetas que, según la sentencia, 
cobraban a los clientes por realizar el 
acto sexual en las habitaciones del 
local. Por el contrario, en la 
sentencia se afirma que esas mujeres 
pagaban 6.000 pesetas al día por 
alojarse en el club. 

La Diputación Provi ncial de Ciudad Real ha recibido un premio en metálico de 50 
millones de pesctas dcl Ministerio dc Administraciones Públicas por haber sido, 
junto a otras 11 administ raciones públicas, la quc mejor gestión ha realizado en la 
ejecución de las subvenciones del Ministerio en la cooperación local para los años 
1991 y 1992. La provincia dc Ciud ad Real se encuentra en cuarto lugar dcl conjunto 
de estas I1 administraciones, y en segundo lugar en cuanto a las diputaciones 
provinciales. Teniendo en cuenta los grados dc ejecución, a la proVincia dc Ciudad 
Real le va a corresponde r una subvención adicional de más de 51 millones de 
pesetas, que se destinarán a nuevas inversiones en la provinCIa. 
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o PSOE Malagón: 
más guerristas que Guerra 

Los socialistas de Malagón se han tomado muy a pecho 
la consigna emanada desde arriba para intentar influir 
en los votantes de las pasadas elecciones generales con 
el argumento del miedo a la derecha. En uno de sus ya 
habi tuales comunicados vuelven a usar el lono 
apocalíptico, más acorde de tiempos infaustos para este 
país, para criticar las actuaciones de la derecha durante 
la pasada campaña electoral. Entre las perlas de esta 
catilinaria destaca la siguiente: «Collfiar ell los que os 
mantuvieroll a la/igazos y l/ellos de harapos, en los que 
110 os amellaUlII, entonces es/aremos cOllvellcidos de que 
"allora" sí iremos de CilIo.,. En otro apartado de esta 
atroz misiva, el redactor anónimo de la agrupación del 
PSOE de Malagón reflexiona de la sigu iente manera 
sobre las pensiones: IlA llOra resulta que os engañamos en 
nues/ras pensiones, pero que no comparan con los sueldos 
ridículos que, por vuestro sudor de dieciocllo horas diarias 
y cllámas veces sin (Iescallso, inc/uso sábados, domingos, 
y festivos, percibíais como limosna y COII la siempre 
picarona sonrisa de vuestro benefactor.,. 

o Manuel Piña reconoce 
públicamente que tiene Sida 

El diseñador manchego Manuel Piña confiesa en un 
valiente testimonio a Diario 16 haber contraído la 
enfennedad del Sida. Tras los intensos rumores, el 
creador manchego ha optado, «para ayudar eDil mi 
testimonio a OlroS elfren/IOS», por reconocer 
públicamente su en(eonedad y denunciar l/el morbo 
hipócrira que despierta esta enfermedad en la sociedad». 
Manuel Piña, que ha ~rdido la visión del ojo derecho, 
se muestra sereno y lucido en la entrevista, en la que 
revela su intención de ayudar a la creación de un centro 
de terapia naturista integral, método que -según 
afirma- le ha servido para afrontar la enfermedad con 
dignidad y en buenas condiciones físicas y morales. El 
modisto continúa haciendo su vida completamente 
normal y piensa lanzar una nueva colección de punto 
para la próxima temporada. 

..... 
Verano 
al rojo vivo 

L
as primeras consecuencias de las elecciones ge
nerales se van a comenzar a ver muy pronlo. La 
capital de la provincia va a ser sin duda donde 
más se noten, a pesar de que dirigenlCs provin
ciales del PSOE quieran desvincular los resulta

dos obtenidos con los importantes cambios que se ave· 
cinan en el Ayuntamiento. El mal de muchos se ha con
vertido en consuelo de todos para defender la situación 
de Lorenzo Selas, a quien desde el PSOE y en algunos 
puntos, no en todos, armados de razón quieren mante
ner al margen del desastre electoral sufrido en Ciudad 
Real el 6 de junio. Se ponen los ejemplos de las otras 
capitales de Castilla.La Mancha para just ificar lo que 
ha pasado en ésta. Es más que razonable. Sin embargo, 
no se pueden olvidar otros datos, como el notable incre
mento de Izquierda Unida y el varapalo que también 
han recibido los socialistas, incluido Lorenzo Selas, en 
las listas del Senado. 

En septiembre probablemente, si no es antes, se pue
de consumar lo que esta revista ya viene anunciando des
de hace tiempo, la salida de Lorenzo Selas de la Alcal
día y una amplia remodelación del equipo de gobierno. 

De todas formas habrá mucho que negociar para ob
tener una solución lo menos traumática dentro del 
PSOE provincial. Las posturas sobre quién tiene que ser 
la persona que sustituya a Lorenzo Selas están muy de
finidas, y va a ser muy difícil cambiar los criterios en 
este sentido. Por ot ra parte, también puede haber dife
rencias en cuanto a la amplitud de la remodelación. Para 
unos la pertinaz ausencia de Diego Peris no justifica sus 
responsabilidades municipales. Para ot ros es el candida
to número uno a la Alcaldía. Por su parte, la militancia 
de base vería con muy buenos ojos que a Lorenzo Selas 
le acompañaran en su despedida algunos que entraron 
en la operación, como Jesús Salcedo y Carlos Upez Ca
marena. Y para terminar de liar más la situación, las ac
ti tudes de algunos concejales tras la nueva victoria del 
partido socialista el 6-1 son radicalmente distintas al es
píritu del cambio sobre el cambio preconizado por Fe
lipe González desde una ventana del hotel Palace. Emi
lio Villarino, en menor proporción, y José Tomás Cano 
de Mateo no han debido de enterarse de ese mensaje. 
El segundo sigue siendo el paradigma de la arrogancia 
y prepotencia que tanto desgaste han producido en el 
PSOE. 

La solución de esta situación será fundamental de cara 
al próximo congreso provincial de los socialistas. Si no 
se logra el consenso, el cónclave del PSOE puede echar 
humo. Rafael Upez Martín de la Vega, a través de una 
cana al director publicada en el diario Lanza el pasado 
viernes, ha dado el primer aviso. A José María Barreda 
le espera un trabajo intensísimo en los próximos meses, 
en los que tendrá que volve r a sacar a relucir su con
trastada capacidad de diálogo para intentar poner paz 
en una situación que va a más. 
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Un monolito erigido por I8s familias se alza en e/lugar exacto de.La Atalaya» donde fueron asesinados e/ 21 de abril de 1987/0$ Jóvenes Alfredo y Mara. 

L a Audiencia Nacional resolvió el pago, por parte del Estado como responsable civil subsidiario, de 26 millones de 
pesetas para cada uno de los padres de los jóvenes Alrredo Lozano y María del Mar Perales, seis años después de que 
fueran asesinados en «La Atalaya» de Ciudad Real por el policía Isidro Mejías García, que inmediatamente después 

se suicidó; unos asesinatos y un suicidio que siguen sin respuestas, aunque los comentarios efectuados en aquel tiempo 
fueron diversos y se mezclaban amores ocultos, deudas por juego y trastornos psíquicos. 

EL CRIMEN DE "LA ATALAYA» 

El Estado pagará 26 millones de 
pesetas a los padres de Alfredo y Mara 

or qué mu ne
ron María del 
Mar Perales, 
de 20 anos, y 
su novio, Al
fredo Lozano, 
de 21 , en la 
noc he del 21 

de abril de 1987? ¿Por qué 
los mató con su arma re
glamentaria el pol icía na
cional, adscrito a la Escala 
Básica como motoris ta, 
Isidro Mejías Carda, de 
32 años, casado y padre de 
dos hijas de 6 y 8, Y luego 
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se suicidó? Estas eran las 
preguntas que se hacían 
los ciudadrealeños la ma
ñana del 22 de abril de 
1987, tras descub rirse los 
tres cuerpos en las inme
diaciones del repet idor de 
TV de «La Atalaya»; pre
guntas que aú n hoy, se is 
años y pico después de que 
sucedieran los hechos, se 
siguen haciendo cuando la 
Audie ncia Nacional ha 
condenado a pagar al Es
tado veint isé is millones ·de 
pesetas de indemnizac ión 

Isidro disparó seis 
tiros sobre Alfredo y 
Mara, y luego, tras 
recargar el arma, se 
suicidó. 

a cada una de las fami li as 
de la pareja asesi nada. 

Mxt SIN CAUSAS APARENTES 

Nadie sabe las causas 
reales que motivaron aquel 
trágico suceso, aunque los 
comentarios de la época 
fueron diversos y en ellos se 
mezclaron amores ocultos, 
deudas por juego y trastor
nos psíquicos del asesino; 
incluso hay quien aventuró 
que Isidro Mejías iba a sui
cidarse y al ver a la pareja 
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de novios dentro del coche 
los mató para que no fue
ran testigos de su, propia 
muerte. Esta SUposIción es
taba basada en el hecho de 
que llevara en uno de los 
bolsillos una nota manus
crita en la que se leía: -:Avi
sar a mi suegra, teléf 0110 •.• 

Mi mujer y mis hijas llegan 
a las ocho y cuarto.» Otras 
voces apuntaban 9ue el po
licía nacional tema relacio
nes extramatrimoniales con 
una mujer que se parecía a 
la joven que asesinó y que 
por ello, al comprobar su 
e rror, se suicidó; meluso al
guien apuntó que la chica le 
gustaba y al no ser corres
pondido la mató por celos, 
al igual que a su novio. 
COnjClUraS y más conjet u
ras que no aportaron nada 
para el esclarecimiento de 
los hechos, como tampoco 
lo aportaron las insinuacio
nes que se hicieron sobre 
las presuntas deudas de jue
go que tenía el autor mate
rial de las muertes. 

Lo que sí se pudo saber 
es que en aquellas fechas 
Isidro Mejías pasaba un 
bache en sus relaciones con 
su esposa y por ello ésta se 
había marchado con las ni
ñas a Extremadura, de don
de procedía, para rasar 
unos días con la fam ilia, y 
~ue los compañeros del po
licía nac ional aseguraron 
que «era Ufl hombre senci
llo, que se /levaba bien COII 
la familia y del que nllllca se 
hubiera podido esperar que 
hiciera ulla cosa as!» ... Pala
bras y sólo palabras que no 
pudie ron cambiar los he
chos ni mucho menos el de- ; 
volver la vida de los jóvenes 2 

asesi nados: Alrredo, que es
taba empleado en un alma
cén de comestibles y era re
presentante de galletas, ade
más de ayudar a su padre en 
el despacho de pan de su 
propiedad, y Mara, la joven 
de fa que estaba enamorado 
desde que tenía dieciséis 
años y con la que pensaba 
casarse muy pronto en la ca
tedral. Los dos yacen juntos 
en el cementerio de Ciudad 
Real , y, pese a l t iempo 
transcurrido, ni sus padres, 
fami liares y amigos les han 
olvidado un solo día. 

AIfrNo Louno fftÚl21 .mos cuando 
IlkIro .te.1bd COi) su 'llda. 

M";' df/ Mar Peta/t. I.m.1fIMIIS 20 
años cuando murid. 

Antonio DUz de Mm '" sido el ,bogado qIJf '" 1IHdo el calO desdf qUf ICOnttció 
el trígIco ""$O. 

Tras el entie rro de las 
víctimas comenzó otra ba
talla, la batalla tenden te a 
que el Estado reconociera 
su responsabilidad, y para 
ello los padres de los jóve
nes asesmados se pusLeron 
en con laCIO con el letrado 
Anto nio Díaz de Mera, 
qu ien no ha descansado 
hasta alcanzar que la Au
diencia Nacional así lo re
conocie ra y condenara al 
Estado a pagar esa indem-

E, Estado ofreció al 
principio dos 
millones y medio de 
pesetas a los padres 
de los jóvenes 
asesinados. 

nización de veintiséis millo
nes de pesetas a cada una 
de las familias. 

"Este despacho - nos 
dice Díaz de Mera - se 
hizo cargo de este tema des
de el primer mometllo. UII 
asutilo muy difícil, ya que al 
no existir autor el procedi
miellfo penal tenía que fina
lizar porque no se podía 
cOlldel/ar absolutamente a 
lIadie, y aquello s! que que
dó petjectamente claro en la 
inslmccióII de los hechos, y 
se practicaron todas las 
pmebas que se pidieroll, to
das las pmebas que 1;1 juez 
inslnlClor considero cOI/ ve
nien/es, lodas las que noso
IroS pudimos pedir, y aque
llo estaba clarísimo que no 
podía cominuarse por vía 
penal y que lenía que recon
ducirse a la vía civil o la 
cOlllenciosa. Inicialmente 
pensamos en presentar 1111 

procedimiemo civil, presen
tamos las reclamaciones 
previas pertinentes al Minis
terio y éste nos conlestó con 
Ulla resolución en la que nos 
dedo que, efectivamente, lle
vábamos razón, pero que el/
tendía el Ministerio que era 
la vía comencioso-adminis
lrativa la que debíamos uti
lizar y que por tanto no 1I0S 
daba la raz6n por una cues
rión procedimema!.if 

I)N UNA CANTIDAD tNSULTANTE 

Uegados a este punto, el 
despacho de abogados de 
Antonio Díaz de Mera se 
enfrenló a varias posibilida
des para seguir adelante con 
sus reclamaciones: una, vol
ver a iniciar el procedimien
to civil, o dos, en base a ese 
reconocimiento presunto, 
darle la vía del contenci()S(}o
admi nistrat ivo, pensa ndo 
que ahí sí iban a lener bas
tantes menos problemas. 

«Efeclivameme, así fue 
- nos sigue diciendo el le
trado de las familias de las 
jóvenes víctimas-, y por 
ello 11m' decamamos por la 
segunda solución e inida· 
mos la reclamación previa a 
la )lía cOllfenciosa. Aquello 
tenninó con /lila resolución 
del Ministerio dellllten'or de 
fecha 11/7/1990 en la que, 
como era preceplivo el infor-
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me del consejo de Estado, 
consideró que efectivamente 
se daba la circunstancia de 
lo que se denomina culpa 
contracrual, que está regula
da en la vía contenciosa, al 
igual que lo está en la vía ci· 
vil. Las bases de a(lUella re
solución contemplaban va
rias consideraciones: una, 
que él era un miembro de la 
Policía Nacional, que estaba 
annado por el Estado y ló
gicamerlfe la responsabili
dad civil subsidiaria la tenía 
que asumir éste, y en aquel 
infonne del Consejo de Es
lado así lo 

s igue dic iendo Díaz de 
Mera - que el Ministerio 
obrara así; por ello, con las 
bases de las muertes por 
terrorismo o por circulaci6n 
y que el propio Gobiemo ha
bía fijado el seguro obligato
rio en ocho mil/ones de pe
setas, y porque si el Estado 
arma a alguien es el respOn
sable de lo que éste haga, 
esté o no de servicio, que ésa 
era la exculpatoria que esgri
mían, que nO estaba de ser
vicio, cuando según la Ley 
Orgánica de Cuerpos y Fuer
zas de Seguridad del Estado 

reseñaba , 
aunque 
también es
pecificaba 
que lo úni
co que no 
podía rese
ñar era la 
cantidad 
que debla 
pagarse en 
concepto de 
indemniza
ción, cues
tión que le 
dejó al Mi
nisterio y el 
propio Mi
nisterio fijó, 
casi de ma
nera ¡tlsul-

Nadie sabe las 
causas reales que 
motivaron aquel 
trágico suceso, 
aunque los 
comentarios de la 
época mezclaban 
amores, juego y 
problemas psíquicos 
del autor. 

de aquella 
época , 
cualquier 
miembro 
tiene la 
obligaci6n 
de interve
nir en todo 
momento y 
lugar esté o 
na de servi
cio, por lo 
que por la 
misma re
gla tiene 

Jue salir al 
rente e n 

cualquier 
acto en que 
dicho 
miembro 
participe. 

tante, una cantidad que era 
2.500.000 pesetas para cada 
una de las familias, ampa
rándose en una sentencia 
anterior de [echa 15/12/1986 
de la Sala 4. ' del Tribunal 
Supremo, por analogía.» 

Esta decisión del Minis
terio determinó que el bu
fete de abogados, al que 
desde el primer momento 
le dieron carta blanca las 
familias para que hicieran y 
obraran como creyeran en 
cada momento, desechara 
esa cantidad en base a que 
po r aque l entonces las 
cuantías fijadas para in
demnizar a las víctimas del 
terrorismo eran las de cien
to siete veces las del salario 
mínimo interprofesiona l, 
con posibilidad de duplicar 
tal indemnización, y fas de 
por muerte en accidentes 
de tráfico alcanzaban hasta 
los treinta millones, en si
tuaciones nonnales. 

«Era inconcebible -nos 
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Pero, vamos, el hecho de 
que sea miembro de la Poli
cía Nacional ya inculpa al 
Estado, máxime cuando se 
utiliza el arma que le han [a
cilitado, por lo que tomamos 
la determinaci6n de recurrir 
la decisi6n del Ministerio del 
1nterior, solicitando una 
cantidad de treinta millones 
de pesetas para cada una de 
las [amilias.» 

Dicha solicitud fue efec
tuada en el mes de agosto 
de 1990 y, ahora, tres años 
más tarde, ha sido concedi
da, si no en su totalidad, sí 
en una cantidad muy cerca
na, vei ntiséis millones, can
tidad que se puede recurrir 
por ambas partes. 

«Por lo que a nosotros res
pecta -concluye Antonio 
Díaz de Mera- no pensa
mos recurrir, ya que lo de 
menos en este caso era la 
cantidad a recibir, lo más 
importante era el que la Au
diencia Nacional reconocie-

ra la culpabilidad del esta
do en el asesinato de Alfre
do y Mara por parte de un 
miembro de una de sus 
Fuerzas Armadas, la Policía 
Nacional, concretamente, 
que con su arma de reg/a
mento, un rev61ver Astra ca
libre 38, dispar6 seis balas, 
causándoles la muerte ins
talltánea, y después de car
gar/a de nuevo se dispar6 a 
sí mismo en la sien derecha 
causándose igualmente la 
muerte inmediata. Eso era 
lo que pretendíamos yeso es 
lo que hemos conseguido, 
aunque, naturalmente, el 
Estado puede recurrir y que 
se pasen otros dos años, pero 
nos da la sensaci6n de que 
no lo van a hacer.» 

• JULIO BARBERO 

Los jóveflllS asesinados ymn 
junios If! una tumba del 
umenterlo cludadrufeño que 
diariamente 's rIsItMIa fKN sus 
,..~. 
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Para vender o comprar 
su {Jiso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando eI900-102121 .ne UNlNSN 
La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia, número uno del sector , con 
más de doce años de gestión impecable y 
mi les de transacciones en su haber. 
UN II"ISN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nuíicz de Balboa, 3S 
Telf: 577 61 15 
Fax: 576 39 38 

CJ Orense. 12 
Telf: 55540 t i 
Fax: 555 05 17 

~ ~ ~ I 
UNINSN 

C/ Goya. 43 
TeU: 435 24 18 
Fax: 576 39 38 

rápida selecc ión, gestión y tramitación 
del mejor créd ito vivienda para que usted 
elija e l más rentable del mercado hipOIccario 
en cada momento. Recuerde. Con UN INSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

CJ Alcalá, 352 
Telr: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

CJ Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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o Propuestas del 
CNJA para el 
mercado del 
vino 

El Centro NacioOil1 de 
Jóvenes Agricultorc~ ha 
elaborado un informe en el 
que recoge propuestas partl la 
reforma de la Llrganiz¡.ción 
comun del nlercado del vino. 
que cllo~ creen que debe 
fundar.-c en tTeS piJares 
h;ísicos: hacer normas 
comunes :1 toda la 
Comunidad Europea par¡¡ 
que el problema de 
excedentes no se ITale 
ai,ladamentc con cada 
región: implantar un régimen 
de ayudas directas al 
agricultor sin necesidad de 
inlcrmcdiarios y cvilar el 
arranque masivo de viñcd~ 
haciendo una rcronna 
comp<llihlc con la defensa del 
medio ambiente, 
especialmente en zonas que 
no tienen otro cultivo 
alternativo. An tonio 
Castellanos, secretario 
general nacional de esta 
organización agraria, 
presentó el informe en 
Ciud ad Real y. aunque 
auguró que sería polémico 
espero que sea te nido en 
cuenta por la Administración. 

Empresarios y tmbajadores 
confían que una \"Cz celebradas 
las elcrciones generales se 
empiece a dinamizar la ad~i(L1d 
y se relamen tantos <l'iUmos 

¡x:ndicntcs. De momento y como 
hecho ¡n;itim, después de que 
se hubieran roto las 
negociaciones entre sindicatos y 
patronal del sedor de la 
hoste.ria un día después de 1", 
elecciones '" logró el acuerdo. 
L1 umam de Comercio 
también ha retomaOO la iniciativa 
y ha organizado esta misma 
semana una jornada de 
conferencias sobre la utilidad de 
la estación aduanera que se 
inaugurMá esle mismo ~ en la 
capital y que tanto t~mpo puede 
ahorrar , los empresarios 

expanado"" 

o Hacienda escucha a los 
agricultores 

1...1. Asoci .. ción ASAJA se reunió con la dcJcg .. da de Hacienda, 
»aloma Morales, a la que le entregaron un documento con las 
peticiones de los agricultores a los que esta organ ización 
rcprcsent<l p'lra que la responsable de Hacienda en In provincia 
lo eleve <11 Ministerio de Economía y Hacienda. Entre otra~ 
COS<lS se puede conseguir una mayor flexibil idad en la 
juStific,lclón de gastos que desgraven en la declaración. 

o Hostelería: Acuerdo entre 
empresarios y trabajadores 

Empresarios del sector de hostclerí<l y sindicatos han llegado a 
un aCuerdo y se ha firmado el convenio colectivo, que a partir 
de <lhora tendrá vigencia anual. Entre las mejoras esuí el 
incremento salarial del 5,6 por 100, el aumenlo del S<llario de 
los <lprendices y la inclusión de una paga extra en marzo. No 
se ha podido, si n embargo, logmr los dos dfas de descanso a la 
semana. En la fotografía , una as;.lmblea de empresarios del 
sector. 

o Nuevo encierro en Enfersa 
Sindicalistas de Ce. OO. se han encerrado esta semana cn la 
iglesia Virgen de Gracia de I'uerlollano como medida de 
presión para forlar a la puesta en marcha de la actividad de 
En forsa y por la dcfenS<1 de los puestos de trabajo en la 
fac toría. Esta nueva protesta no ha sido secundada por UGT, 
que considera que aú n están abie rt,ls las negociaciones y no es 
imprescindible este nuevo encierro que concluirá con una 
manifestación por [<1 localidad para la que se ha pedido el 
apoyo de todos [os ciudadanos. 
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o Redondo asistirá a la creación de 
UGT regional 

El secretllrio gencml de UGT. Nicolás Redondo. asistirá el 
próximo día 19 de junio a la clausura en Toledo del Congreso 
constituyente de la UGT de Castilla-La Mancha, congreso en 
el que el alcarreño Juan Manuel Cuadrado scrá elegido 
secretario regional del sindicato. Este congreso estaba previsto 
para el pasado 15 de mayo, pero hubo de se r aplazado ante el 
grave accidente de circulación sufrido por el ciudadrcalcño 
Juan Antonio Marín. Al Congreso de Toledo cst,í ,?rcvislo que 
asistan 350 delegados. de los que 150 rcsprcscnlar,1n a las 
fcdcrucioncs y otros tantos a las provincias. En el Congreso se 
dcsarrollanín tres ponencias sobre polít iclI institucional, de 
organización y sindical. 

o Plancacor: Las trabajadoras 
podrían volver a la fabrica 

Las 125 empicadas de la fábrica textil Planeacor fueron 
despedidas la pasada semana tras protagonizar una huelga de 
dos días de duración en protesta por no haber cobrado su 
salario en los últ imos siete meses. Ahora Comisiones Obreras 
reclama judicialmente la cantidad adcudada a las empleadas a 
la vez que estudia la posibilidad de que todas ellas recuperen 
su puesto de trabajo. Para ello cucntnn con el apoyo de la 
Administración tanto local como regional y 10 que se baraja es 
la constitución de una sociedad cooperativa constituida por las 
propias trabajadoras para reflotar la em presa. 

Una de cal 
y otra de arena 

E
l diario económico EllXIIlSiólI publicaba reciente· 
m~nte un suplemento dedicado a Ci udad Rea l en 
el que se refcría especialmente a sus perspectivas de 
desarrollo económico. 

Ciudad Real y I)uertollano están de moda funda· 
mentalmente por dos hechos: el AVE, que ha integrado n 
estas dos localidades en ulln vía de progreso y, en el caso 
de Puertollano, la próxima instalación de una centrnl ter· 
mocléctrica modélica en la que Europa ha puesto [os ojos 
(esta misma semana la empresa eléctrica británica Natio-
nal Powcr ha compmdo el 4 por 100 de las acciones de El· 
cagas. la sociedad responsable de su construcción y explo. 
lación. También el prestigioso Fillallcial Times ha estado 
en Puerlollano preparando un reponaje de la central y la 
localidad). 

En el citado suplemento el alcalde de Ciudad Real vuel· 
ve a repetir una de las cosas en las que se basa el desal'f(}-
110 de la capital, asegurando que en el año 2000 la locali· 
dad puede llegar a tener unos 150.000 habitantes. Tenien· 
do en cuentn que apenas quedan siete años para el 2000 y 
que en la actualidad hay unos 
60.000 habitantes, la suposi· 
~ión es, cuando menos. opti· 
mista y muchos nos pregunta· 
mos en qué se basan esos cál· 
culos de incremento de la po. 
blación. 

Tanto políticos como cm· 
presarios apuestan por fomen· 
tar en la capi tal el sector ser
vicios (que emplea a la mayo
ría de esta población) mientms 
que en Puertollano apuestan 
por crear empresas, sacando 
provecho al complejo petro
químico, de segundas transfor· 
maciones derivadas de la quío 

Pero para 
alcanzar este 
futuro 
prometedor hay 
que superar 
antes un 
presente negro. 

mica y potenciar más la localidad como núcleo industrial. 
Pero para alcanzar este futuro prometeqor hay que su· 

perar antes un presente negro. Esta misma semana traba· 
Jadorcs de Repsol, por un lado, y empleados de Enfersa, 
por otro, han mantenido encierros ante la incertidumbre 
existente de mantener los puestos de trabajo. Son muchos 
los que temen que fina lmente, y pese a la mediación de la 
Administración regional y local, Enfersa mande a la calle a 
un buen número de los 320 trabajadores, además de dejar 
sin ingresos a emrresas subsidiarias. Por otra parte, los sm' 
dicatos de Repso Petróleo también han protagonizado me· 
didas de presión ante la decisión de la dirección de la cm· 
presa de rescindir la mayor p.:1ne de los contratos tempo
rales. Repsol Química también está en la picota y algunos 
piensan que el interrumpir la actividad durante unos meses 
no fue únicamente por la sequía, sino también por el inten· 
to de ir desmantelando la química en Puerlollano. 

El mismo día que se anunciaban nuevos encierros y otra 
manifestación por las calles de la localidad, la Mesa por el 
Empleo y la Industria de Puerlollano se volvía a reunir para 
fijar ya la próxima apertura de la Oficina de Promoción Em· 
pres<1Tial. Una de cal y otra de arena. 

27 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #281, 13-19/6/1993.



S Obre la compañía de 
electricidad Unión 

Fenosa han arreciado 
esta semana las protestas 

y denuncias a causa de 
[os cortes del suminist ro 

sufridos por las 
tormentas y lluvias. El 

responsable de la 
empresa asegura que las 

instalaciones son 
modernas y preparadas y 
se defiende de todas las 

acusaCiones, 
especialmente virulentas, 

de los alcaldes y 
constructores. • 

Las tormentlS y I8s intellS8s tJuvilS provoclfon inteffllpciones thl suministro el!ctrko y lis protestas de/gobierno civil y 
Ayuntlmienlos contra Uflion Fenosa. 

Alta tensión entre Unión Fenosa 
y distintos colectivos 

Los 
constructores y 
los Ayuntamientos 
pleitean contra 
Unión Fenosa por 
cortes de 
suministro y 
desacuerdo en las 
tarifas. 
, 

1 día 6 de junio las torren
ciales lluvias y las tor
mentas que cayeron so
bre la provincia provoca
ron los únicos incidentes 
de la apacible jornada 
electoral. El mal tiempo 
influyó decisivamente en 

las averías en el tendido eléc
trico y en los cortes del sumi
nistro, que afectaron a un buen 
número de localidades como 
Ciudad Real capital, Valdepe
ñas, Tomelloso, Alcázar de San 
Juan, Horcajo, Alcoba, Vi
lIarrubia de los Ojos, Villanue
va de San Carlos, San loren
zo, Porzuna, Guadalmez y Dra
zatortas, entre otra~. 

Pasadas las doce y media de 
la noche en el Gobierno civil se 
hizo necesario el uso de las ve
las para esperar los resultados 
electorales y en numerosos co
legios se tuvo que efectuar el 
recuento de votos a la luz de 

El respollS8b/e de Un/on Fenosa en la 
provinc/" J,ime Sánchez Esen·bano. 

las velas o de camping-gas. 
Esta situación, calificada de 

«tercennundista)) por algunas 
autoridades, fue la chispa que 
provocó la IOnnenta entre el 
Gobierno Civil y Ayuntamien
tos, por un lado, y Unión Fe
nosa, la compañía responsable 
del suministro eléctrico en toda 
la provincia, por el otro lado. 

~ UN OlA NEGRO 

El gobernador y algunos al
caIdes criticaron los escasos 
medios y personal que Unión 
Fenosa dISpuso para un día 
como éste, mientras que el 
delesado de la empresa en la 
provmcia, Jaime Sánchcz Es
cri ba no, aun reconociendo 
que fue un día «desastroso», 
asegura que se utilizaron tan
to los medios como el perso
nal más que adecuados para 
la situación. 
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Los constlllClores forman el colecl/vo más combativo contla la compañía eléctrica. Pleitean por discrepar con las tarifas por acomellda 
del suministro,! por la obligatoriedad de instalar centros de fIansformación. 

El día de las elecciones se 
reg ist raron más de 40 in
terru¡x:iones simultáneas en el 
suministro eléctrico. según el 
parte de incidencias de Unión 
Fenosa. En la capital un 22 
por 100 de clienles se quedó 
sin suministro eléctrico du
rante mas de dos horas y a 
partir de las doce y media de 
la noche se fue la luz durante 
21 minutos. En Valdepeñas 
un 15 por 100 de la población 
se quedó sin luz durante seis 
horas; en Tomelloso la in
terru¡x:ión del suministro se 
mantuvo cinco hordS y afectó 
a un 20 por 100 de la pobla
ción, mientras que en A1cáznr 
de San Juan el 30 por 100 de 
la población se quedó a oscu
ras durante más de una hora. 

Según Sánchez Escribano, 
responsable de Fen05a. «se 
dispuso de más de 30 vehícu
los ligeros, {fiez tOlfoterrelfo y 
dos camiones gnías con una 
dotación de más (le ciell per
sOllas hasta las C//atro lle la 
lI¡(uln/gada. Es el'idellfe que 
tu vimos problemas, pero en 
absollllo fue algo que se salie
ra de madre. Lo que ocurre es 
que el/Ululo hay tina m'eria 
pora evitar peligros y accülen
tes se cona la com·el1le hasta 
que se enwellfre la averia y se 

Ignacio Barco y SlI empre~ promotora manb·enen tres pleitos con/fa Union Fef1{/u que 
aún no se han resuello. 

re¡x/re. El sistema de protec
ción eslá alifes que el sen'icio. 
El gobemador civil 110 tiene ra
ZÓII, ya que hubo medios suft
dell/es y se lrabajó COII mucha 
profesiO/lalidad». 

Sánchez Escribano niega a 
esta revista que las frecuentes 
averías que se produjeron por 
la inestabilidad meteorológica 
se deban a que las instalacio
nes sean viejas o deficientes y 
,l~gura que ,<iSlas sOl/mode/'
//l/S. )' en Cl/fll!IO (1 illfeml¡x:io
nes en el suministro, estamos 
en la provincia demro de los 
márgenes eS{(lblecidos en Eu
ro¡XI», dice Sánchez Escriba
no. 

~ ALCALDES CONTRA FENDSA 

Algunos Ayunt¡¡mientos de 
la provincia llevan atlOS mani
festando su malestar por las 
continuas averías o lo que con
side r¡¡n «un abll ndono» de 
Unión Fenosa hacia sus locali
dades. Entre los alcaldes que 
más veces han expresado su 
protesta estiÍ cl de Almagro, 
Luis López Condés, quien ma
nifiest,¡ a esta revista: «En Al
magro lenemos /IIuchos más 
canes (le eleclricidad que los de
seables. Yo he plles/o repetitlas 
demandas por eSle lellla lalllO a 
Industria COlllO a Unión Fello
.WI, y (ex/as sin rc~"Ulltldo. Yo ell
rielldo que WUI chis/x/ en IIlla 
lO/mema ¡JUe(1t1 causar IIIItI aFe
ría. pero es que alJuí cuando 
caen tres gOlas yo se nos l'{/ la 
luz -dice Luis López Con· 
dés-. Yo y(/ l/O puedo Iwcer 
liada más ¡XJrqlle he pueslo rei
teradas denuncias.» 

Pese a las declaraciones del 
alcalde, Jaime Sánche'L Escri· 
bano considera que «All1wgm 
110 es /lila de las localidades que 
lengan problemas de cone de SI/

ministro jrecuellle: 110 liene en 
absoluto lIi insra/aciones malas 
lIi en desacuerdo con los rielll
¡XJs aClllales, es más, liem' me
jores illSlalaciolles que olros 
pl/eblos cereanos COlllO pl/edan 
ser Bolfllios, Aldea (/el Rey o Po
zllelo. De t(Xlas /IIl/lIeras)v a los 
alcaldes q/le lienen lJuejas siem
pre les digo que mal/den aquí I/n 
eSfrilo diciendo CUálldo, dónde, 
de qllé manem)" a quiénes afec
/(//1 los canes, porque algullos 
piensan qlle ¡XJr 1111 cone de IIn 
minlllO la situación ya es ter
cemlllndisw». 
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Pero no es el de Almagro el 
único Ayuntamiento que ha ele
vado sus quejas. También el mu
nicipio de Ruidera ha protesta
do JX'r las frecuentes avenas que 
perJudican especialmente a la 
~clena y al comercio. Para el 
dclegildo de FeOO'Kl: J...as q/le
jas siempre se produce" el! el mes 
lle llb'OSlo, Clllllldo es/ál! lodos en 
fa Iocalitlad, pero hay qlle tener 
en oumUt 1/11 Ie/1UJ importallfe y 
es que en la ¡JnJI'incia hay 1500 
illSUtfllciOlIL'S paniculares que es
lá/l cOlleclada~ a I/I/eslm red pero 
ql/e l/O liel/en las proIecciOlles 
COII /tIS qlle euen/an nuestros ills
talaciones )' que cada \'el q/le les 
¡XISiI algo se disparo II/les/ro su
besracioll .... 

Sánchez Escribano conside
ra que esta importante cantidad 
de instalaciones particulares 
han creado numerosos proble
mas de los que luego se le acha
can a Fenosa especialmente en 
zonas de Los Montes, donde la 
situación se nonnalizó cuando 
los propietarios de grandes fin
cas de la zona arreglaron las 
instalaciones eléctricas particu
lares que ya habían quedado 
obsoletas, o en la zona de TOo 
melloso y Alcizar, "¿ollde hay 
il/swfariol/t's de riego COII más 
de reillle mios que 110 se hall re
ris(ulo y 110 eslán el/ buena si
flIarión. Cual/tia I'emos 1//I(lS 
illslalaciol/es de este tI/XJ liOSO
Iros se fa decimos al propietario 
pum que fas ¡XJlIga al día. y si 
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l/O hace caso lo ponemos en co
I/ocimiemo tle IlIdl/Slria, q/le es 
q/lien lleberia hacer esas TeI'isio
l/es y exigirles la misma calitlad 
q/le se l/OS exige a I/osotros, pero 
claro eSllS medidas l/O SOll po
líricas». 

~ CONSTRUCTORES EN PIE 
DE GUERRA 

El sector de los constructores 
es uno de los más belicosos 
contm la compañía eléctrica. 
Los constructores han deman
dado y pleiteado con Unión 
Fcnos..1 especialmente por dos 
asuntos: la obligatoriedad de 
instalar centros transmisores 
cuando un dctcnninado edifi
cio necesita más de 40 kilova
tios y la discrepancia en las can
tidades a cobrar por derecho de 
acometida eléctrica. Para la 
asociación provincial de cons
tructores que preside Manuel 
Blanco f<$e hace necesado bus
Cllr WI consenso entre la com
paMa y los COllSlmclorcs fI(lra 
edtar los cantil/l/OS malemelldi
dos que se producen». Según 
Blanco, /<10 IIomzatil'O I'igenle es 
interpretada tle dislimo mOliera 
¡XJr Ullión Fenosa y por los 
COIIS/mctores. Nosotros l/OS 1'(1-

mas COII el expediente a IlIdus
Ida, qlle lo resueh'e, pero luego 
Uni6n Fel/osa lo reculTe y usí es
flImos siempre». 

Hace tres años la Promotora 
Futura Compañía Mercantil de 

Negocios presentó una querella 
criminal contra el responsable 
de Unión Fenosa por conside
rar que la compañía les había 
estafado al cobrar por acometi
da eléctrica mucho más de lo 
que correspondía legalmente. 
Unión Fenosa cobró algo más 
de 114 millones cuando, según 
la empresa promotora, se de
bieron pagar unos dieciocho 
millones. Pese a que han trans
currido tres años desde que se 
puso la demanda, aún no hay 
resolución. Y éste no es el úm
co pleito que esta empresa tie
ne pendiente con Unión Feno
sa, ya que hay dos más igual
mente Sin resolver. 

Otro constructor de Valde
peñas, Juan Ramírez, deman
dó hace más de un año a la em
presa eléctrica por haberle ésta 
obligado a construir un centro 

A Unión Fenosa le 
adeudan más de mil 
mi/lones de pesetas; 
la mitad 
corresponde a la 
mo;osidad de los 
Ayuntamientos. 

de transformación para un edi
ficio de viviendas l<iIue además 
estón aprm'echando para o/ros 
IIS/1arios. La Asociaci6n de 
COIIslmcrores ha il/temado nego
ciar con Unión Fellosa, pero 
cllando algullos COlISlmclores 
solucionan ya Sil propio ¡m/e
ma se olvidan tle/ resto. Tam
bién Ullión Fenosa ha querillo 
llegar a algzín acuerdo conmigo, 
pero /10 ha sido fXJSible. Lo de
mmcia sigile en los tribunales». 

Según Sánchez Escribano, ~ 
COl/Sl11/ClOr tll general trota siem
pre de disminuir costes y prettll
de qlle la camparlío eléctrica le 
proporcione lodo groflli/ameme 
alegando que ellos /lOS facilita/l 
fimi/os e/iemes. Tiel/en idea de 
'lile son filies/ros proscn"ptores. 
Los consmlctores, qlle siempre 
proIestan olfIlulo rienen que gas
tarse ell 1m local para insJalar 1m 

cenfrO de trWlS/onnacÍÓt~ SlIben 
que e51ÓIl obIiguIos a ello ClIfIII

do se necesile tUUl illSlo/ación de 
más de 40 kilOlYltios, porque así 
lo dicen las 1/OO1UJlilYlS legales; si 
l/O eslá" de aC/lerdo COII estas 
1I0mltlS Plleden lIemr Sil erpe
dieme a II/dl/slria .... 

Según el delegado de zona 
de Unión Fenosa se ha consen
suado entre su empresa, Indus
tria y la Asociación de Cons
tructores que en todas las lO
nas urbanizadas se cobre una 
cantidad por kilovatio autori
zado. 

~ AYUNTAMIENTOS MOROSOS 

Pero si los Ayuntamientos y 
otros organismos públicos se 
quejan del comportamicmo de 
Umón Fenosa, esta empresa 
por su parte tampoco encuen
tra en éstos un mooel0 a seguir. 
Según infonna Sánchez Escri
bano, Unión Fenosa en la pro
vincia le adeudan algo más de 
mil millones de pesetas; la mi
tad de esta deuda la tienen con
traída los Ayuntamientos y una 
cuarta pane los organismos pú
blicos, las deutlas de illt/llstria/es 
y Olros usuarios SI/polle" sólo el 
20 por loo.. 

Unión Fenosa facturó el pa
sado año en la provincia unos 
20.(0) millones de pesetas, tie
ne en la actualidad 230.OCKJ 
clientes e invierte anualmente 
más de mil millones en instala
ciones, reparaciones y mejor.ls. 

• P.L..G. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #281, 13-19/6/1993.



SUMINISTROS INDUSTRIALES 
ALMACEN DE FERRETERIA 

~ Almacenes Gabriel. s.a. 
FERRETER IA y SUMINISTROS INDUSTRIALES 

DISTRIBUIDORES DE: 

~SAGOLA 

El) RCeSR 

eMetabo 
e A ISA AIRLESS 

IBERICA, S.A. 

AEG 
Polígono Alces, Pare. 9 
Tel. 54 31 24 - Fax 54 68 94 
13600 Alcázar de San Juan 
(CIUDAD REAl) 

D E CORACION J 'i.\i({,1l llueSTra 

rúbrica y ('1/ ella 
l 'erLÍn cómo expcrlVs 

~=================== \' arte!i{//IOS trabajal/ 
EXPOSICION: Avda. Reyes Católicos, 20 - Teléfono (925) 38 22 52 

ROBERT MADRID, S. A. 

FABRICA: Ramón y Cajal. 65, y Juan de Urbieta, 3 Tel. y Fax (925) 380491 . Tel. (925) 38 09 56 1m' maderas 
45100 SONSECA (Toledo) preciosas, cómo se 

BOISERIES, DESPACHOS y ARTESONADOS A MEDIDA /1lI1/('ja la rai:. lupa\ 

ESPECIALISTAS EN BOISERIES 
10 MODELOS DE BOISERIES EN MADERAS NOBLES Y LACA DAS 

o rart!:a\'. "v podrtÍn 

fJh\'cn 'Uf cómo se 

hac(,1/ lal 
cOlnhillacioll1!5 el1 

lI1arcluctcría r la 
I'lIlill1Clllaciól/ del 
11111('1>/('. r dcspllC.\ 

l 'i.\j¡eJl Iluestra 

('.\JJ( JS1CIO/l . 

ABRIMOS 
SABAOOS 
DURANTE 

TODO 
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• NOVEDAD EN ALARCOS 

El complejo hospitalario de 
Alart'Os, en Ciudad Real, 
ofrcccr.í desde esta scmana 
la posibilidad de que 
pacientcs con dolencias 
menores (un 70 por 100 de 
las intervenciones) puedan 
ser operados y trasladados a 
sus domicilios en el mismo 
dja p.1ra lUntinuar en ellos 
1a recuperación bajo control 
médir.:o. Ul unidlld de 
cirugía ambulatoria estará 
instalada en el centro del 
Canncn y cuenta con una 
subvención de 40 millones 
del Ministerio de Sanidad. 
La dirección del complejo 
cspem que con esta unidad y 
un plan especial de 
reducción de listas de cspcm 
que se está llevando ¡I cabo. 
éstas puedan disminuir en 
un 40 por 100 a finales de 
año: 2.100 ciudadrcalcños 
esperan ahora un<l 
intervención. 

• MAS ARBOLES EN 
CIUDAD REAL 

El Ayuntamiento de Ciudad 
Real ticlle pl\.'Vislo continuar 
la plantación de ,írbolcs en 
el centro durante noviembre 
y diciembre. Hasta el 
momento ha plantado 1.855 
(álamos. arces. cedros. 
encinas. olivos. olmos y 
otros) en estos primeros 
meses del <1110. Por cierto 
que la idea de colocarlos en 
las calzadas de a[gunao; calles 
ha motivado el malc. ... tar y 
las protesta<¡ de comerciant~ 
y conductores. 

• PARQUE MOVIL 
MUNICIPAL 

Dieci~iete milloncs de 
pesetas ha invertido en los 
últim~ días el 
Ayuntamiento de Ci udad 
Real en adquirir cuatro 
nuevos vehículos para su 
parque móvil. Un 
furgón-camión par.¡ el 
dep;.lrtamento de parques y 
jardines. un todoterrcno p;.lf<I 
urbanismo y un vehículo 
IJWlIper y un camión de dos 
ejes par.¡ el servicio de obras 
son las nucvas adquisiciones 
para la mej~ra y ampl.iación 
de los serviCIOS mUlllclp;.lles. 
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elUD D REAL-ALARCOS 
• CLAUSURA DEL HORNO 

CREMATORIO 

El COntplejo hospitalario de 
Alarcos tiene previsto 
contr:ltllr antes de que fina lice 
el ano los servicios de una 
empresa que se encargue de 
eliminar los desechos del 
centro fuera de la ciudad y 
que permita clausurar su 
horno crematorio que se 
encucntm instalado ;1 pocrn. 
metros del barrio de Santa 
María. Los vecinos se quejan 
rei teradamente de las 
molestias Que sufren con d 

~~~~~==~==~====~~~ • LA CIUDAD CONTINUA 
EMPAPELADA 

Las agmp<lciones políticas de 
Ciudad Real se dieron mucha 
prisa en colocllr sus carteles 
de prop;.lganda electoral; sin 
embargo. al cierre de esta 
edición Uueves) mín no habían 
retirado ni un solo cartel. 
como sí se había hecho ya en 
otras ciudades. Tampoco el 
Ayuntamiento. encargado de 
eliminar los soportes móviles 
(p;.meles inslalados por el 
municipio pam la ocasión) 
había cumplido su obligación. 
Tanto esta institución como 
las agrupaciones políticas 
tienen un plazo de diez días 
(tr.J.s las votaciones) pam 
limpiar la ciudad. En Ciudad 
Real, los partidos no llegaron 
a ningún acuerdo pam evitar 
la pegada de carteles en 
fachadas y volvieron a 
emJXlpelllr el centro. 

~~---------------------------------
• CLAUSURADO EL CURSO 

DE ADULTOS 

Una exposición de lrabajo~ 
mallllllks y una represcntación 
de le:ltro han clau~urndo clote 
año los numerosos cursos quc 
el Centro Pemlanente de 
Adultos ha venido ofreciendo 
estos meses. Aunq ue los de 
er.lduado cscol;lr y acceso a 
J-P-l en las r¡¡mas de sanitario 
y j:lrdín de infanda han sido 
l o~ l11.ís solicilados. no ha 
rahado (luien ha aprendido 
fr.lIlcés con 65 arios. 
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• CONMEMORACION DEL 6 
DE JUNIO 

El alcHldc de Va ldepcñll..'l. 
S .. Il'ador Ga lán; el capit:ín 
de la Guardia Civil, 
Fra ncisco Rumos, y el juez 
de instrucción, Manuel 
I'iñar, fueron los ponildorcs 
de la corona de laurel que 
se colocó en la plazoleta de 
San Marcos, en el acto dc 
conmemoración del 185 
¡¡niversario del (¡ de junio 
de [808. fecha en [a que la 
ciudad de Valdepeñas luchó 
contra las tropas 
napoleónicas. 

~-------------------------------------
• NO HAY ACUERDO 

Los trabajadores y la 
dirección de la empresa 
Venta Hogar, de Valdepeñas 
(antiguo Cortés)' Merlo). 
siguen sin lIególT a un .. cuerdo 
sobre las indemnizaciones 
económicas que percibirían 
los trabajadores después de 
varias reuniones mantenidas 
en la Dirección Provincilll de 
Trabajo. El director 
provincial en funcionc~, .José 
María I'eco. ya ha recibido 
un documento finnado por 
los ex propietarios del 
comercio Cortés y Merlo, en 
el que «jllrtlll por Dios)' por 
Sil hOl1on. que en la ventll del 
inmueble y del negocio se 
rebajaron 50 millones por si 
se procedía al despido de los 
trabajadores. Estos llevan un:! 
scnmna si n poder entrar al 
centro de tmbajo. 

~~-------------------------------------

• JORNADAS SOBRE EL 
PARO 

El Fondo de Solidaridad 
contra el Paro ha organizado 
las VII Jornadas de 
Sensibiliuleión y 
Compromiso. cuyo tema 
monográfico serán las 
Repercusiones del Paro en 
Valdepeñas. y que se 
celebnmín durante los días 
16. 17 Y 18 de junio. Las 
charlas se celebraní n a las 
20.30 hor;ls en el ~Ilón de 
actos de la Casa de la 
Cultu ra. 

• POLEMICO ALQUILER 

Los tres maestros que viven 
en el bloque de viViendas de 
Radio Juvenlud. en salida del 
Peral. han presenlado en el 
Ayuntamienlo de Valdeptñas 
un recurso de reposición en 
el que muestran su 
disconformidad por el recibo 
de 20.000 pesetas. que en 
concepto de alquiler les ha 
enviado el Ayuntamiento. En 
su recurso argumentan que la 
ley ampara a los maestros 
con plaza definitiva a 
disponer de una casa gratuita 
del Ministerio de Educación 
y aportan sentencias de 
diversos tribunales apoyando 
sus argumentos. 

• CAMPANA DE PRDMDCION 

El CROO Valdepeñas 
iniciará su campaña de 
promoción del consumo del 
vino a nivel local en las 
próximas Fiestas del Vino y 
durante un período de cuatro 
mcscs. El Consejo Regulador 
y el Ayuntamiento 
finanCiarán el coste de esta 
campaña. unos cuatro 
millones de pesetas. en la que 
se trabajará con distintas 
asociaciones locales. La 
campaña contará con una 
mascota y un eslogan que se 
harán públicos 
próximamente. 

• NUEVA RUTA 
El aUlObÚ!o. municipal de la 
línea 1 ha variado su 
recorrido al haber incluido en 
In rula su paso por el 
polígono industrial, tal y 
como habíá" solicitado In 
Federación de Empresarios. 
El vial del polígono frente al 
instituto de FP. Feriva1. y 
junto ti Tecnovit son las tres 
nuevas paradas del recorrido 
en las que posiblemente se 
instalarán unas marquesinas. 
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• VALlAS EN SAN 
SEBASTIAN 

El Ayuntamiento de 
Almodóvar ha vallado los 
accesos directo.) a un patio 
intcrior que varios vecinos 
del barrio de San Scbastián 
habían constru ido tras sus 
casas con pcm,iso 
municipal. La resistencia 
que algunos de estos 
vecinos o frecieron a la 
actuación municipal el 
5,líbado ha terminado en 
denuncia. Las vallas han 
sido colocadas para evitar 
conflic tos con otros veci nos 
de la barriada de 
promoción publica. que no 
tenían la oportunidad de 
construir un patio posterior 
y que se sentían 
discriminados respecto a los 
primeros. 

• MUERTO POR 
SOBREOOSIS, EN 
CALZADA 

Un joven de 2\ años 
apareció muerto el sábildo 
por la maiiana en el cuarto 
de baño de su domicilio en 
Calzada de Calalrava. El 
joven, que fue enterrado un 
día despué~ con la sorpresa 
de IOdo el pueblo. murió 
por una sobredosis de 
heroína. segLÍn hll 
confirmado la Guardia Civil 
a esta revista. Junto ni 
cadáver se encontró en el 
asco unll jeringuilla y una 
¡><Ipclinll. Esta es la primera 
pCl'M>na que mucre por 
sobredosis en el pueblo. 

• CONTRA EL FUEGO 
El Ayuntamiento de 
Puertollano iniciará cn los 
próximos días una campaña 
de prevención de incendios 
fo rcst<lles que cuenta con 
un presupuesto de 163.000 
pesetas: 5.000 trípticos. 200 
cartcles. dos cuñas diarias 
en radio y recomendaciones 
que miembros de 
Protección Civil ofrecerán 
personalmente ¡¡ los 
ci udadanos en el centro de 
la ci udad y la Dehesa Boyal 
forman el programa. 

• QUEJAS POR LA VARIANTE 

Los agricultores de Calzada 
temen que la variante de la 
C-41O que se está 
construyendo a su paso por el 
pueblo elimine el ,teceso a 
diez caminos vecinales, entre 
ellos uno de los más 
transitados: el CamillO tle 
Ciudad Real. El martes, unn 
veintena de personas pidieron 
al notario que levantase acta 
de existencia de este último 
para poder exigir su 
pe rmanencia. Además, piden 
cuatro puentes sobre la nueva 
variante. 

-ooo~---------------------------------------

• REMODELACION EN EL 
COLEGIO 

El colegio Ignacio de Loyola 
de Calzada de Calatr.lm 
contará con un polideportivo 
cubierto y un nuevo edificio 
de seis aulas el próximo 
curso. La pasada semana 
comenzaron las obras del 
primer proyecto, que 
financiará el Consejo 
Superior de Deportes con 36 
millones de pesetas, y se 
espera que las del nuevo 
cent ro se inicien de 
inmediato. Este último 
sustituirá a uno antiguo que 
fue demol ido hace algunos 
meses, después de que se 
detectasen en él grietas que 
podrían ocasionar peligro 
para los niños. 

-ooo~-----------------------------------

• Mil NIÑOS EN LA DEHESA 

Por segundo año consecutivo, 
unos 1.000 niños de 
Puertollano (tooos los que 
cursan quinto de EGB) 
celebraron el Día Mundial 
del Medio Ambiente en la 
Dehesa Boyal. Un millón de 
pesetas destinó la Concejalía 
de Medio Ambiente a la 
actividad, que incluía 
concursos, teatro y 
demostraciones de técnic<ts 
de acampada y aire libre por 
parte de un grupo de 5COlll5 

de la ciudad. 
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ALCAZAR-TOMELLOSO 
• COMPRA ECOlOGICA 

Para celebrar el Día 
Mundial del Med io 
Ambiente en Alcázar de 
San Juan, además de 
exposiciones relacionadas 
con el tema y vidcofórum 
se organizó un concurso, ~l 
de la compra ecológica. 
Para ganar en el menor 
tiempo posible, los equipos 
debían llenar el carro de la 
c~mpra con. el mayor 
numero posIble de 
productos ecológicos, 
desechando [os del mismo 
tipo que fue ran más 
contaminantes en su 
reciclado. Todo un éxito en 
participación y en tusiasmo 
de los diferentes colegios. 

-OOO~~~~~----rllI;;;;;;;;~~~;;~;';;:==~::~ • VA QUEDA MENOS 

Alcáz~r de San Juan ya 
lendra que esperar menos 
para ver abierto el nuevo 
Hospital Intcrprovincial. El 
jefe dd INSALUD estuvo 
recorriendo las obras e 
intcrcs,indosc por las 
características del nuevo 
centro, que estará dOlado con 
IOdo~ los servicios <lue un 
hosPIl ¡LI de segundo nivel. 
Los rcsponS<lbles insisten en 
que tcndní VC!. pero la 
oposición. representada por 
este caso por IV. contimía 
diciendo que no la tendrá. 
Por el momento aún queda 
en suspenso la forma de 
gestión. dicen que plíblico. 
pero la empresa privada ... 

• MEJORAS DEL CRISTO DE 
LA VEGA 

El C~islO de la Vega, de 
Socuellamos, ha sido 
resta~r.ado por Santiago Lam, 
prestIgioso artesano local que 
también se dedica a la 
creación de nuevas imágenes. 
Est.e año la hermandad ¡xxlrá 
luCIr u~a mejor imagen de 
estc CnslO, que tiene gran 
devoción en la localidad y que 
se celebra el 10 de agoslO. Por 
el ~oment? los hermanos ya 
cstan trabajando para 
colocarlo en el lugar que 
ocupa. 

• SE ENFADO El CURA 

Como el Ayuntamiento de 
Alcázar de San Juan no 
pagaba lo que dijo para 
financiar el centro de acogida 
de transeúntes, el cura 
responS<lble de Cáritas, y a la 
vez del centro, ha decidido 
cerrarlo. Aun así, el 
sacerdote ha actuado de 
f?rma diplomática porque el 
cierre no lo ha anunciado 
hasta después de las 
elecciones para que la actitud 
del Ayuntamiento. que no 
debe considerar muy 
solidaria, no influyera en los 
resultados. El centro llevaba 
func ionando apenas unas 
se~mnas y se encargaba de 
remsertar a los más 
necesitados. 

• LA VIRGEN VUELVE A SU 
ERMITA ' 

El primer domingo de junio 
es cuando en Tomelloso se 
traslada ~ la patrona Virgen 
de las VIñas a su santuario 
después de haber pasado el 
mes de mayo en la parroquia 
de la Asunción. En este 
tiempo todo han sido actos y 
fiestas para la patrona, un 
concurso de loas. actuaciones 
de corales y diferentes 
ceremonias religiosas que 
culminan con el desfile. en el 
que la Virgen es portada a 
hombros por los fieles ha<;!a 
su santuario, en Pinilla. 
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• LA OCUPACION 

DE DICAMANCHA 

El taJO /)Íl:amal/c!llI, la 
empresa almagreña 
gc rcnciada por ~'1anuel 
Ureña que fue for.wd'l a la 
quiebra por impa?os a sus 
acreedores. quedo 
pnícticamcl1tc cerrado tras 
cctcbnlrsc la junta de 
acreedores celebrada hace 
un par de meses en la 
Hospedería de Almagro y 
nombrarse los síndicos 
encargados de hacer la 
liquidación de dicha 
empresa: una liquidación 
que poco ti poco se está 
realizando, a veces hasta 
con incidente:>. lal y como 
sucedió cua ndo intentaron 
OCUPiIr los camiones que 
h¡¡bí" en la finca donde 
estuvie ra domiciliada 
Dic:lmancha. y los 
familiares del quebrado se 
hicieron fuertes 
impidiéndolo y teniendo 
(lUC recurrir el dla siguic",c 
u la Guardia Civil paru 
llevar a cabo lal ocupación, 
COS.1 que se realizó 
finalmcllIc vendiendo tres 
de los \'chfculos a un 
transportista de la localidad. 
En semanas sucesivas se 
seguirá liquidando 
Dicamancha. ocupándose 
asimismo dos fi ncas de las 
inmediaciones que. según el 
abogao de la quiebra. IJt'dro 
Ura\·o. pertenecen a la 
familia Ureña. 

• MALESTAR HACIA 
UNION FENOSA 

Los calatrave rios est<Ín m<Ís 
que molestos con Unión 
FenoS<1 debido a que. a 
causa de las fuertes lluvias 
caídas estos días en 1<1 zona. 
el suministro eléctrico ha 
estado m:ís tiempo 
par.llizado que en acción. 
con el consiguiente 
trastorno entre los 
habitantes en ge neral y los 
emprcsmios en particular. 
Los de hostclena. 
concretamente. se han visto 
obligados iI tirar infinidad 
de alimentos que 110 han 
podido conservar por esa 
cauSóI. Todo!. exigen 
soluciones r,ípidas y 
perduntblcs. 
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• LOS POZO LEÑOS QUIEREN 
PONERSE "CACHAS. 

Desde que el pasado 17 de 
mayo se abriera en Pozuelo 
de Calatr,!\'a el Gimnasio 
Kf)'o, los pozoleños no se 
han hecho rogar para 
apun tarse a las actividades 
que en él se prestan; vamos, 
que ellas y ellos quieren 
ponerse la mM de cachas 
cara al verano feliz que se 
aveci nil . Por el momento. 10 
que más interesa a los 
clientes es el taekwondo, el 
aeróbic, el mantcnimienlo y 
la musculación. 

-OOO~~=---------~==================~~;;~~~;; • LA BASE DE 
HElICOPTEROS DE 
ALMAGRO CELEBRO SU 13 
ANIVERSARIO 

Con motivo de celebrarse el 
decimotercer aniversario de 
la creación del BI·IELA. [a 
Base de Helicópteros de 
Almagro, se organizaron 
varios aclOs conmemorativos 
en los que confraternizaron 
las fuerzas mililares y la 
población civil, esta ndo 
presentes. entre otros, el 
teniente coronel del BH ELA, 
Curit'l; el gobernador militar, 
Juall Hierro: el teniente 
coronel de 1" GU:lrdia Civil. 
Gál\"Cz, )' el del CPR, Na\·as. 

-OOO~------------------------------------• CAMPEONATO 
PROVINCIAL DE 
ATLETISMO ALEVIN 

Los alevines atletas de 
Va lenzuela de Calatrava ha n 
hecho más que meritorio 
papel en el Campeonato 
Provincial de Atletismo 
Alevín. que hace unos días se 
celebró en Puertollano y en 
el que tomaron parte los 
clubes de atletismo de 
Puertollano, Alcázar de San 
Juan, Campo de Criptuna, 
Valdepeñas, Torralba de 
Calatra\'a, t\'lembrilla }' 
Valenzuela de Calalr:l\'3. 
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• UNIVERSIDAD POPULAR 

La Universidad Popular de 
Manzanares ha expuesto en 
la CaslL de Cul tu ra los 
trabajos realizados en los 
distintos lallercs por los 
alumnos que han estado 
n1ll1 riculados du rante este 
curso. En total se han 
desarrollado 18 cursos: 
pintur:I, inglés, ccnímica, 
cocina. manualidades, 
fotografi". psico lo~ía 
evolut iva, contabihdad. corte 
y confección y música. 

---=---

• NUEVAS MEDIDAS 

El equipo de gobierno del 
Ayuntltmienlo de 
Manzana res tiene en 
proyecto rerortar [¡tS 
medidas de seguridad en el 
semáforo de la Avenida del 
Parque. Por el momento yn 
se ha modificado su 
funcionamiento y ya no es 
necesario pulsar un botón 
p<lrll poder cruzar. sino que 
cada cierto espacio de 
tiempo el scmMoro cambia, 
lo que provoca que los 
coches circulen más 
despacio . 

• RECURSO CONTRA LAS 
SANCIONES 

Lt Policía Municipal de 
Manzanares ha puesto en 
marcha un nuevo servicio. 
Los manzanareños a los que 
la Policía Municipal imponga 
una sanción por una 
infracción de tr.ífico podrán 
acudir a las dependencias 
municipales para que los 
mismos lIgentes de 1 .. policía 
faciliten los impresos -de 
forma gratuita- para real izar 
el pliego de desca rgo contra 
la sanción impuesta. 

• DONACION DE ORGANOS 

El Consejo de la Juventud de 
Manzanares, junto al 
Consejo de la Juveniud de 
Castilla-L.'l Mancha, y E'n 
colaboración con la 
Dirección General de la 
Juventud, han iniciado una 
campaña para fomentar la 
donación de órganbs. 
coincidiendo con el día 3 de 
junio, Día Internacional del 
Donante. La campaña 
pretende concienciar a la 
población y en particular a la 
Juventud acerca de la 
necesidad de las donaciones. 

• ESCUELA DE VERANO 

El Arca de Cultura del 
Ayuntamiento de La Solana 
y la Oficina de Información 
al Consumidor h!m 
programado la 11 Escuela de 
Verano bajo ellcma 
Dj¡'¡¿nele ell I'ocariolles. 
¿Sr/bes cómo hacerlo?, que se 
celebrará desde el S hasta el 
17 de julio. Talleres de 
pintura, dibujo, música, 
fotografía. encuadernación, 
eleCITicidad o informática 
básic,¡ son algunos de los 
talleres que se desarrollarán. 
Los interesados pueden 
inscribirse en la C;asa de 
Cultura hasl .. el 20 de junio. 
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UrII riMla lMgÓ blst.mtts IItctmas NI" término dt Tomtl/oso. 

INUNDACIONES EN TOMELLOSO 
E INCENDIO EN LA IGLESIA DE VILLAMANRIQUE 

Rayos, truenos y centellas 
a gra n riada 
llegó a Tome· 
lioso después 
de recor rer 
másde 16kiló· 
metros, puso 
en alena a la 
población que 

conte mplaba temerosa 
cómo un inmenso caudal 
anegaba la zona cercana a la 
población poniendo en peli 
gro la nueva zona de cha lets 
construidos junto al poJide
portivo de Codetosa, donde 
a pesar de los esfuerzos fue 
imposible evitar que el agua 
!Iegara hasta las plantas ba
Jas. 
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El ímpetu de los elementos se dejó sentir sobre la 
provincia de Ciudad Real durante el pasado fin de semana, 
especialmente el domingo electoral y el lunes de resaca. En 
esta ocasión no se salvó ni la iglesia. Un rayo cegador cayó 
sobre la histórica iglesia de Villamanrique provocando un 

espectacular incendio que afectó a la totalidad del camann, 
donde se guardaban piezas de cierto valor. En Tomelloso la 
fuerza de las aguas caídas sobre parajes cercanos produjo 

amago de riada que provocó destrozos en una urbanización 
próxima al municipio. Y en una alélea de Malagón la 

totalidad de sus vecinos tuvieron que utilizar los tractores 
para abandonar sus domici lios, 

El agua que llegó a Tome
lioso era procedente de la 
zona de los montes de El Bo
nillo y en poco liempo llegó 
a inundar más dc dlcz kiló
metros de superficie. 

Fue el martes cuando se 
produjo la tormenta y hasla 
el día siguiente el trabajo de 
las fuerlas de Protección Ci
vi l, la Policía local y la Guar
dia Civil no lograron contro
lar la inmensa superficie que 
llenaba por momentos la ria
da proveniente de la zona de 
los mames. Durante dos días 
ha permanecido cortada la 
",Icional 310 hacia Villarro
btedo y la carretera desde El 

I 

I 
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El dí, df lis tItcciones un rayo cayó sobre 11 iglesJ. df 
V"úWnanriqut. 

Bonillo con Toledo, el tráfi
co a Cuenca se desvió por 
Mota del Cuen'o. 

Para solucionar el proble
ma de las inundaciones en la 
carretera se ha pe rforado la 
carretera incluyendo en dos 
zonas unas tuberías que per
mitieran canalizar el agua de 
un margen a otro; con este 
sistema se llegaron a evacuar 
cerca de 30.000 lilros por mi
nuto. No se ha podido calcu
lar el total del agua que se 
pudo estancar en la zona, 
como tampoco el tolal de li
Iros que han caído, puesto 
que el agua procede de di
versos pun tos en los que llo
vió con desigual intensidad. 
A pesar de los esfuerzos rea
lizados por más de una vein
tena de personas que estu
vieron trabajando día y no
che en el co ntro l de las 
aguas, montando diques de 
tierra, no se pudo evi tar que 
el agua entrara en la planta 
baja de los chalets de nueva 
construcción situados cerca 
del Complejo Deportivo de 
Tomelloso, aunque sí se lo
gró que llegara hasta la po-

blación, posibilidad que des
pertó la alarma en los ciu
dadanos. 

Más zonas que sufrieron 
daños con las riadas han sido 
Ruidera, donde también se 
produjeron inundaciones el 
pasado marles, y Alcázar de 
San Juan du rante el fi n de 
se mana, algunos coches se 
quedaron en la plaza de to
ros. donde se desbordó el co
lector ge neral y también se 
produjeron inundaciones en 
viviendas de algunas zonas 'j 
cortes de la corriente eléctri
ca. También fueron proble
mas los cortes de luz en Val
depeñas, el domingo el re
cuento de votos se tuvo que 
Il<Icer con velas . 

... LOS VECINOS SALVARON LA 
IGLESIA 

Dos horas tardaron los 
vec inos de Villamanrique 
en sofocar el incendio que 
sobre las nueve de la noche 

~ del pasado 6 de juni o se de
i claró en la parroquia San 

="'-----'"'""-"--'''''-__ ''-'-=-_..J !i Andrés Apóstol. La chispa 
- de un rayo que cayó por la 
El incendio que sigu/d, 11 uidI del ra~ provocó grJYtJ 

dlñDs ffJ ti ClmlfÍn de 1I¡glesi,. 
ventana de la iglesia, ac
tuando como conductor la 
cadena de una de las cam
panas, fue la causa del in
ce ndio, que alcanzó grandes 
dime nsiones, pero que pudo 
ser sofocado gracias a la co
laboración de la población, 
sobre todo de los más jó
venes. 

El cura de la parroquia, 
Sa nti ago Rodri go, fue el 
primero que vio el incendio 
e inmediatamen te dio la voz 
de alarma. En pocos minu
tos se formaron tres cadenas 
de personas que con cubos 
de agua de las viviendas ce r
canas a la iglesia lograron 
apaga r el espectacular in 
ce ndi o. Los bomberos del 
parque de Valdepeñas llega
ron a Villamanrique dos ho
ras después de inicia rse el 
fuego y cuando éste ya esta
ba prac ticamente a~agado. 
Los problemas su rgI dos en 
Valdepeñas, debido a la 
fuerte tormenla que se re

i!: gislraba a esas horas, fue la 
~ causa del retraso. 
~ Pero la colaboración de la 
~ población continuó en los 
!l días siguicntes al incendio. 

Santiago Rodrigo se mues-
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Ira muy agradecido allraba
jo real izado por la pobla
ción. El miércoles ya se res
tableció el culto después de 
que duran te dos días unas 
trescientas mujeres del pue
blo limpiaran el interior de 
la iglesia, que ha quedado 
completament e negra por el 
humo. La instalación eléc
trica tambié n ha sido re
parada. 

Ahora queda por realiza r 
el trabajo más costoso. Los 
daños que se han producido 
e n esta iglesia, declarada de 
interés turístico nacional, 
han sido cuantiosos. Los ob
jetos que se perdieron en el 
incendio han sido valorados 
en un millón de pesetas. La 
limpieza de la iglesia será 
enca r~ada a una empresa 
especwlizada y costará unos 
dos mi llones de pesetas, 
aprox imadamente. Además, 
hay que sumar el importe de 
la reconstrucción de la capi
ll a, la zona m,ís dañada, que 
supondrá un mi llón de pese
tas más, aunque este presu
puesto será mayor si la re
construcción se hace recu
perando la pied ra actuaL 

Si n embargo, todo depen
de de la va loración que ha
gan los técnicos de la Comi
sión de Bellas Artes de la 
Junta de Comunidades, al 
ser un edific io de interés tu
rístico nacionaL También se 
espera en los próximos días 
[a visita de los peritos del se
guro global que tiene suscri
to la diócesis y que cuantifi
carán los daños económicos 
qu e cubre este seguro. 

d~ EVACUADOS EN TRACTOR 

Por e l momento, ha sido 
necesario precintar toda la 
zona que ha ardido. La se
gunda de las cuatro plantas 
de la torre ha sido la más da
ñada y además era el alma
cén de la iglesia. Uno de es
tos pisos ha tenido que ser 
preci ntado al haber peligro 
de hundimiento, según co
menta Santiago Rodrigo. 

La parroqu ia de San An
drés Apóstol fue construida 
durante los siglos XIV al 
XV II por e l arqu itecto An 
drés Va ndelvira. De estilo 
gótico con fachada plateres
ca, es uno de los tres edifi-
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Los vecinos de lIS urbanizaciones IIfectadlls ell Tomelloso cOlIstnJyeron un dique de tie",. 
cios que hay en España de 
este famoso arq uitecto. 

También en Va ldehierro, 
una pedanía de Malagón 
que se encuentra a 18 kiló
metros de este municipio, se 
llevaron un buen susto el pa
sado lunes. «Eso es para ver
lo, dl/ha miedo», cuenta una 
de las vecinas que dice no 
recordar una tormenta tan 
fue rte en la zona. «Lo ha 
orrasado rodo, las cosechas 
estlÍn lles/rozadas por el gra
l/izo y 110 ha quedado ni /lila 
hllerlll ell condiciones. Nos 
hemos quedado sill lIat!l/ y 
aquí todos vivimos del cam
po.» El desastre y la angus
tia para las 25 familias que 
viven en la aldea comenzó a 
las dos y media de la tarde 
de ese día. (,Empezó a llover 
mucho)' a caergrallizo como 
piedras», cue nta Anto nio 
San tos, un joven de la aldea. 
Sólo media hora después se 
di eron cuenta de que la tor
menta no traía nada bueno 
y los vecinos que viven al 
lado de la carretera tuvieron 
que salir corriendo de sus 
casas por temor a quedarse 
atrapados e inundados en 
e llas. «Cogimos los lraelOres 
)' alas críos)' I/OS f/limos por 
la Cllrretera», di ce Antonio. 
La tormenta cesó a las siete 
de la tarde. Poco después se 

presentó en la aldea la 
Gua rdi a Civil y el alcalde de 
Malagón, que, según cuen
tan los veci nos, ha prometi
do ayudar a reparar los da
ños ocasionados. 

Varias calles de Calzada 
de Calatrava se vieron seria
mente afectadas por las llu
vias torrenciales que han caí
do en el pueblo en los últi 
mos días. Algunas C¡ISas, 
como la ca rpi ntería de Ma
nue l Carrillo, en la calle An
cha. se vieron in undadas. 
Afortunadamen te el serrín 
repartido en montones por el 
suelo, y del que siempre es-

En una aldea de 
Malagón la totalidad 
de los vecinos 
tuvieron que utilizar 
los tractores para 
abandonar sus 
domicilios. 

taban renegando, protegió la 
maquinaria. También en la 
calle Real los vecinos tuvie
ron que sacar el agua de sus 
viviendas a cubos. 

La capital no se ha salva
do de la tormentosa sema
na. Sólo en el fin de se mana 
caye ron sobre la ciudad más 
de 50 litros por metro cua
drado. La tormenta del do
mingo provocó apagones de 
hasta cuatro horas en algu
nas zonas de la ciudad e 
inundó varias viviendas de 
la calle Esperanza y Portu
gal, además de dificultar el 
recuento de papeletas elec
torales en los colegios y la 
transmisión de resultados 
desde los distintos pueblos 
de la provincia. 

Unos de los que más difi
cultades encontraron fuc
ron los de la comarca de Al
madén, aunque la tormenta 
alcanzó all í su punto álgido 
por la maiíana. En Gualda
mez estuvieron si n luz. sin 
teléfono y pnícticamen te in
comunicados desde las siete 
de la mañana hasta las nue
ve y media que pudo repa
rarse la avería . También en 
AJam i11 0 las lluvias torren
ciales desconcertaron a los 
veclllOS. 

• REDACCION BISAGRA 
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E II.·\lt]('II.·idu industrial 
rilli1adr~':lkúl) Domingo 

({'rd ii n Sil lllp:lblo. d~ 311 
'HitIS. murió ~'11 la playa 

alil'al1tina lk Guardamar 
drl Segura I'Uandll 

inlt'nlaha r~'~l.'atar a ~u~ 
hijas lklmar. ;¡ dllndl.' 

hablan ~idll arrastradas pOf 

un.' gran nla. mit.'ntras st.' 
~l1nlntraban jugando a la 

orilla dt'lmisl1111. L:l familia 
Cl'rd:ín había lIt.'gado t.'sa 
misma maliana a la playa 

p:Uil pasar unos días dl.' 
dt.'scanso. 

Los hermanos dt Domingo Ctrdan esperan desdJdos en el tanatorio dl/ ctmenterit) M Ciudad Real. 

EN LA PLAYA DE GUARDAMAR DEL SEGURA 

El industrial Domingo Cerdán murió al 
salvar de las olas a sus hijas 

omingo Cer
d ii n S:lIn p:¡
blo . de 30 
¡l1io~. indus
trial pescade
ro sumamen
te conocido \' 
q unido ell 

Ciudad Rea l, donck tenia un 
pue~to en d [I.'lercado rvluni
cipal. de('idió pasar el fin de 
~'mana en la costa alicanti
na junto a su mujer. Mari 
Cruz. y MI~ hijas. Miriam. de 
siete ,,110S. y Raquel. de seis. 
habidu ('uenta de que un her
mano dispone de un aparta
mentO en Torrerieja. Salie
ron_ pues_ de Ciudad Real. 
junto a su nHiado Juan Car
los. \' una vez en su lugar de 
destino decidieron pasm el 
día en la playa de Guarda
mar del Segura, Comoquie
ra que había temporal de Le
\illlle, la b¡tndera roja onclea
b,l en señal de alerta tmíxima 
para evitar que algu ien se 
pudiera balwr. Domingo y su 
familia hicieron caso del avi-

so y se dedicaron a tomar el 
so!: Las nitias jugab,l~ en I¡I 
arena. cn 1<1 misma OTllI,l del 
cmbr;wct'ido Mcditerr:ineo. 
ajenas al peligro que se cer
nía sobre ellas v las tnÍlúcas 
consecuencias que ésta rba ;¡ 

desencadenar sobre todos y 
especialmente sobre su pa
dre_ que perdería la vida. 

Las manecillas del reloj 
apenas habían rebasado las 
13.30 horas cuando una gran 
ola ¡mast r6 a Miriam y a Ra
quel hacia el IlWT. lo que mo
tivó que sus padres y su tia 
se lanzaran al agua para res
c¡ltarlas. La marejada era 
muy fuerte y las niñas se iban 
alejando cada vez más de la 
plaY;l. A unos doscientos me
tros pudieron recuperar a 
Miria m. y Juan Carlos, el 
euñ¡ldo de Domingo. se en
cargó de llevarla a la playa. 
micntms que él sigu ió mar 
ade ntro en pos de Raquel. a 
la que despu0s de ímprobos 
esfuerzos logró sujetar_ aun
que no pudo regresar hacia 

Domingo C,rd;n leníl J(J lOOs en ,/ 
rrwmenlo de su muerte. 

la playa. ya que un impresio
nante SijÓII se lo impedía. 
Nadó hasta el aeotamiento 
duran te cerca de media hom 
y finalme nte las fuerzas la fa
llaron y el corazón dejó de 
latirlc_ quedando Ilotando cn 
mcdio del mar mientras ~uc 
las barcas de rescate se dIri
gían hacia él y la pequeña 
Raquel se ag¡lrraba desespe-

radamcnte a su cuerpo ya 
inerte. llorando desconsola
d,lmcnte y lIamandole inc;ul
sablc mentc_ si n acabar de 
comprender por qué no le 
hablaba ni la abrazab¡l como 
antcs y sólo Ilotaba; una flo
tación gracias a la cual. cuan
do los socorristas les rcscata
rOIl_ la nina apenas habia tm
gado agua_ pOr lo que se re
puso inmedia tamen te. la
mentablemente_ Domingo ya 
em cadáver_ un cadáver quc 
fue tf<lsladado al tanatorio 
de Torrt!\'ieja, mientras que 
su mujcr_ Mari Cruz, era in
gres<'l.da en un hospital con 
un grave ataque de neJVios. 
Posteriormente_ el féretro 
con el cadáver de Domingo 
fue au torizado a viajar hasta 
Ci ud ad Real, doncle recibió 
cristiana sepultu ra en el cc
menterio municipal, después 
de que en la iglesia de la 
Merced se celeb rara una 
mIsa de corpore in sepullO. 

• J ULIO BARBERO 
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E l equipo de gobierno 
del Ayuntamiento de 

Valdepeñas ha decidido no 
permitir la actividad de los 
discobares de verano en el 
casco urbano. Las licencias 
de apertura se concederán 

únicamente a aquellos 
locales situados como 

mínimo a 1,5 kilómetros del 
casco urbano. Con esta 

medida se pretende poner 
fin a las molestias que 
sufrían los vecinos que 

vivían cerca de estos locales 
y que provocaban sus 

continuas protestas. 

El disarbar Allos Homcs está ubicado en una zona que es bien vista para una nueva 
zona de ocio. 

PROHIBIDOS LOS DISCO·BARES EN EL CASCO URBANO 

La música no desvelará este 
verano a los valdepeñeros 

I Pleno de la Cor
poración municipal 
celebrado el pasa
do mes de mayo 
aprobó la modifi
cación puntual de 
normas subsidia 
rias sobre el uso de 

terraza-bar por la que úni
camente se concederán li
cencia de apertura a aquellos 
locales al aire libre que estén 
si tuados a 1.5 kilómetros del 
casco urbano. Esta norma 
también prohíbe la actividad 
de aquellas terrazas vincula
das a un disco-bar aunque sí 
se autorizarán las terrazas de 
bare s , tabernas. res-

taurantes y locales similares. 
Hasta el momento, el úni

co acuerdo oficial al respec
to era el adoptado por la co
misión de gobierno del 13 de 
sept iembre de 1990 (adopta
do por el anterior equ ipo de 
gobierno) y que acordó no 
conceder licencias de apertu
ra para actividades de tipo 
bar, disco-bar o simi lares al 
aire libre en el casco urbano 
de la población, ni siquiera 
con carácter temporal. Este 
acuerdo ya limitaba esta po
sibilidad a zonas que se en
contraran a una distanc ia mí
nima de 1,5 kilómetros del 
casco urbano. 

Sin embargo, este acuerdo 
nunca fue cumplido en su to· 
talidad, puesto que durante 
los veranos siguientes siguie
ron funcionando disco·bares 
de verano en el casco urba
no de Valdepeñas. Locales 
como La Mula Parda, poste
riormente llamado La Haba
na, El Huerto, P.K.2 o el pa
tio de La Cal han estado 
abiertos al público durante 
las dos últimas temporadas. 
En el verano de 1991 ya co
men"'zaron a proliferar los 
chiringuitos fuera del casco 
urbano, con mayor o menor 
aceptación. aunque de todos 
ellos sigue perdurando Altos 

Hornos, inaugurado en el ve
rano de 1991. 

La modificación puntual 
de las normas subsidiarias de 
cara al verano no ha si do una 
decisión re{>Clltina adoptada 
por el equ ipo de gobIerno, 
aunque aprobada también 
por el grupo municipal popu
lar. Según el concejal de 
obras, Carlos Uípez "la 110-
Il/lItad del equipo de gobiemo 
ha sido siempre que no 11IIbie
ra lIinglÍn disco·bar de lIerano 
e/1 el casco urbano, aunque 
por di/cremes I/Iorillos /lO lo 
hemos llel1ado ti C{lba h{lsta 
(/hora». 

~ QUEJAS DE lOS VECtNOS 

y es que la actividad de 
estos locales al aire libre ha 
sido siempre polémica. Des
de el legendario El Huerto 
pasando IXH El Búho Y La 
Habana los problemas con 
los veci nos que vivían cerca 
de estos locales han sido con
tinuos, así como sus denull
cias ante la policía munici
pal. En más de una ocasión 
se produjeron al tercados que 
necesitaron la inteIVención 
de la policía municipal. 

Por este motivo, la deci
sión de prohibir la apertura 
de estos locales en el casco 
urbano ha sido bien recibida 
por casi todo el mundo, in
cluso por algún empresario. 
Ju an Ra mírez, socio de 
Rea l, 23, empresa propieta
ria de Ll Cal, aplaude esta 
decisión, aunq ue reclama 
nuevas medidas. "Yo creo 
que sería bueno qlle se crC{lra 
11//(/ ZOI/{I en la que se ubica
rall rodos los chiril/guiros de 
vera /JO, /lila especie de poIígo
//0 de ocio (Iollde rodos los 
disco·bares eSlul'ieran jl/I/' 
tos." Algo parecido a lo que 
ya se construyó en Puertolla· 
no, ciudad en la que todos 
los locales de verano están 
juntos y fuera del casco ur
bano. 

Incluso ya hay una zona en 
Valdepeñas que podría des
tinarse a este fin y que cuen
ta con el apoyo de los valde
peñeros; la explanada en la 
que hace dos veranos se ins
taló al local Altos Hornos en 
una antigua tejera. Este año 
a este local le hará compañía 
otro disco·bar que está cons-
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Jtstis CmtftlO titne para/iada" consltlKddn dt un disco-ba/ al no aprobar ti Ayrmumltnto su ptOytCto. 

truyendo e[ propietario del 
disco-bar Gala. Uno de los 
Ires propieta rios de Altos 
Hornos, Germán Muñoz, 
también considera acertada 
[a prohibición de abrir loca
[es al aire libre en el casco 
urbano ... y /ampoco me dis
gus/a que se abra un nuevo 
(Jisco-mlr cerca del IlUeslro, 
in e/LISO si lo hicieron más creo 
qlle /fOS beneficiariamos to
dos ¡x;rqlle ocurriría lo mismo 
que !){ISa en inl'iemo en la ca
lle del Arpa .. , comenta Ger
mán Mu ñoz. 

~ PROYECTO PARALIZADO 

Pero esta nueva normati
va puede suponer también 

que algunos locales no pue
dan abrir o que algún pro
yecto no llegue a rea lizarse. 
La sociedad Real, 23. pro
pietaria del disco-bar La 
C .. l, recu rrió en e[ mes de 
septiembre de 1992 el cierre 
del pa lio de este local ante 
el Tribunal Su perior de J us
tic ia de Castill a-La Man
cha, aunque aún no se ha 
dictado sentencia .. 1 respec-
10. La sociedad basó su re
curso en que este local ob
tuvo en un principio la li
cencia de apert ura del local. 
Además. los propietarios de 
La Ca l comentan estar dis
puestos a abrir el patio au n
que sin música. 

Algo parecido le está suce-

diendo al empresario Jesús 
O lrrt' tero. Ex propietario de 
uno de los locales más cono
cidos en Va ldepe ñas, El 
Huerto. tiene en estos mo
mentos paralizado un ambi
cioso proyecto al no conce
derle el Ayun tamie nto la li
cencia de obras. Carrelero 
quiere constru ir un disco-bar 
cerrado, au nque con un pa
tio. en una antigua bodega 
en la Sal ida de los Llanos. 
Sin embargo, el proyecto de 
La Reina del Mosto, que así 
se llamará el local, no ha ob
tenido el visto bueno mu ni
ci pal. L:I comisión de gobier
no no dio luz verde a este 
proyecto por considerar que 
el ruido que saldría a la calle 

desde el patio del disco-bar 
su~raría los decibelios per
mitidos en las normas subsi
diarias. La Comisión Provin
cial de Saneamiento tampo
co ap robó este proyec to, 
mmque Jesús Carrelero ha 
recurrido este último acuer
do. 

y es que Jesús Ca rrelero 
no se resigna a no lleva r 
adelan te este proyecto. La 
comisión de gobierno le su
gería como alte rnativa que 
cubrie ra el patio para evita r 
que el ruido salie ra al exte
rior. Sin emba rgo. Carrele
ro co nsidera que en el pat io 
al no haber música, no se 
produc irían ru idos molestos 
para los vec inos. La Rei na 
de l Mosto, un loca l ideado 
por el decorador Isa ías 
Ma rtín -I'eñasco, tendrá 
que esperar po r el momen
to a la resolución al recu r
so presentado ante la Co
misión Prov incia l de Sa
neamiento. 

L1 Reina del Mosto sería, 
según Carretero, un nuevo 
concepto de loca l en Valde
peñas. Se trata de un paseo 
por la cultura del mosto a 
través de diversas estancias. 
"VII espacio cafXlz de pro¡x;r
ciollar /11/(1 I'isión panorámica 
y ell cieNa clave de humor de 
lo que ha sido y es lUI aspecto 
de la cultura de /lues/ro pue
blo y Sil comarco." 

En A!c¡ízar de San Juan el 
Ayu nt amiento también ha 
decidido resolver los proble
mas con los disco-bares que 
hay en el casco urbano. En 
una reunión mantenida con 
los propielarios de los loca
les se acordó que los chirin
guitos de verano se instalen 
en el polígono industrial. Las 
quejas de los vecinos y las 
quejas de los empresarios 
que no obtenían perm iso 
pll ra abri r un local han mo
tivado esta decisión. 

U IS licencias de apertura 
darán para aquellos locales 
que se inslalen en el polígo
no industrial y en la zona de 
Baralaria. A los empresarios 
que tengan el local en el cas
co urbano les da la posibili
dad de trasladarse al polígo
no durante los meses de ve
rano. 

• TERESA GONZALEZ 
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S on cuatro los pasos a 
nive l que dividen por la 

mitad la local idad de 
Socuéllamos. En dos 

bandos perfec tamente 
dife renciados, uno vota 

al PP y otro al PSOE. 
Son ya siete años los que 
el municipio espera que 

se cumpla la promesa de 
Renfe de desviar la línea 
fé rrea, pero mientras las 

barreras cortan la 
circulación cuatro horas 

cada día para dar paso a 
los más de 80 trenes. 

El pueblo 110 olvida los accldenles mona/es que se han producido ,n lOs pasos a nivel. 

DESPUES DE SIETE ANOS 

Renfe no consigue acabar con los 
pasos a nivel en Socuéllamos 

Cuatro pasos de 
tren dividen a los 
socuellaminos en 
dos bandos. 

a so rpresa ha sido la ül
tima decisión del Mi
ni ste rio. que por fin 
dest ina fondos presu
puestarios para la erra
dicación de los pasos a 
nivel , pero los 1.600 
millones que se va n a 

invert ir sólo van destinados 
a eliminar los existentes 
fue ra del caso urbano. Esta 
decisión ha hecho plantear
se no sólo a los políticos. 
sino a la población en gene
ral. dónde están los com
promisos de Renfe. que 
aceptó el proyecto real iza
do por el Ayun tamiento, 
gobernado entonces po r 
IU, dc eliminar tos pasos a 
nivel mod ificando el traza
do de la línea. Después de 
siele años. el tema. al pare
cer y seglín ha podido sabe r 
la oposición pol ílica del 
Ayu ntamienlo socue llami
no. gobe rnado ahora por 

los socialistas. está en una 
consultora en Mad rid que 
está rectificando el proyec-
10 original. Según expl ica el 
alcalde , Antonio Li zá n, 
lodo está pendien te de una 
reun ión con la directora de 
Ren fe , Merced es 5 a lll , 
pero una reunión que nun~ 
ca llega dice José Antonio 
Sáez, representante munici
pal de I U, quien recuerda el 
recieme imento frustrado en 
plena precampaña, cuando 
los represcntantcs munjci~l
les acudieron a la reull1ón 
del partido en Ciudad Real 
con el proyecto debajo del 
brazo porque Renfe iba a 
dar cuenta de su plan de 
empre&"l. pero no se les per
mi tió abrir la boca. 

• 
(j(j@ PELIGRO OE ACCIDENTES 

Por el momento, y según 
¡¡fimm el ponavoz del PP. 

Sebas li án García, dentro 
del pueblo se proponen dos 
posibilidades: una de ellas es 
a corto plazo. serían las 
obras neces."lrias ¡J<lra la eli
minación de las actuales 
barreras por el proyecto que 
se elaborara al efecto. y la 
otra solución a largo plazo 
sería el cambio definitivo de 
la línea, eso sí, asegurando 
que Socuéllamos no quede 
aislada. Pero, en definitiva, 
por la solución momentánea 
que el PP apuesta es iX'r el 
vallado en los tramos de vía 
que son peligrosos, como 
son las inmediaciones del 
centro de s.llud y zonas en 
los que circulan habitual
mente los niños. de hecho ya 
han presentado una pro
puesta para que en los pre
supuestos mu nicipales se 
contemple esta obra, aunque 
posteriormente Re nfe de
volviera el impone. 
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Son mas de ochrnfl trenes Jos que pasan 11 díl que cMan g circu/aciOn mis de CUltro /Io"s dilrias. 

U ciudld SI divide en dos partes por el /len, unos votan al PSOE ro/ros 1/ pp, 

Se recuerdan casos tnígi
cos, acciden tes en los que 
varias personas han perdido 
la vida e incluso algu nas 
han quedado mutiladas. No 
hace mucho el tren arrolló 
a un coche que se quedó 
pa rado accidental mente en 
mitad de las vías, suerte que 
el conductor tuvo tiempo 
de baja r. Pe ro 110 sólo eso, 
también preocupa que el 
tren divida a un pueblo en 
dos partes igua les, pe ro 
muy distin tas. Si ti enen el 
mi smo número de habitan
tes, la mayoría de Jos se rvi
cios de la ciudad estlín con-

Son ya siete años 
los que el 
municipio espera 
que se cumpla la 
promesa de Renfe 

centrados en la zona del 
centro. pero en la otra est:í 
el ambu latorio y algunas in
dustrias importantes, Dos 
bandos dice el concejal po
pu lar: ~De !a I'ía para alltí 
I'O/(II/ al PSOE)' de la I'íll 

para acá al pp, parece la di
visió" de 10J ricos y los po
bres, .~(fbeI1l0S que la solu
ció" defillilim 1'{11t· II/I/ fhos 
II/illones. pero por eso el al· 
c{/Ide debe inlel/la/" 'lile se 
ill/pliql/e el Gobiemo». afir
ma laménta ndose. porquc 
«ya PIIl·S((J.\' el/ el .l'iglo X X I 
hace {/ Socl/éllall/os lereer
II/III/disfll». 

Los socucJlaminos no es
t¡in ce rrados a ninguna op
ción , bien paso subte rrá
neo, o en altura, pero la fi
nalidad es no quedarse ais
lados del tren: por ello, sa
biendo que la solución de
fin itiva es el desvío de la lí
nea, han elaborado tres op
ciones para el MüPT. 

M\II LOS RICOS Y LOS POBRES 

El representante de IU re
pasa las fechas incrcdu lo y 
no entiende a qué está espe
r<lndo el Ministerio. «No sé si 
es que quiere que l/OS oh>ide
//IOS o lo que e.weral/ /)(/m 
reacciol/ar es (/ que haga/llos 
(1Ig//I/a bwbmidad. ,. Ya des
confí<l de que Renfe haya 
aceptado el proyecto y cree 
que «parece que sólo prelell
(Iel/ /l/arear /a perdb .. , No 
piensa que los pasos !'ub
terráneos o acreos fueran 
una buena solución, <cm ql/e 
(lfecUtda aml/chos do,;¡¡'cilios 
/xmiclllaresJO • 

Rec ientemente va se 
plantearon entre el A~'unla
miento y Renfe la automa
tiza ción de los pasos . el 
Ayuntamiento ha consegui
do que la empresa manten
ga a los agen tes en dos pa
sos que son los que vigilan 
que no se cruce, "Ha)' qlle 
eSlar COI/ IIII/cho Cllidado. la 
gel/ le l/O hace caso». se la· 
men ta algún guardabarre· 
ras. «Pero es q//e bajan las 
barreras cil/eo mimllOS al/lc'S 
de /a llegada (le/tren ," {/ ¡'e
ces l/O la subel/ despllés por
qlle Ja l'Íel/e aIro l' l/O "as a 
es/(/r espemmlo lIIi cl/arlo de 
hora pam Crl/zar», se queja 
una vi andante que cruza 
mien tras las barreras ya es· 
tá n bajadas. También hay 
ade lantamientos poco orto
doxos ante las prisa~ de que 
se cierre el paso . ..,y es (lile es 
peor q//e cl/alql/ier semáfo
ro», dicen los conductores; 
en un dia norm al con un triÍ
fico normal se pueden jun· 
ta r hasta 20 vehículos a cada 
lado esperando par¡1 cruza r, 
algunos de ellos de grandes 
dimensiones, ya que tam
bién por uno de los pasos 
está una de las carreteras 
importantes de la comarca, 

• PILAR ~lILLAN 
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El intenso tráfico que 
sufre el centro de 

Puertollano exige la 
construcción de una 

variante de inmediato. 
Todos los colectivos de 

la ciudad vienen 
reclamándolo desde hace 

años. El Ministerio de 
Obras Públicas y 

Transportes acaba de 
sacar a licitación un 

estudio sobre las 
alternativas que pueden 

IOrnarse para su 
construcción. 

En estos primtfOf meses del,ño se han (HOducldo H2 accidentes en " CISCO urbano de PuertollllllO. 

PUERTOLLANO 

Nuevos estudios para la 
variante de la N·420 

A la opción norte 
ya estudiada se 
une una nueva 
propuesta para 
rodear la ciudad 
por el sur. 

46 

uertollano tiene aún una 
importante asignatura 
pendien te por superar 
que viene quedando en 
el ai re t(as varios inten-
tos desde hace años. La 
variante de la N-420, a su 
paso por la ciudad, para 

descongestionar el intenso 
tráfico que soporta el centro 
y sobre todo evitar el paso de 
vehículos pesados y con mer
cancías peligrosas que no tie
nen más remedio que atrave
sar el céntrico Paseo de San 
Gregorio para cruzar la ciu
dad y continuar por la N-420, 
es una necesidad reclamada 
desde todos los sectores afec
tados por la situación. 

Después de que la presión 
popular, ejercida sobre todo 
por los vecinos del Barrio del 
Pino y el Carmen, obligase a 
desestimar y paraliza r las 

obras de una «circunvalación 
urbana» que discurría para
lela a la vía del tren de alta 
velocidad y que suponía una 
segunda barrera entre estos 
barrios y el centro, y de unos 
estudios previos realizados 
hace algunos meses por el 
Ministerio de Obras Públicas 
y Transportes sobre las posi
bilidades de una variante 
Norte, se pone en marcha un 
nuevo proyecto para hacer 
realidad la variante. 

t>b NUEVOS ESTUDIOS 

El 25 de mayo el «Boletín 
Oficial del Estado» hacía pú
blica, la licitación para la ela
boración de nuevos estudios 
previos sobre la zona más 
conveniente por la que debe
ría discu rrir la variante de la 
N-420 entre sus puntos kilo-

métricos 150 Y 173. El Minis
terio de Obras Públicas ha 
destinado 60 millones de pe
setas para este estudio, que 
también tendrá en cuenta los 
ya realizados sobre la varian
te Norte. 

Esta última posibi lidad fue 
reformada con las alegacio
nes del Ayuntamiento, que 
solicitó evitar que la variante 
atravesara las nuevas zonas 
urbanísticas proyectadas 
para la ci udad en el norte, 
tras el hospital Santa Bárba
ra, y desviarla para que dis
curriera entre fos límites de 
los términos municipales de 
Almodóvar, Puertoll ano y 
Argamasilla de Calatrava. 

A esta opción se une una 
segunda que rodearía Puer
tollaoo por la zona sur y que 
es apoyada desde el Ayunta
miento, tanto por el equipo 
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de gobierno socialista como 
por las agrupaciones del Par
tido Popular e Izq uierda 
Un ida (esta última ya mostró 
sus reticencias a la variante 
Norte en la Comisión Muni
cipal correspondiente al con· 
siderar que la alternativa 
ocasionarla daños ecológicos 
en la sierra, al necesitar la 
construcción de diversos tú
neles que la atravesaran). La 
opción Sur discurriría a tra
vés de la variante del com
plejo ya realizada para con
tinuar rodeando la ciudad 
por el sur hasta enlazar con 
la carrelera de Córdoba en 
su punto kilométrico 150. 

Según fuentes municipales 
esta última alternativa servi
ría como barrera entre el 
casco urbano de la ciudad y 
la zona minera, además de 
recoge r el tráfico de paso por 
la ci udad y el que acude al 
complejo (cargas pesadas so
bre todo) en una misma vía. 

.. ACCIDENTES 

y mientras concluyen los 
estudios sobre el trazado más 
conveniente, el centro de 
Puertollano sigue aportando 
un tráfico intenso. Y es que 
a los 19.000 vehículos de la 
ciudad se suelen unir diaria
mente otros mil más de los 

f¡ Ministerio de Obras Públicas y 
Transportes acaba de sacar a licitación un 
estudio sobre las alternativas que pueden 
tomarse para su construcción. 

tienen que acudir a la ciu ad 
para trabajar o hacer gestio
nes. Además de las cargas 
pesadas ya aludidas y que en 
ocasiones necesitan atrave
sar el pueblo bajo escolta po
licial o ser retenidas durante 
horas si el tráfico es de por 
sí ya intenso en el centro, la 
Policía Municipal ha tenido 
también que cortar calles o 
desviar su sentido para per
mitir el paso de algunos de 
estos vehículos. 

Las medidas tomadas han 
evitado más de un acciden te 
que podría haber sido peli
groso para los ciudadanos, 
aunque algunos, como el del 
camión que volcó frente a la 
estación de autobuses hace 
un año, provocaron un buen 
susto. 

Todos los grupos de opo
sición coinciden en señalar la 
necesidad de una reorganiza
ción global del tráfico que 
impida los numerosos acci
dentes que se producen en el 
casco urbano. Sólo en estos 
primeros seis meses del año 
la Policía Municipal ha teni
do que intervenir en 112 ac
cidentes (34 de ellos de una 
cierta cons ideración). El 
Ayuntamiento está llevando 
a cabo hasta el momento ac
tuaciones concretas para so
lucionar problemas ' puntua
les, como los que se produ
cían en dos «puntos negros» 
a la entrada desde Ciudad 
Real, en la calle Tomelloso. 

Un plan de semáfo ros 
para regular el tráfico, en el 
que aún se invertirán OlroS 
38 millones en los próx.imos 
dos años, es de momento la 
clave para mejorar la situa
ción, según el Ayuntamien to, 
aunque agrupaciones, como 
iniCia tiva ci udadana, se 
muestran en desacuerdo con 
la colocación que se está rea
lizando. El Ayuntamiento es
tudiará además a partir del 
próx.imo mes la posibilidad 
de implantar la zona azul 
(aparcamientos limitados) 
con distintos colectivos de la 
ciudad y nuevas salidas des
de el centro, como la que ya 
se está realizando desde el 
Barrio del Pino a la carrete
ra de Córdoba. 

• P. P. 
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C on miles de 
kilómetros a sus 

espaldas, guardan con 
celo buena parte de los 

secretos y decisiones 
políticas más 

importantes. El coche es 
su casa y el viajero más 

frecuente, el jefe. 
Vehiculan la política de 

una institución a otra, 
trasladando a los 

políticos con una rapidez 
a prueba de multas. Son 

los chóferes de los 
coches oficiales. 

Esperar, conducir 
y olvidar resumen 
/a filosofía de su 
trabajoll. 

,. 

CONDUCTORES OFICIALES 

«Dale prisa que 
no hay acuerdo» 

in apartar los cinco se n
tidos de la carrelera; ese 
cierno pasillo por el que 
se trasladan del cuarto de 
estar de su oficina a la 
cocina donde se cuecen 
las $rand es dec isiones 
políticas, ya se han acos

tumbrado a ser testigos mu
dos de inconfesables confi
dencias que nunca pasan del 
habitáculo del vehlcu lo ofi
cial. Para ellos, la prudencia 
es la virlud más necesaria, 
con la que evitan accidentes 
de tráfico y pe rcances diplo
máticos. Ambas cont ingen
cias significan peligro, y en 
su mano está evitarlo. 

Angel es el conducto r ofi
cial del rector de la Unive r
sidad de Castilla-La Man
cha, Luis Arroyo. Pasa más 
horas con él a bordo del po-

t~nte Volvo que con su pro
pia esposa, pero se resigna 
porque sabe que así es su 
trabajo. Sin horario fijo y 
siempre di spuesto a imciar 
algún viaje hacia quién sabe 
dónde, a Angel nunca se le 
olvidan las palab ras que 
aprendió del conductor ofi
cial de la universidad de 
Oviedo: KCuando te subas al 
coche con el jefe y lleves un 
par de horas conduciendo, 
nunca le olvides de abrir la 
ventana para que salgan to
das las palabras que se oyen 
ahí demro y 110 le acuerdes 
de nada._ Esa es la peque
ña-gran filosofía de estos 
fórm ulas uno de la política, 
que se resume en tres pala
bras: espera r, conducir y ol
vidar. Mientras sus jefes se 
eternizan en, a veces, inter-

minab les reu ni o nes, sus 
chófe res respectivos matan 
el tiempo charlando disten
didamente sobre cuestiones 
casi siempre superfluas, le
yendo o descansando. To
dos se han hecho amigos y 
ello les permite comentar en 
«petit comité,. los pecadi-
1I0s ve niales que todos han 
come tido en ocasiones a 
bordo de los potentes co
ches que conducen. Paco 
Ureña, chófer y tocayo por 
pan ida doble del presidente 
de la Diputación, tiene fama 
entre sus colegas de ser el 
que más pisa el acelerador, 
aunque la verdad es que to
dos reconocen haber pasado 
más de una vez de los dos
cientos por hora. Paco, al 
que todos su~ compañeros 
conoce n con sImpatl 3 como 
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«Zapato Veloz», es un au
téntico devoraki lómetros 
que aprovechó que sus)~fes 
donman, durante un vIaje a 
Noruega , para poner el 
Audi 100, de 174 caballos 
de potencia, a 260 por hora 
por una interminable auto
pista de cuatro ca rriles. 
.,Fue sólo un momento», re
conoce, aunque asegura dis
frular con la velocidad. Sin 
embargo, la ingente can ti 
dad de ki lómetros realiza
dos no se corresponde con 
las multas recogidas. Todos 
presumen de contar con los 
dedos de una mano sus en
cuentros con los agentes de 
tráfico. 

Después de muchos años, 
«)'0 ni me acuerdo", dice. 
Santiago Barba se considera 
un buen amigo de su jefe, 
José María Barreda, con 
quien nunca ha hablado de 
política. A Barreda le consi
dera un buen viajero que a 
menudo mala el tiempo du
ran te los viajes leye ndo, 

Kmientras que yo voy a lo mío, 
él, por SIl parte, nunca me ha 
dicho liada sobre mi fonna de 
conducir; me deja absoluta 
libertacb. 

_ATRAPADOS 

Libertad fue precisamente 
lo que le faltó a Narciso, otro 
de los conductores del recto
rado, cuando en uno de sus 
frecuentes viajes a Toledo 
junto con el vicerrector de 
planes de estudio, Gustavo 
de las Heras, ambos fueron 
literalmente asediados por 
una masa exasperada de 
alumnos. «Sólo /re pasado 
miedo dos veces en mi vida 
-cuenta- , la primera fue en 
la mili; la segunda, en Tole
do. 400 o 500 estudiantes ro
dearon el coche frente al edi· 
ficio del vicemctorado y era 
imposible avanzar. Estuvimos 
dos horas de reloj dentro del 
coche sin poder salir; entre in
sultos y protestas de jóvenes, 
muchos de los cuales dejaban 
las botellas de cerveza encima 
del capó del coche.~ Todavía 
se sonroja cuando recuerda 
aque l ep isodio y cal ifica 
como un «milagro» el hecho 
de ~ue después de dos horas 
pudieran salir de allí ilesos. 
Paco Ureña (chófer) es de 
esos hombres que disfrutan 
conduciendo. Conductor de 
toda la vida, prefiere un buen 
coche a su camión de toda la 
vida, al cont rario que su 
compañero Santiago, quien 
prefiere los vehículos gran
des. 

Entre sus atribuciones 
también entran las de reco
ger a los participantes de ac
tos organizados por la insti
tución para la que trabajan. 
Narciso todavía recuerda 
cuando fue a por el juez Bar
bero o el escritor Torrente 
Ballesler, (tlo que más me im
presionó fue la cortesía de Pe
dro Piqueras, quien me pidió 
disculpas porque iba a dor
mirse durante el viaje». 

También la política que se 
hace en este país depende de 
ellos. Porque ¿qué importan
cia tiene una pequeña multa 
frente a esas importantísimas 
reuniones de las que salen 
acuerdos decisivos? 

• ANGEL N. VElDUQUE 
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o De pesca en 
Italia 

Los miembros de la 
sociedad de pesca Vi rgen 
del Pilar, que hace 
una semana partieron 
hacia Italia para 
defender a nuestro país en las 
pruebas internacionales de 
competición, fueron 
obsequiados a su re~reso el 
pasado martes 8 de Junio con 
una sonora fiesta en la que 
corrió la li monada y la juerga 
por parte de sus convecinos 
de la barriada del Pilar, 
donde residen. 

o Rugby cea siete» 

La Concejalía de Festejos ha 
puesto en conocimiento de todas 
las peñas y asociaciones de Ciudad 
Real la nueva convocatoria de 
solicitudes para todos los 
candidatos a PandOlJio 1993, que 
estará abiena has~ el próximo día 
15 de junio. La Asociación de 
Pandorgos elegirn a tres de entre 
todos los candidatos propuestos y, 
finalmente, será la Comisión 
municipal de gobierno el órgano 
que decida el nombre definitivo 
del Pandorgo 1993. Entre las 
obligaciones que deberá cumplir de 
manera ritual está la de invitar a 
limonada y semillas tostadas a 
todos los vecinos. 

El equipo de rugby del Cisncros se r rOClam6, el pasado fin de 
semana del 5 de junio, campeón de torneo «3 siele» Alfonso 
X, celebrado en el polideportivo Príncipe Juan Carlos. El 
Cisneros obtuvo la copa de oro tras quedar primero de grupo 
y vencer en la fin al al Acantos por 24 a 7, gracias a su 
experiencia y a la velocidad del veterano Daragh Walsh. La 
copa de plata fue ganada por Físicas, tras un contundente 
resultado de 49 a O que le endosó al Majadahonda. 
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o Deporte 
de fiesta 

Una fiesta muy concurrida puso punto fina l a la semana 
del deporte local que se celebró durante los 
últimos días en Puertollano. A la misma, que tuvo lugar 
cn la discoteca Opera, acudieron todos los 
participantes en las diferentes convocatorias de judo, 
tenis. atletismo y fútbol-sa la, entre otras. 
Cada jornada estuvo dedicada a un deporte distinto, y, 
cómo no, no podían faltar las especialidades de 
baloncesto y balonmano, además de las de voleibol y 
natación, que completaron unas jornadas muy, 
muy deportivas. 

o Campeonas 
de prestado 

El club de baloncesto 
femenino 
Formac-Villarrubia C B. se 
ha proclamado campeón de 
segunda división a pesar de 
las constantes adversidades 
que ha tenido que afrontar 
en cada encuentro. El 
triunfo tiene aún más 
mérito al haber disputado 
todos los partidos fuera de 
su pueblo, pues su cancha 
«oncial» ha sido el pabellón 
de Daimiel al carecer de 
instalaciones apropiadas en 
su municipio. 
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o «Pecata 
minuta" 

Porque nadie somos de 
piedra, esos pequeños 
vicios mundanos se 
apoderan de cualquier 
espírilU que se haya 
echado a descansar. Es 
normal. Con esas 
lucecitas de colores y 
su cantinela obsesiva, 
las máquinas 
tragaperras atrapan .3 
todos [os mortales Sin 
distinción. como es el 
caso de este cura de 
«los de antes,. que 
decidió gastarse unas 
peselil1as «de las de 
ahora» para malar el 
tiempo, ¡mnque la 
suerte no le acompañó. 
PeCl/la mil/uto. 

El príncipe 
azul 

E
l airo día me han contado, por si ya fuera poco lo 
del AVE, los hipennercados y todas esas gaitas, que 
a Ciudad Real también nos ha llegado un pñncipe 
azul. De los de verdad. Y es que esta ciudad, miren 
por dónde, no termina de estar de suerte. Ahora 

que la sequía estaba haciendo desaparecer las ranas de los 
pantanos del Gassct y del Vicario, va la Universidad de Cas
tilla-La Mancha y hace aparecer un príncipe. El crecimien
to sociológico tiene estas cosas, que nunca sabes 10 que te 
va a venir, y a poco que te descuides se te queda a vivir 
aquí el mismísimo primo segundo del príncipe Felipe. No 
estaría juntando todas estas letras si lo anterior no fuera ri
gurosamente cierto. Es un joven completamente normal, 
cuyo anonimato ha tenido la desgracia de verse traicionado 
por unos apellidos que superan la media. Por cantidad y ca
lidad. Se vino de Madrid buscando una intimidad imposi
ble por culpa de los periodistas que siempre tienen que an
dar removiéndolo todo, leche, y es que llamándose uno Pe
dro de 80rbón Dos Sicilias de Orleans no me negarán que 
es difícil pasar inadvenido. Reclama su derecho -que 10 
tiene - a la vida privada, pero resulta evidente que para 
una ciudad como ésta, en la que la mayoría de los días nun
ca pasa nada, tener un príncipe azul tiene su miga, aunque 
él no vea dónde está la gracia. 

Yo fui un día cortésmente a pedirle una entrevista y él, 
todavía más educado, fue y me la negó, pero pude compro
bar cómo en la Escuela de Ingenieros Técnicos Agrícolas, 
donde estudia, sus compañeros le aprecian, no por ser quien 
es, mientras las chicas se han acostumbrado a vivir por los 
pasillos su distante presencia. Desde los dos últimos años 
para acá, Ciudad Real está viviendo al margen su particu
lar cuento de hadas y este muchacho ha venido a poner la 
guinda que te faltaba. Se ve, pero no se toca. 

He tratado de indagar en la genealogía de este mucha
cho y confieso que me perdí al llegar a su padre, que re
sulta ser primo hermano del rey, don Juan Carlos, así es 
que he creído más conveniente hacerles un retrato escrito, 
porque, como es lógico, tampoco es amigo de las fotos y 
además lo tiene prohibido. Pedro de Borbón es de azul as
cendencia, no sólo por su sangre, si no por sus ojos, sus pan
talones vaqueros y el color de su coche. No es fácil hablar 
de la excepcionalidad de una persona normal, máxime 
cuando un muchacho como él esquiva a la prensa como su 
tío el Rey supo esquivar a Tejero. Ciudad Real tiene más 
de ISO centímetros de realeza, un monumento vivo de la 
monarquía y una caja fuerte de secretos borbónicos. 

Su gran pasión es el campo y por eso aceptó la intimidad 
de una tierra agrícola y sencilla como él. Qué mejor lugar 
para estudiar explotaciones agrarias que éste. A menos de 
una hora de la corte y zambullido por completo en la na
turaleza agreste de la sierra de los montes donde vive. Pe
dro de 80rbón eligió él mismo su calidad de vida y su ano
nimato pero la magnitud de sus apellidos no puede evi tar 
que, de vez en cuando, su historia salga sólo un poco en los 
papeles. 
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En nuestra provincia 
existen numerosos 

establecimientos de 
peluquería en los que es 

posible hacerse un 
peinado de vanguardia. 
Expertos profesionales 

que dominan las técnicas 
más variadas para 

adquirir unos cabellos 
sanos. y para ir a la 
moda. Lo último en 

peluquería también es 
posible en Ciudad Real. 

MIfÍI JoY Buitngo particlp cotI un pe/tildo qUf combInI " MturIfIdId COi) rlzo$ 
SUlVU y UfII mÑM nporoa. 

CUIDADOS ESTETICOS 

¡y yo con 
estos pelos! 

52 

os modernos 
profesionales 
de peluquería 
que prestan 
sus se rvic ios 
en C iudad 
Rea l t ie n e n 
lo s co noc i

sufi cientes como 
para hace r de su trabajo 
algo más que una labor 
meramente est é ti ca. El 
concepto de peluque ría 
como e l lugar donde la 
gente va a ponerse guapa 
está empezando a cambIa r 
(gracias a las nuevas ideas 
de estos profesiona les) ha
cia un concepto más tera
péutico que se ~irige fun
damentalmente al cuidado 
del cabello. Para loo, una 
de las peluqueras que más 
se preocupa por estos as-

pectos, «es mucho más im
portante que la geme vaya a 
la peluquería a conseguir 
un cabello en buen estado, 
por lo que es fUl/damental 
que la gente pierda el mie
do a pedir». 

Las úl timas tendencias 
imponen que el buen pe lu
quero ya no es el que sabe 
cortar bien el pelo, «sino 
aquel que sabe tratar ese 
cabello -comenta Ino
teniendo en cuellIa dos as
pectos importantes: el físico 
y el estético ... Es precisa
mente en este último con
cepto en el que la propia 
personalidad del cliente es 
determinante. Como dice 
María José, otra de las jó
venes profesionales de 
nuestra provincia, «nO exis
ten modelos a imitar. La 

persona que mejor va pei
nada es la que se conoce 
mejor a sí misma y sabe 
cuál es el peinado que más 
le va ... Por eso, es muy im
portante qu e se pamos 
adaptar la moda a nuestro 
propio estilo y no ser no
sotros quienes nos adapte
mos a la moda. ConSide
rando las opin iones de 
nuestros ex pertos, ~de
mas adquiri r un mmimo 
sentido de la armonía para 
no desentonar. 

.. VAIIIEDAD DE ESTILOS 

Ino no sólo es una profe
sional de la peluquería, sino 
además una estudiosa de su 
historia a lo largo de las di
fe rentes épocas. «En princi
pio la peluquería estaba de
dicada a las clases más al
Ias, pero la aparici6n de la 
clase media hizo que la pe
luquería, en su evoluci611, 
tuviera que dar respueslos a 
todo. Hoy en día hay gran 
variedad de estilos y cada 
UIlO de ellos marca la moda 
de temporada ... Frente a los 
es tilos más importantes 
(bohemio, conservador y 
vanguardista), no son pocos 
los expertos que proponen 
un eclecticismo en moda. 
«Hay que enseriar a la gente 
a consumir peluquería,., 
concluye Ino, para quien la 
gente tiene un concepto de 
peluquería equivocado, 
«sobre todo los hombres, en 
los que es muy frecuente oír 
la frase "ir a pelarse"». 

Quien tambié n lie ne 
muy claro el estilo que de
sea vender es María José, 
una joven profes ional de 
25 años que ha logrado cla
si ficarse para la fi nal del 
concurso organizado po r 
una conoc ida fi rm a de pro
ductos cosméticos. E n 
éste, como en simi lares 
concursos de peluquería, 
e l jurado va lora sobre todo 
las características que con
vierten en genio, art ista e 
incluso mago al peluquero 
de siempre. Se trata de 
rea li zar un combinado se
gún un a fórmu la exitosa; a 
saber: un te rcio de profe
sional idad , un cuarto de 
imaginación, unos toques 
de audacia y todo bañado 
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con unas gotas de sensibi
lidad. Los dos ejemplos 
que hemos tomado no son 
sino la expresión a gran es
cala de l excelente nivel 
que han adq uirido todos 
los establecimientos de pe
luque ría de nuestra pro
vi ncia. Así, resulta fre
cuente ver cómo las profe
sionales más jóvenes se 
preocupan por as istir a 
cursos, reuniones y galas 
intern acionales donde po
nen al día sus conocimien
tos. 

María José partic ipa en 
la final que se celebra esta 
misma semana en Madrid 
con un modelo de peinado 
que combina la naturali
dad con los volúmenes más 
favorecedores, realiza ndo 
un rizo suave en la punta 
con una melena muy vapo
rosa. Considera que tiene 
bastantes posibilidades de 
ganar, au nque es conscien
te del eno rme nivel con el 
que tend rá que competir. 

~ CABEllO SANO 

Va quedando claro que 
una buena peluquera ya no 
es la que realiza un traba~ 
jo favorecedo r, sino aque~ 
lI a que obt iene las posibi~ 
lidades que e l cabello ofre~ 

/no pom un conctpto muy ,~ sobtI m cuIdIdos del cabello r lIJSttÍI , sus 
clientes' oeonsumIt pe/uqlJlrÍl-. 

ce y saca e l máximo parti~ 
do. 

El cabello es un e leme n~ 
to más de nuestro organis· 
mo que sufre y se estropea 

cuando no llevamos un 
buen ritm o de vida o care~ 
cernas de hábitos saluda~ 
bIes. El único re med io 
para revitaliza r e l cabello 

estropeado es tratarlo ade~ 
cuadamente. El pelo a me~ 
nudo se ve agredido por 
agentes externos que dete
rioran su textura y amena
zan su firmeza. La grasa y 
la caspa son alteraciones 
corporales que lo dañan, 
pero que tienen fác il solu
ción. El remedio más im
portante es un cuidado ex
haustivo. El lavado es de 
vital importancia, pero hay 
que considerar que cada 
cabe ll o t iene su propia 
problemática . Ahí es don
de entra la labor del profe
sional, de quien siempre 
hemos de fiarnos. «Igual 
que a veces el organismo 
tiene problemas por una 
alimentaci6n deficiente 
-comenta Ino- , también 
el cabello hay que alimen· 
rarlo adecuadamente para 
que el que está más débil 
nazca más fuerte y no se 
pierda con facilidad. No 
existen tratamientos mila· 
greros si no hay constancia 
y conciencia de que ese ca
bello hay que cuidarlo, por· 
que su recuperaci6n no es 
cuesti6n de dos días, sino a 
veces de toda una lempara· 
da.» 

.. UNOS CONSEJOS 

Es conveniente saber lo 
que queremos cuando acu
dimos a un a peluquería y 
deja rn os aconseja r para 
que la profesional pueda 
trabajar con total libertad 
y confianza. lno resume en 
c inco consejos la actitud 
que debe adoptar un clien
te cuando decide realizar
se un peinado: 

- Desc ubrir nuestras 
inqu ietudes. 

- Perder el mi edo a 
exigi r. 

- So li c ita r info rma
ción sobre el trabajo que 
nos van a realizar. 

At revernos a cam-
bia r. 

Dejarnos aconsejar. 
Como complemento a 

estos consejos es funda
menta l la e lección de un 
buen champú y lavarnos e l 
cabello de fo rma periódi
ca, aunque sin abusar. 

• A.N. V. 
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E l Caserío Vigón está a pun'to de pasar a la historia, Y por múltiples motivos, Por ser el equipo de 
balonmano que ha conseguido aglutinar a la afición deportiva más numerosa de la capital, pero también por haber 

alcanzado el honrosísimo puesto de División de Honor. Aunque una tercera razón, ésta algo más triste, es la que trae 
al equipo a estas páginas: su próxima desaparición. 

El caserío VIgón 1/ completo. T,rnporrda 92-93. 

LA AGRUPACION DESAPARECE POR FALTA DE PATROCINADORES 

Trisle final 
del Caserío Vigón 

pesar de que se insis
te en que no se trata 
de un «cierre por 
derribo» . lo cierto 
es que más de uno 
va a sentir esa de
saparición como 
quien ve morir a 

alguien de los suyos. Basta
ría con preguntarle a Mi· 
guel Cobo, presidente de la 
Agrupación Deportivo-Cul
tural Caserío Vigón desde 
su fundación, ya hace casi 
quince años. 

El declive del fútbol posi-

bilitó entonces que la afición 
se decantase por un deporte 
que parecía poder colmar sus 
aspiraciones. Y lo consiguió, 
porque en estos años el apo
yo de la afición ha sido per
manente. Y aunque en el 
equipo hubo muchas de cal y 
bastantes de arena, los mu
chachos lograron subir al 
pel~año de honor. 

... GLORIA EFlMERA 

Pero la gloria es efímera. 
Distintos problemas han 

condic ionado el manteni 
miento del equipo en el po
dio de los elegidos. Difícil 
fue la ascensión y difícil el 
mantenimiento; por tanto, 
ascenso y descenso se han 
producido casi sin solución 
de con ti nuidad, en apenas 
un año de calendario. 

La cuestión es que la an
tigua firma Espumosos Vi
gón, transformada más tar
de en Caserío Vi~ón - de 
donde la agrupación tomó 
el nombre-, comenzó con 
ilusión una labor de patro-
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cinio hace década y med ia. 
Para Remigio Gonzá lez, vi
cepresidente de la Agrupa
ción y gerente de la empre
sa, «se ha cubieno una etapa 
acaso demasiado larga. No 
sería justo impedir que otros 
puedan lomar el relevo apro
vechando nuestra experien
cia y [ratando de corregir los 
errores que hayamos podido 
cometer». 

Lo cierto es que la empre
sa Caserío Vigón aportó el 
año pasado veinte millones 
de pesetas pa ra cubr i r 
aproximadamente el 30 por 
100 del presupuesto de la 
Agrupación Deportiva. Re
migio González agradece al 
público ",las atenciones que 
han tenido para con noso
tros. Pero la gran preocupa
ci6n, que era enCOnIrar una 
alternativa, parece que está 
resuelta y nos alegramos por 
toda la afición y por la pro
vincia de Ciudad Real». 

La alternativa se ha pre
sentado de la mano de una 
serie de personas, que como 
socios fundadores de una 
nueva Agrupación, intenta
rán reflotar el equipo de ba
lonmano ... , aunque ya no se 
llame Caserío Yigón. Entre 
los fundadores, nombres 
como Jesús Fernández Bra
vo, Cipriano Arteche Gil, 
Antonio Díaz de Mera, An
gel Fernández Navarrete ... 
y asesorando a los promo· 
tares, el empresario Domin
go Díaz de Mera. 

Mj) FUTU RO INCI ERTO 

Pero lo más importanle es 
contar con personas o em
presas que quieran esponso
rizar al nuevo equipo. Con
versac io nes con cajas de 
ahorro, Diputación, Junta 
de Comunidades y otras en
tidades, haylas. Pero falta la 
materialización «en pape
les». S610 en lances podrá 
predeci rse el fu luro del ba
lonmano en la provincia. La 
que será Agrupación De
portivo-Cultural Ci udad 
Rea l -que ése es su nom
bre-, pretende mantener el 
actual equipo en Primera 
División un año más, para 
ascende r nuevamente a Di
visión de Honor, aprove
c hando las importantes 

RemlgID GonzJIez, gerente de caurlo Vlg6n. 

reestructuraciones que en el 
balonmano español se van a 

Domingo Diaz de Mrr" promotor de 1, nueva Asociación. 

produci r. 
Dicen los aficionados que 

el Manchego tiene muy di
fícil el ascenso a Segunda B, 
lo que puede ser una suerte 
pa ra el balonmano. «Porque 
si el Manchego sube, la gen
te puede volver al fútbollO . Al 
menos, así opina Miguel 
Cobo, que señala que en es
tos momentos se está espe
rando que la Junta de Co
munidades apruebe los nue
vos estatutos. En ese mo
mento se haría la d isolución 
del antiguo Caserío Vigón y 
se prepararía el equi po para 
el próximo año. 

Ninguno de los antiguos 
dirigentes del Caserío Vi· 
gón figu ra en el acta consti 
tuyente de la Agrupación 
Ciudad Real, pero sí podrán 
figurar en el acta fundacio
nal. 1..0 que puede darse por 
seguro , porque homb res 
como Remigio o Miguel no 
pueden dejar media vida en 
la estacada: «Estoy desilusio
nado a pesar de haber conse
guido llegar a la máxima ca· 
tegoría. Pero dejarlo roda al 
aiio siguiente ... Aunque com
prendo la delicada situación 

En este mes se 
decidirá el futuro del 
baloncesto en la 
provincia. 

por la que aIraviesan las em
presas y parece lógico que la 
empresa Caserío Vigón haya 
hecho números para ahorrar 
los 20 mil/ones que en la 
temporada pasada le costó el 
equipo.1O 

Así están las cosas. Para 
dentro de este mismo mes 
de junio está prevista la ce
lebració n de la asamblea en 
la que se decidirá el fu turo 
de nuestro balonma no. Es 
de agradecer la intensa la
bor que Vigón ha ven ido 
realizando en favor del de
porte. y es de esperar que 
la sensibilidad de la gente 
de nuestra tierra no permi
ta Q.ue se hable de nuestro 
eqUipo como algo que pasó 
a mejor vida . Es preciso 
continuar. Y para hacerse 
cargo del equipo como téc
nico, nadie como Paco Ruiz 
Ba rragá n, que ha hecho 
méritos más que suficientes, 
entrenando los últimos me
ses con un eq uipo que es fá
cil suponer no se encont ra
se con la mejor moral. El 
Caserío ha mue rto. ¡Viva el 
Caserío! 

• JOAQUlN MUÑOZ 
CO RONEL 
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FelleJano Moy, es un pintor que gUSfB de mezclaru con el entomo paisajístico que plasma en sus//enzos. 

F eliciano Moya Alcaide (Aldea del Rey, 1961) es uno de los pintores jóvenes manchegos que más y mejores críticas está 
recibiendo en los últimos años gracias a la fuerza impresionista que da a sus obras; unas obras que reflejan 

fundamentalmente el paisaje del entorno geográfico en donde se desenvuelve y del que gusta de estudiar sus diversas 
gradaciones plásticas, a las que llena del colorido preciso que ofrece en cada estación del año. Su actual exposición en la 

Cámara de Comercio es una buena muestra de su genio creativo. 

FELlCIANO MOYA, EL IMPRESIONISTA DE ALDEA DEL REY 

«La primera vez que expuse 

No soy 
autodidacta ni 
academicista, sólo 
un estudioso del 
arte." 
56 

me sentía desnudo» 
........ onocí a Felicia

no Moya por 
pura casualidad 
y a través de un 
amigo común. 
Fue hace un 
par de años en 
su Aldea del 

Rey natal. Tomamos unos vi
nos y me invitó a conocer su 
estudio; un estudio casero re
pleto de cuadros que me cau
saron una gran impresión, 
algo normal, habida cuenta de 
que su obra es pura y llana
mente impresionista, sobresa
liendo el colorido y la lumi-

nosidad, algo que me dijo 
conseguía captando los efec
tos de la luz en la atmósfera, 
ya que él le daba mucha im
portancia al tratamiento de la 
luz, puesto que ése era el 
princIpal factor de su pintura. 

Ahora, Feliciano Moya está 
exponiendo sus últimos traba
jos en la sala de exposiciones 
de la Cámara de Comercio de 
Ciudad Real; unos últimos 
trabajos en los que predomi
nan los temas florales, aunque 
igualmente ofrece una mues
tra de sus interiores. bodego
nes y algunos paisajes y rinco-

nes de la tierra manchega en 
la que vive. Un buen momen
to para dialogar con el artista 
y descubrir facetas de su exis
tencia. 

- ¿Por qué le dio por la 
pintura a Feliciano Moya y 
quién ¡nnuyó para que ello 
fuera así? 

- Yo no tenía ciertamente 
ningún antecedente familiar y 
por eso, al principio, chocaba 
bastante en el pueblo que me 
diera ]X>r la pintura, pero con 
el tiempo lo fueron aceptan
do y hoy están or~ullosos de 
mi progresión artlstica. Soy, 
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pues, un autodidacta más al 
que los trabajos en el colegio 
que más le motivaban eran los 
de dibujo, lo que me llevó 
cuando tenía apenas 15 años 
a melenne ya con el óleo y 
comenzar a pintar fundamen
talmente paisajes característi
cos de La Mancha, teniendo 
a Antonio López Torres como 
guía. Eros primeros cuadros 
los fui vendiendo a familiares 
y amigos, lo que no quiere de
cir que desde el principio yo 
viviera de esto en exclusiva; 
eso vendría después, a los 25 
años, pero hasta que llegó 
eso, trabajé en artes gráficas. 

-¿y cuándo se atrevió a 
exponer por primera \'ez sus 
creaciones, y qué experimen
to al hacerlo? 

- Eso fue en la Casa de 
Cultura de Ciudad Real, 
cuando tenía 17 años. Fui yo 
solo, con más miedo que ver
güenza, y dije que era pintor 
y que quena exp:mcr. Vieron 
algunas cosas y decidieron 
darme la oJXlrtunidad. Fue un 
momento inolvidable para mí, 
puesto que tuve muy buenas 
críticas y hubo mucho públi
co y hasta vendí ocho obras. 
Fue maravilloso y a la vez 
terrorífico, puesto que en 
aquel momento me sentía 

desnudo. Desde entonces sigo 
teniendo clientes que se me 
han mantenido fieles a lo lar
go de estos años. 

-¿Qué es lo que más le ha 
costado conseguir en su tra
yectoria artística? 

- Lo que más me ha ces
tado es el buscar un estilo 
propio y original. Eso cuesta 
mucho porque esto no es el 
maná, y aunque el entorno 
inspiraba mi realidad creativa, 
luve que tener mucho cuida
do en no caer en la tentación 
vanguard ista, donde cabe 
cualquiera, salvándose algu
nos nombres, no muchos. Yo 
no quiero engañarme ni en
gañar a nadie, y por eso sigo 
en el realismo; un realismo 
que me ha lIe~ado estudian
do libros, a los Impresionistas, 
sobre todo a los franceses, 
viajando ... ; por eso 00 me 
gusta mucho lo de autodidac
ta, porque aunque tampoco 
sea academicista, sí soy un es
tudioso riguroso del arte. 

- Da la impresión de que 
la gente, los compradores, 
son cada ,'ez más exigentes 
con ustedes, los artistas. iA 
qué se debe eso? 

- Pues se debe a que el pú
blico está saturado de la vul
garidad; en este oficio hay 

mucha gente, pero muy pocos 
profesionales, y esa diferencia 
marca y se detecta. Sin ir más 
lejos, en esta zona abundan 
muchas medianías que tienen 
sus empleos y luego se dedi
can a la cosa de pintar, y no 
es eso. La gente no es tonta, 
es cada día más exigente, por
que sabe diferenciar. En este 
oficio cada vez más, afortuna
damente, cuando alguien al
canza un nivel la gente se 
preocupa de él, la gente y los 
galeristas, pese a que muchos 
galeristas no pueden mante-

S público está 
saturado de la 
vulgaridad y sabe 
diferenciar, por eso 
cada vez es más 
exigente." 

nerse por los precios y tienen 
que cerrar. 

-Cuéntenos qué ha selec
cionado para esta exposición 
que actualmente tiene abier
ta en la Cámara de Comercio. 

- He tra ído ve intiuna 
obras con mucha naturaJeza 
floraJ, toda en óleo sobre lien
zo y tabla. Tonos calientes so
bre fondos rusticos. Natural
mente, cómo 00, hay también 
algunos. patios m,anchegos, 
tan quendos por mi; unos pa
tios que los busco como a la 
lumbre, ya que cada día que
dan menos. Todo en mi lmea 
impresionista, cada vez más 
selectiva en cuanto a luz, con 
contrastes muy fuertes. Lo he 
seleccionado muy bien, ya sa
bes que rechazo todo aqueUo 
que no me gusta, IX'rque para 
mí lo que más cuenta es la se
lección del tema, la composi
ción, la búsqueda de la luz 
más adecuada. 

- Usted fonna parte del 
Grupo Mancha-lO. ¿Cómo se 
lleva con sus compañeros? 

- Pues, en generaJ, muy 
bien, ya que en Mancha-lO 
estamos un grupo de artistas 
muy diferentes pero comple
mentarios, siguiendo la Idea 
de su creador, José Luis Mar
chante, que lo formó y nos se
leccionó uno por uno porque, 
según su criterio, como críti
co de arte, hacía falta algo así 
en Ciudad Real. Como Man
cha-lO tenemos una itineran
te hasta el 94 IX'r toda la Ca
munidad de Castilla-La Man
cha. Es un grupo de corte ti
guratista y no creo que vaya
mos a crear escuela, pero es 
importante que funcionemos 
en plan colectivo. Con el que 
más me identifico es con el 
pedroteño Txojo. 

y allí se queda Feliciano 
Moya entre sus obras, salu
dando a visitantes y atendien
do a críticos y a curiosos, si
guiendo su costumbre, aman
do sus exposiciones y desc
chando certámenes porque 
no le son rentables, y soñan
do con poder dar el salto ex
positor a Madrid de una vez 
por todas, algo que hasta aho
ra no ha podido realizar a 
causa de que la demanda que 
tiene de La Mancha se lo ha 
impedido. 

• JULIO BARBERO 
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· LA COMPANIA INICIO EN CIUDAD REAL SU GIRA 

En 1979 fue el 
creador del Ballet 
Clásico Español. 

5R 

POR CASTILLA· LA MANCHA 

Víctor Ullate, 
nacido para bailar 

n el principio eran la 
danza y Víctor Ullate. 
Sin prioridades, sin de
sequilibrios. Víclor 
Ullatey la danza. Naci
dos el uno para [a otra. 
Como en un maridaje 
indisoluble, pleno, fan

tasmagórico, irreal, vivifica
dor, creativo, imposible, ex
tenuante ... 

Se trata de una relación de 
la que igual que puede decir
se todo, también todo puede 
esperarse. Sin consultar a los 
orácu los, porque aunque 
lodo está escrito sobre él, 
prefiere ir descubri éndolo 
poco a poco. O mejor aú n, 
que sean los demás los que 
busquen -y hallen - la des-

nudez de su alma. Para eso 
lleva tantos años entrenán
dose ... 

El dios cumple cuarenta y 
seis años. NaCió en Zarago
za un 9 de mayo. Pero, ¿aca
so los dioses cumplen años? 
En todo caso, cumplen eta
pas, como cuando la polen
cia se convierte en acto y ese 
determinismo que le nació 
artista hace que se abra a los 
demás, inundando todo con 
su magisterio. Podria haber
se creado arquitecto o pi ntor 
o poeta. Pero en ningun dis
fraz habría encontrado la 
mi sma libertad de cátedra 
para expresar con el cuerpo 
- mediante todo el cuerpo
lo que otros apenas son ca-

paces de afirmar con la pa
labra. 

Cuando el movimiento se 
hizo arte, cuando la música 
se convirtió en el lenguaje de 
los moradores del Olimpo, 
allí estaba Víctor. «Maestro, 
¿qué es la vida?» f(,Hijo, la 
vida es la fuente de la elema 
sabiduría, de donde se toma 
el alimento para seguir crean
do y "aciendo camiIlO.» 

Pero la vida, «su" vida, 
también son dos hijos, tres 
perros, dos loros y un guaca
mayo. Y su públ ico, Y sus 23 
bailarines, ~ue también son 
como sus hiJOS ... 

Vestido casi de negro, su 
alma es bien blanca. Media
no de estatura, porque su 
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grandeza está en otra parte. 
No es abundoso en palabras. 
porque su tremenda sabidu
ría puede verse en su mira
da. No es jactancioso, por
que cree que la verdadera ri · 
queza está en aquellos que 
llegan a penetrar en su arte. 
Comedido, realiza los movi
mientos justos, pronuncia las 
palabras suficientes, insinúa 
las indicaciones necesarias. 
Pero es bastante. 

~ MAESTRO Y EMPRESARIO 

_¿Quién es Víctor Ullnte? 
Sólo una persona. C01l mu
cho tesón, Ufl poquito cabe
zón, con mucho entusiasmo, 
ml/cho amor a lo que hago, y 
muy exigente cOI/migo mis
mo.» Magister dixi l. 

Nuestro «magíster» escu
chaba música desde que na
ció. Y bailaba -«se nace eDil 
ello, Jo llevas dentroJO -. 
Cuando le ofrecieron el Ba
lIel Nacional comenzó a ha
cer sus pinitos como coreó
grafo. Luego, algunas cosas 
más para televisión: «Para ser 
coreógrafo hay que ser muy 
rápido, lener imaginación, oír 
mucha mlÍsica... La danzo 

VICtor Ullltl u M conl'trlido ya cui en ..... , 

Prepara el estreno 
de «El amor brujoll, 
de Falla. 

estó llena de detalles, amor
tragedia-alegria ... Eso hay que 
plasmar/o en el escenario. 
Pero un buen coreógrafo no 
tiene por qué ser un buen 
bailarin .• 

Victor UJlate pensaba reti
rarse al campo algún día. 
Hace diez años que no baila. 
«¿Bailar? No, de ninguna ma
nero. Ahora no. Me siento 
realizado vielldo cómo bailan 
los otros. La vida es maravi
llosa, pero me faltan horas 
para hacer todo lo que quie
ro. Si mi misión es montar co
reografías y dirigir compañías, 
pues adelante .• 

.. VIAJERO Y ESPAÑOL 

Con un equipo de 33 per
sonas, la compañía sobrevive 
gracias al concierto con el 
Ministerio de Cultura y al 
patrocinio de Tabacalera. 
..-Aunque también gracias a 
las salidas que hacemos. Te
liemos todo el año CIIbierto. 
En el mundo se nos aprecia. 
r yo doy cursos imemaciona
les de danza. ¿Crees que po
dria bailar? 

Víctor Ullate ha vivido ca
torce años en el extranjero: 

Bélgica, París, Nueva York. 
Toronto ... Pero desde que di
rige, sólo vive en España, y 
trabaja con españoles (me
nos dos bailarines que vmie
ron de Francia a estudiar 
con él, 'j con él siguen apren
diendo). Reconoce que no 
ha nacido para empresario: 
«El dinero, cuando se tiene, 
hay que emplearlo. Si no lo 
tienes, te desesperas, pero 
cuando monto mis coreogra
fías (dos o tres al año), nun
ca pienso en lo que cuestan, 
sino en lo que valen .• 

No se siente poseedor de 
la verdad. Pero diríase que 
sabe calibrar el impacto que 
causa en los demás. Anahza, 
escruta, despedaza a su inter
locutor. Y cuando le ha ven
cido, entonces se desparrama 
y se deja acariciar. Es como 
si ,\uisiera erigirse en patrón 
de os despropósitos. Enton
ces es cuando abre las com
puertas, y esa humildad sur
ge irrefrenable, arrebatado
ra, dejando al descubierto su 
personalidad y calidad hu
manas. 

«Las músicas hay que in
dagar/as. Clósicos hay mu
chos y muy buenos. Pero 
también hay grandes músi
cos actuales que te ofrecen 
cosas, como Luis Delgado. 
Luego tienes que cqnseguir 
que a la gente le guste, yaun
que hay gente más fría, cuan
do les das calidad, lo perci
ben, porque ya pasaron aque
llos tiempos en que todo lo 
extranjero era sinónimo de 
mejor. Hoy estamos entre los 
primeros países en danza clá
sica, y también hay buenos 
profesionales de danzas co,,
temporáneas .• 

Al maestro le gusta ro
dearse de poca gente. A con
dición de que le «lleguen» 
dentro. Es bueno el maestro. 
y buen maestro. Se siente fe
liz y cree que la gente de 
Ciudad Real es encantadora, 
calurosa. El maestro, que es 
maño, anda empeñado aho
ra en t( EI amor brujo». Segu
ro que a finales de año la es
trena en Bilbao. ¿Qué apos
tamos? 

• JOAQUlN MUÑOZ 
CORONEL 

FOTOS: MIGUEL ANGEL 
SANCHEZ 

59 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #281, 13-19/6/1993.



o Sergi Cid Ros, 
en el Elisa 
Cendrero 

En el Museo Municipal Elisa 
Cendrero, de la capital, 
expone Sergi Cid Ros, un 
barcelonés que presenta 17 
obras de acrílico sobre lienzo. 
Cid, que se mueve en el 
campo de la abstracción con 
elementos expresionistas y de 
figuración, evoca el mundo 
clásico con frisos, columnas y 
referencias a culturas 
pasadas. Todo ello dentro de 
una plástica de vanguardia, 
con colores intensos y puros. 

Acaba de anunciarse la 
aparición de «Añil, Cuadernos 
de Castilla-La Mancha" 'que 
pretende ser reflejo de la 
producción cultural de nUeSlrQ 

comunidad y vehículo de 
expresión de cuan/os por 
nacimiento o por trabajo 
mantienen un vínculo con esta 
liem1». El proyecto pretende 
dar cabida a opciones plurales, 
dependiendo exclusivamente de 
las aportaciones económicas de 
suscriptores, anunciantes y de 
las colaboraciones y artículos 
de lectores y amigos. Vaya de 
antemano nuestra bienvenida a 
lo que, sin duda, supondrá un 
enriquecimiento de la vida 
cultural, y deseamos que 
«Añil» tenga una larga vida. 

o El instituto cumple 25 años 
Parece que fue ayer, pero el Instituto de Formación 
Profesional de A1cázar de San Juan ha cumplido veinticinco 
añ0s. Con tan fausto motivo, se preparó una exposición 
retrospectiva de fotografía. Las imágenes de A1cázar de San 
Juan y del propio centro a lo largo de estos años ya forman 
parte de la pequeña historia local de una institución en que se 
han formado centenares de alumnos. 

60 

o Café-coloquio con Valentín 
Arteaga 

Valenlín Arteaga presentó días pasados su libro dedicado a 
Santa Ursula (fundadora de las Teatinas) en la universidad de 
Nápoles, y entregó al Papa, en audiencia privada, un ejemplar 
fi rmado. Arteaga celebró misa con el Santo Padre en la 
Basílica de San Pedro. De regreso a nuestro país, Valentín 
Arteaga asistió a un café-coloquio organizado por la 
Asociación de Amas de Casa «Albores», de Tomelloso, en la 
que se leyeron algunos de los poemas a Santa Ursula. 

o Guayasamín y «De Orbe Novo 
Decades» 

Un humanista italiano españolizado, Pedro Mártir de 
Anglería, y un poderoso pintor ecuatoriano de raíces 
indigenistas y deudor de Picasso, Oswaldo Guayasamín, se 
unen en la exposición con la que la Caja de Castilla-La 
Mancha se suma a las conmemoraciones del V Centenario del 
descubrimiento de América. En las litografías realizadas por 
Guayasamín para ilustrar la obra «De Orbe Novo Decades», 
el artista ofrece su comprometida visión de la conquista y 
colonización española de las Indias Occidentales. La 
exposición se completa con fotografías de los textos y con una 
serie de libros y publicaciones referidos a la historia, la cultura 
y el arte del mundo hispanoamericano. 
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"""""fL 
LA CORRIDA SE DARA EN TELEMADRID POR PRIMERA VEZ EN LA HISTORIA 

Máxima expectación ante la 
corrida de Curro Romero 

1 13 de junio va 
a ser el día tau
r ino más im
portante en la 
provincia tole
dana. El cartel 

__ .. que ha confec-
cio nado José 

Félix González Salas, em
presario del coso capitalino, 
resulta uno de los más fol
klóricos que se pueden en
contrar en el toreo actual. El 
mítico Curro Romero, el 
enamorado Ortega Cano y el 
hijísimo Manuel Díaz son 
noticia dentro y fuera de la 
plaza. El primero porque 
crea una profunda divisIón 
de opiniones allá por donde 
pisa; el segundo, por su ai 
reado romance con Rocío 
Jurado, y el tercero por el li
tigio que mantiene sobre la 
paternIdad y el nombre con 
el amiguo El Cordobés. 

Todos estos alicientes han 
generado una gran expecta
ción en los mentideros tauri
nos toledanos, y por ello se 
es pera un a entrada muy 
próxima al lleno. Curro Ro
mero posee destacados par
tidarios en la capital toleda
na que esperan enfervoriza
damente ~ue el de Camas 
tenga un dla luminoso. El al
caide , J oaquín Sánchez 
Garrido, es uno de sus máxi
mos valedores, algo que de
mostró el pasado 30 de mayo 
desplazándose a Aranjuez 
para ver al torero de su alma. 
Otros aficionados afirman 
senti rse pesimistas ante la 
pos ibilidad de fae na de 
Curro, <rmás que nada porque 
torea el día 13:11. La vincula
ción del sevillano con estas 
lierras resulta más que evi
dente. No hay que olvidar 
que fue un coletudo toleda-

no, Gregorio Sánchez, quien 
le dio la alternativa alla por 
el año 1959 en la plaza de 
Valencia. 

El segundo matador que 
se pondrá delante de los pi
tones de [os de Gabriel Ro
jas será el cartagenero Orte
ga Cano, que ha sido dura
mente criticado en sus com
parecencias madrileñas. El 
diestro ha contestado a los 
reproches afinnando que .:Ies 
da rabia que sea feliz y esté 
enamorado», pero a decir 
verdad su toreo dista del que 
exh ibió hace un par de años. 
La posible presencia de la 
fo lklórica Rocío Jurado en 
Toledo, acompañando a su 
prometido, añade un motivo 
más de expectación a la 
corrida. Aunque habitual
mente suele quedarse en el 
hotel, cuando Ortega Cano 
toreó en Candeleda (Avila) 

la bella acudió a la plaza. 
Manuel Díaz El Cordobés 

es toda una incógnita tras la 
cornada que sufrió en Ma
drid. Un amplio sector del 
público no congenia con su 
toreo heterodoxo, y ciertos 
críticos han llegado a decir 
de él que "lo hace todo bien 
menos torear». Hasta ahora 
se ha hablado más de las 
controversias sobre su pater
nidad que de sus salidas por 
la puerta grande. Por eso ya 
va siendo hora de que rom
pa y se coloque con las figu
ras. José Félix González Sa
las se mostraba muy ilusio
nado con este cartel. Curro 
simboliza el pasado, Ortega 
Cano el presente y Manuel 
Díaz el fu turo. Muchos espe
ran con pasión la llegada del 
domingo. 

• IGNACIO ARlZAGA 
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Exponemos a continuación las 
tendencias más llamativas que 
proponen las revistas especiiili. 
zadas para este verano. Tanto 
EIk, Mari e /aire 16, Vogue 
y Woman apuestan por una 
moda desenfadada que 
combina guiños de la psi. 
codelia de los años 70 
con el color, la sensua
lidad y la intensidad 
de lo hispano. 
moda grunge 
rece un ca~lítullo 
aparte. 

• VIAJE POR 
LAS REVISTAS 

ESPECIALIZADAS -
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a se nsualidad 
a nor de piel y 
la ropa fáci l 
son dos de los 
arg umento s 
predom inan
te s que de
sarrolla la in

Cipiente moda veraniega. 
Se trata de realzar la figu
ra de la mujer, de restar or
namentos y abalorios que 
s6lo conducen al barro
quismo y al rococó. Los 
«tops», cada vez más atre
vidos, vuelven a mostrar su 
sentido cautivador, al igual 
que los shorts. Los colores 
son fuenes e intensos, el 
té rm ino medio no lieoeea
bida en un verano que se 
present a más arrollador 
que nunca. 

Hay que cu lti var una 
imagen ve raniega cien por 
cien. Para lograrlo se pue
de recurrir con todas las de 
la ley a las blusas piratas de 
organza y viscosa, o al ves
tido-camiseta de ¡yera y a l
godón, o a las prendas de 
museli na estampada, por
que como dijo alguien muy 
destacado, ~el juego de los 
estampados es lino mOllera 
de imprimir vivacidad al es
tilo». 

El desendado es uno de 
los secretos de la e tapa es
tival. Se inl enta rehuir e l 
academ ici smo y las formas 
complejas para aposentar
se en la sencillez y la co
m od id ad. Lo que e n 
EE. UU. llaman «laque 
hispaliO» va a dar mucho 
que hablar. Los tej idos su
gieren el arrebato y la 
frondosidad de la pasión 
lat ina, utilizando colores 
de impactan le intensidad, 
escotes de infinita genero
sidad y una form idable do
sis de improvisación. 

La imagen de conjunto 
que se transmite pasa por 
ser la de una moda fresca 
y apetecible, dirigida a mu
jeres de todos los escalafo
nes bajo la condición de 
que abandonen provisio
nalme nte el rigor y la so
briedad para sustituir lo 
po r el más apasionante de 
los dese nfados. Como 
ejemplo bien podríamos 
imagmar una falda larga 
de rayas (la que lleva Eu-

genia Silva) con dos aber
turas y combinada con un a 
camiseta de canalé. Los 
colo res se rían audaces , 
azul, rojo y amarillo, idea
les para inspi rar cua l~u ier 
conj unto de vanguardIa. 

MI! LA DECADA DE lOS 70 

Por se~unda temporada 
consecutIva la prensa espe
cializada se hace eco del 
toque f's icodéli co. Esta 
tendenCia emergió en la 
década de los setenta con 
tod a su carga de inconfor
mismo y rebeldía. Pero 
ahora, en línea con esa fa
cilidad y comodidad que 
presiden los derrote ros de 
la moda, nos encontramos 
con una versión más poni
ble y liviana. 

El estilo que nos sugiere 
se lecc iona mucho a la des
tinataria. Ahora nos en
contramos con una muje r 
más agresiva bajo el sol, 
con una personali dad que 
no obvia la dulzura, pe ro 
que sin duda sale reforza
da bajo e l in flujo de este 
look. Subsiste un poco de 
inconformismo y de revo
lución en las di stancias 
cortas, aunque todo desde 
un enfoque cómodo y ase
quible. 

Fueron los dudosos pero 
fe lices tiempos de la psico
deHa, los motoristas y e l 
co mi c. Muchos modelos 
parecen ext raídos de la es
cenografía del cómic urba
no y de su inagotable ima
ginación para crear situa
ciones. A pesar de que 
todo viene ahora mucho 
más su avizado, late un 
mensaje de mujer leve
men te casti gadora , d is
puesta a atarse los machos 
y a cantarle las cuarenta al 
más pintado. 

... MODA oGRUNG& 

De todas formas, qui e
nes creían que las noveda
des se han terminado y que 
todo es una repetición si
mu lada de lo ante rio r, se 
equ ivocaban de cabo a 
raho. Un ejemplo níti do de 
e llo lo constituye la moda 
~grnnge», nacida en SeaU· 
le (EE. UU.) y que está 
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Es unl modl lrncI Y 
apeleclbtf. A " 
izquierda, 
vestido-umlMta de 

"'" r __ """ estas IírlfM todo rI 
mHIformlsmo de " 
madi pskodéllCl 
de lo! 70. 

causando furor en el con
tinente americano. 

Más que una moda pa
rece una filosofía, una su
peración an tológ ica del 
rock, el punk, lo hippie, el 
acid y el heavy. Se trataría 
de la búsqueda de la «anti
imagen», lodo lo contrario 

al glamour y a la buena 
presencia. Para e llo va le 
casi todo, o lo que es lo 
mismo, los tejanos rasga
dos y si n planchar, los som
breros de leñador, las bo
tas Doctor Maertens, Jos 
coloretes acen tuados y los 
tintes descoloridos. Unos 
le llaman desaliño y otros 
desenfado. 

Pero el desafío de la 
moda gnmge a lo estable
cido no concluye ahí. Ade
más de ropa de segunda 
mano, vaqueros desgasta
dos, camisas por fue ra del 
pantalón y arrugas por do
quier, no se puede olvidar 
el maquillaje. Las entusias
tas seguidoras de este mo
vimiento proclaman lo si
guie nte: «Con el maquilla-

je debe parecer que te aca
bas de levantar.» Los labios 
se llevan muy rojos y jamás 
bien perfilados. 

El pelo también tiene lo 
suyo. Se impone llevarlo 
largo y liso. La raya iría 
justamente en e l medio y 
es recomendable, en defi-

nitiva, que el cabello cubra 
los ojos. Pero estos «hete
rodoxos convencionales. , 
así han sido definidos por 
algún comentarista, llevan 
esta mezcla de estética y fi
losofía hasta los te rrenos 
más insospechados. 

Por ejemplo: su película 
preferida es Twin Peaks, la 
seri e de David Lynch, todo 
por la categórica razón de 
que fue rodada y filmada 
en Seattle, cuna del es
trambóti co movimiento. 
También conge nian con 
sus gustos Sid y Nancy, e l 
largometraje que narra la 
vida del alocado cantante 
de Six Pistols, y Drugstone 
Cowboy. Su escritor-diez 
no es otro que Brest Eas
ton Ellis, e l autor de Ame-
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rican Psycho, no porque les 
seduzca su literatura, sino 
porque representa aquello 
que ellos nunca serían. 

Aunque el resultado que 
se nos ofrece a la vista es 
más próximo al desaliño 
que a la elegancia, no hay 
que olvidar que todo res
ponde a una estética pro
fundamente calculada. Los 
grunges han reten ido lo 
que les interesaba de todas 
las corrientes prece
dentes, y lo de
más lo han man
dado a paseo. Del 
movimiento hippie 
adquieren prec isa
mente la informali 
dad del movi miento 
rock, el peinado y los 
tejanos, y del punk, el 
maquillaje exa~e rado . 
Recobran tambIén el 
gusto por el sombrero, 
una prenda que alter
na períodos de de-

cadencia con etapas de es
plendor. Ellos se enfun
dan la clásica gorrita y a 
vo lar. En pocos años te n
dremos a esta tendencia 
marcando est ilo en el Vie
jo Continente. Su plan tea
miento sa le más bien ba
rato, y no se puede obviar 
que esta moda nació en 
tiempos de crisis y, por 
tanto, profundamente in 
fluid a por ella. 

-
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No digáis que agotado su tesoro 
de asUlltos falla enmudeció la 
lira ... Podrá no haber poetas 

pero estaréis vosotros ahí para echar 
un zurcido sobre un siete. Vuestra vida amoro· 
sa requiere una excursión. un garbeo, una sali· 
da de tollO o una revolucióll. cualquier cosa con 
tal de dejar la monotonía atada a la pata de la 
mesa. lo que no es nada monótono ni aburri
do es vuestra perspe<:tiva de relaciones socio
económicas, ahí tenéis donde hincar el diente y 
la suerte de cara; si sabéis manejar dicha suer
te, os llenaréis el bolsi llo; si dejáis que la suerte 
os maneje, os podéis quedar más limpio que la 
cartera de un náufrago. 

TAURO 
El mal encantador con la mano 
ajena saca la culebra. Aplicaos el 
cuento esta semalla y dejad que 

sea otro el que saque de vuestro CCSlO de la 
suerte la viborilla que se escollCle dentro. Si la 
viborilla es amorosa, la podréis encandilar con 
vuestro encanto y vuestra fuena; si la viborilla 
es económica, 10 mejor que pocItis hacer es to
mar las de Villadiego y pedir eso de .. Virgenci
ta que me quede como estoy»; si la vibori lla CSlá 
relacionada con la salud, pues os ponéis en las 
manos del galeno y Dios proveerá, Pero sea lo 
que fuere, la diosa de la fortuna os cubrirá con 
su manto esta semana. 

GEMINIS 
La suerte del tiempo CSlá en 
vuestras manos para que hagáis 
CQn ella lo más que pueda alcan· 

zar vuestro intelecto. Si no os paniis a pensar, 
ta suene se puede volver esquiva; si queréis re
godearos en la suene, ésta os puede buscar las 
cosquillas y pegaros algún que Otro derrote: si 
tentái~ a la suene con el pico de la muleta, ju
garéis con ventaja y la podréis amoldar a vues
tras necesidades más perentorias. Semana muy, 
muy, muy propicia para dedicarla a las «faenas .. 
de l amor, o los amores, sin ninguna contempla· 
ción ni de tiempo ni de espacio. pues un signo 
de gozo se ve en los cielos que alienta sobre el 
pimpollo de vuestras cabezas. 

CANCER 
Si las pasiones que te reconco
men el coraz6n se juntan todas. 

L ___ J ya puedes ir haciéndote a la idea 
de que tu \'ida es una verdadera revolución. lo 
más ~ignificativo será la poca fuerza que los as
tros te proporcionan para controlar ese irresis
tible desenfreno .. sexuá,. que te aprisiona y te 
envuelve pero que también te hará disfrutar, a 
tope, hemos dicho a tope, porque funcionarás 
sin ningún tipo de represiones. Si lo económico 
no transpira lo suficiente, no preocuparos, pues 
no hay mal que cien años dure. La salud es algo 
que debéis resolver con la cabeza, pues el orga
nismo os responde a las mil maravillas. 

68 

LEO 
o rom~is las cadenas que os 
atan y dais rienda suelta a vues

';::-::::::::::c=' tras ansias de libenad o seguiréis 
de angustiosos sufridores. Necesitáis daros un 
respiro y salir de la monotonía de las relacio
nes habituales. La suerte os deparará momen
tos de inconfundible belleza moral, espiritual, 
afectiva. corporal, camal y un sinfín de ocurren
cias que os harán la vida plácida y la relación 
muelle. No dejes pasar ni una sola oportunidad 
esta semana para llevarte al hueno a esos seres 
angelicales con los que ni siquiera habíais so
liado nunca, En 10 económico, lo único que te· 
nemos que decirte es que ni juegues ni firm es 
avales a personas sin garantía. 

VIRGO 
La llave de todas las cosas se en· 
cuentra esta semana, 110 en el 

';-_;-_J fondo del mar, sino en et fondo 
de tu boscosa Imagmación. Ahí encontrarás las 
soluciones sa tisfactorias que te darán las claves 
para unas relaciones amorosas que no terminan 
de cuajar y para lograr ese éxito profesional que 
tanto persigues. Si la salud tiene algo de preo
cupante esta semana, seguramente pueda solu
cionarse con alguna visita al dentista, al podó
togo o al generalista. par.! que los primeros te 
arreglen pequeños problemas de chasis y el se
gundo te confirme que no te pasa. nada. Pues
tos a recomendane algo esta semana, diríamos 
que te centres en las cosas del amor. 

LIBRA 
Si por algún casuaJ te encontra
bas con algún problema en rela-

L ___ -' ción con personas, ahora es el 
momenlO para lograr ese acercamiento que te 
puede traer bcnefJcios de todo tipo. Lo que se 
\'e en tu bola de cristal es que tu imaginación. en 
el terreno sernual anda más seca que el desieno 
de Gobi y ese es un obsIáculo muy considerable 
a la hora de! disfrute, el goce y el refocile, Esa 
manía de dormir con pijamas de invierno y su
dar la gota gorda 110 es la mejor de Las posIuras 
para que tu pareja inicie tanteos de acercamien
to. La suene puede estar de tu pane en los jue
gos de 81.ar, pero no dejes la solución de tus pro
blemas económicos a la sola suene. 

ESCORPIO 
No te fíes del vénigo vital en el 
que puedes estar entrando, por-

L ___ --' que tu existencia se puede con-
venir esta semana en un rio de aguas turbulen
tas sobre las que no es fácil que tengas domi
nio, sobre todo si las aguas bajan turbias de re
laciones sensuales, emocionales o descarada
mente eróticas. El veranillo se te va a presentar 
con Huctuaeiones de bolsa, sobro todo si la bol
sa la dejas al alcance de algunas viborillas que 
merodean a tu alrededor. Los asiros te cantan 
nanas al oído y gritan que algúnJa desconocí· 
doIa te puede traer los días más felices de tu 
existencia. 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Si en tu trabajo sube la tempe
ratura tensional y hay dimes y 

~-:c-:-='" diretes, miradas con el rabillo 
del oJo, zancadillas y patadllas en salva sea la 
pane, procura no lIevane esas miserias a los do
minios de tu pareja y así evitarás discusiones y 
podrás tener el descanso del guerrero. Si tienes 
algún presentimiento durante los tres primeros 
dlas de la semana, fíate de él y actúa en conse
cuencia; si el presentimiento se produce en los 
tres últimos dras, cuenta hasta cinco, pon la 
mente en blanco y mándalo a hacer gorgori tos 
al otro lado del horizonte, excepto si el tal pre
sentimiento tiene alguna relación con el núme
ro cuatro. iBuena sueeeeeene! 

CAPRICORNIO 
La versati lidad del paquidermo, 
la capacidad de reacción del ra

.'--,---,-0' billo de lagartija. la agilidad de 
la cobra, ta ligereza de una gacela. la sonrisilla 
de un cocodrilo y la paciencia del santo Job son 
ingredientes muy ajustados al desarrollo vital de 
tu cxistencia esla semana. En asuntos de amo
res la IUlla le demanda más acercamientos y que 
no duermas como las liebres. con un ojo abier
to. La salud te reclama más lechuga y menos 
magdalenas, más paseos y mellOS recocheos, 
más refocileo y menos re<:oncomiteo. La suerte 
no está en las loterías, pero esta semana puede 
ser tu excepción. 

ACUARIO 
Si tienes siempre presente las 
metas que te has trazado, no de· 

'--___ J bes andar preocupado por las di· 
fieul tades circunstanciales que en algún mo
mento de esta semana te puedan surgir, En el 
amor no permitas en modo alguno que tu pa
reja se extralimite en llevar la voz cantante, pues 
como coja la batuta te puede convertir en un 
ser indefenso que ni goza ni se divierte. lo tuyo 
esta semana son los primeros planos y no el ac
tuar de segundón/a; y eso tanto te vale para el 
seso, como para el sexo, La sumisión tiene tan
to que ver con la pasión como un ajo con la es
tupidez de un dictador. iJo, qué comparación 
nos han proporcionado los astros! 

PISCIS 
Si se te pasa por la imaginación 
que aún estás en condiciones de 

L ___ J panicipar en una oompetición de 

posturas acrobáticas con relación a «eso .. y tu pa
reja te hace una butifarra cuando se 10 propon
gas, pues entonces échate a la calle y busca la 
compañía adecuada para satisfacer tus deseos de 
gimnasia y de «magnesia», que siempre encono 
trarás a alguien dispuesto a hacer el don Tancre· 
do, la rana, el salto del felino o el equilibrio so
bre el dedo meñique. Donde no vas a encontrar 
posIuras fáciles esta semana es en Jo de la eco
nomía, ahí se te van a caer Jos paJos del sombra
jo COI1 la tira de gastos que se te vienen encima. 
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LlV EXPOSICION 
NACIONAL OE ARTES 
PLASTICAS. 
VALOEPENAS 

BASES 

l. Podrán concurrir todos los 
anistas nacionales y extranjeros 
residentes en España. 

11. Se admitirán obras de pin
tura y escultura. Las obras de pin
tura tendrán unas dimensiones 
mínimas de lOOx81 ems. y máxi
mas de 250 ems., en cualquiera de 
sus dimensiones. Las de escultura 
no excederán de 2 metros de altu
<a. 

111 . El número máximo de 
obras que podrán presentar los 
concursantes será de DOS, sea 
cual fuere su t!cnica, y no hubie
ran sido presentadas en otros cer
támenes anteriores. 

IV. La obra premiada con la 
Primera Medalla de la Exposición 
quedará en ooder del Museo Mu
nicipal de Valdepeñas, y las obras 
dotadas por Olras emidades que
darán en poder del donante del 
premio. 

V. Serán responsabilidades del 
jurado calificador las siguientes: 

a) Rechatar aquellas obras que 
no se ajusten a las bases de esta 
convocatoria. 

b) Seleccionar aquellas obras 

que consideren de un mayor inte· 
rés para ser exhibidas. 

c) Deliberar y decidir sobre los 
premios de esta convocatoria. 

Dicho jurado está facultado para 
declarar desierto cualquiera de los 
premios y conceder las menciones 
honoríficas que estime oportunas. 
Todas las decisiones del jurado se· 
rán inapelables. 

VI. El anista galardonado con la 
Primera Medalla de la Exp:>sición 
no podrá concursar en los dos cer
támenes siguientes. Los anistas con 
cualquier premio en exposiciones 
anteriores no podrán obtener en lo 
sucesivo premios inferiores al con
seguido. En ambos casos siempre 
podrán optar a participar en el fono 
do de adquisición de obra. 

VII. Las obras se presentarán en 
la propia sede de la exposición 
(CaSa de Cultura, calle Pangino, 6; 
13300 Valdepeñas, Ciudad Real), 

de lunes a viernes, de 10 a 13 y de 
18 a 21 horas, a partir de la publi· 
cación de la convocatoria; o se en· 
viarán a través de cualquier medio 
de transporte que garantice su en· 
trega en la citada dirección, hasta 
el día 30 de julio de 1993. Los gas. 
los de envío correrán por cuenta de 
los autores. 

VIII. Cada autor deberá haber 
tinnado sus obras y llevará reseña· 
do al dorso el nombre, apellidos y 
domicilio completo del autor, títu· 
lo, dimensiones, fecha de ejecución 
y procedimiento o materia emplea
da, asf como adjuntar una diaposi· 
tiva en color con un tamaño de 
6 x 6 cms. y occurriculum vitae ... Se 
hará constar obligatoriamente el 
remite completo y teléfono del ar
tista para devolver aquellas obras 
<lue hayan sido enviadas por agen· 
cla de transporte, una vez que haya 
sido clausurada la exposición. 

IX. Con todas las obras seleccio
nadas se realizará un cat¡i]ogo del 
certamen. 

X. La participación en el con· 
junto se hará p?r medio del boleo 
tín de inscripción, que va unido a ,,, """'-

XI. Para el premio instillJido 
por la Excma. Diputación Provino 
cial de Ciudad Real sólo podrán 
participar aquellos anistas que ha
yan nacido o sean residentes en di· 
cha provincia castellano-manchega. 

XlI. Para optar al premio insti
tuido por Juan Ramírez·Proyectos 

y Construcciones las ?bras ~berán 
estar realizadas obhgatonamente 
con la técnica de óleo/lief\%O. 

XlII. Todos los cuadros se ¡>re
sentarán con un junquillo o listón 
con una anchura no superior a 2 
"""-

XlV. Con las obras selecciona
das se organizará una exposición 
que será maugurada el dfa 5 de 
septiembre de 1993, con motivo de 
las Fiestas del Vino. 

XV. El fallo del jurado califica
dor se haJi pUblico en el acto de 
apertura de la exposición. El jura
do de admisión P.?drá ser el'mis
mo que el de calificación. 

XVI. La entrega de premios se 
efectuará el día 3 de octubre del 
año en curso a las 12 horas. 

XVII. No podrá retirarse ningu
na de las obras presentadas hasta 
el día. ~~enle a la clausura de la 

~I1. Las obras serán retiradas 
por el mismo sistema que se em
pleó para su entrega, en el plazo 
máximo de tres meses, mediante la 
presentación del recibo-~, 
que se dio en el momento de pre
sentación de aquéllas. Si llegaron 
facturadas se devolverán por agen
cia de transporte, siempre a portes 
debidos.. Las obras que debiendo 
ser retiradas por SUS autores no lo 
fueran en el plazo señalado, que
darán en propiedad del patrimonio 
municipal de la ciudad de Valdepe, ... 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #281, 13-19/6/1993.



70 

E 
fa a mediados del 
mes de enero cuan· 
do se hacía la pre
sentación en socie
dad de la cafetería
restaurante Señorío 

de la Estrella. El complejo 
está situado en lo que fue
ra el prestigioso Janí, que 
por razones que no vienen 
al caso ha permanecido 
cerrado por espacio de sie
te años, aunque seguía dan
do servicio como cafetería 
exclusivamente. Pues bien, 
en un intento de dar un efi
ciente servicio a Miguel
lurra, Ciudad Real y co
marca, se ha remodelado 
en su totalidad lo que se co
nocía con el nombre de 
Janí, como hemos dicho. Y 
dotándolo, eso sí, de todos 
los medios y confort que la 
sociedad actual demanda: 
nuevas instalaciones, loca
les climatizados, jardín in
fanti l, piscina, estación de 
servicio y lavado, y más de 
3.000 metros cuadrados de 
aparcamiento. En comidas 
o cenas, reuniones de em
presa, comidas de trabajo o 
acontecimientos familiares, 
Señorío de la Estrella ha 
apostado fuerte para dar 
total satisfacción a sus 
clientes. Por ello ha contra
tado un complejo equipo 
de profesionales, entre los 
que citaremos a Rafael Gó
mez Ortigosa como jefe de 
cocina y a Secundino Sán
chez Pérez como mailre. La 
trayectoria de Rafael es lar
ga. Desde sus inicios en 
Miami Park a los 14 años 
(ven donde ha permaneci
do por espacio de 21), has
ta la apertura de pastelería 
Cruz. Ahora, a los 35 años, 
en plena m.adurez, trabal> a 
en Señorío de la Estrella a 
cocina de toda España, y 
naturalmente la francesa. 
Conoce la de Castilla-La 
Mancha, que, aunque no 
parece atravesar por su me
Jor momento, Rafael está 
dispuesto a potenciarla. 
Entre las especialidades de 
la casa disponemos de mag-

El antiguo lani, situado en la carrelera de Ciudad Real a 
Miguelturra, ha dado paso a un nuevo concepto de la 

restauración con el nombre de Señorío de la Estrella. Con 
nuevos propietarios y nueva dirección, amplía la oferta en el 

complejo mundo de la hostelería. 

Restaurante Señorío de la Estrella 
níficas carnes de buey, cor
dero manchego asado y 
aves, y caza como perdiz, 
faisán, pato, jabalí y vena
do. La cocina imaginativa 
cuenta con especialidades 
como sopa de melón, ensa
lada de pimientos verdes y 
rojos con anchoas y salazo
nes, y en pescados, cosas 
como dorada cuarteada en 
cama de patatas, o doble 
costilla de salmón con sal
sa de romero y flan de za
nahoria. Aunque no con-

viene olvidar el solomillo 
con [ole en salsa de uvas o 
de mollejas. Para postre, 
sorbetes de todo tipo, par
foil de café con coolies de 
moka, o bien obleas de 
manzana y pera con choco
late caliente. Pero también 
hay una interesante varie
dad de postres de pastele
ría, como colofón a un 
menú que puede oscilar en
tre las 3.700 Y 4.500 pese
tas. En lo que a Secundino 
Sánchez se refiere, pode-

EL LOCAL 
Situación: Carretera C-415, P. K. 2,350, junto a 
MiguellulTL 
Propietarios: Luis Dfaz Zarco y María Angeles L6pez 
Almaasa. 
Jefe de cocina: Rafael Gómez Ortigosa.. 
Jefe de comedor: Sec:undlao Slinchez Pérn. 
Tipo de cocina: nacional e internacional. Regional. 
Especialidades: solomillo con foie en salsa de uvas. 

Bodega: vinos de la tierra (La Mancha y Valdepeñas). • 
Precios: menús desde 1.000 pesetas. Cana, desde 3.700. 
Capacidad del comedor: 70 personas. 
Teléfono: 22 56 04. 

mas decir que es el vetera
no de la casa, con diecinue
ve años de servicio. Confie
sa que la selecta clientela 
que visita Señorío de la Es
trella puede optar por co
mer en cafetería, algo más 
rápido, y sobre todo más 
económico, o en el come
dor propiamente dicho, a la 
carta. En cualquier caso, 
próximamente se va a im
plantar un menú familiar 
exclusivamente para do
mingos, por 1.900 pesetas. 
Bodega: vinos de las Deno
minaciones de Origen La 
Mancha y Valdepeñas so
bre todo. Entre ellos, Cris
to de la Vega, Añil, Gua
dianeja, Juan José, Don 
Gugenio ... Toda una larga 
gama de blancos, jóvenes, 
tintos, reservas. Los propie
tarios del complejo, Luis 
Díaz Zarco y María de los 
Angeles López Almansa, 
dirigen una plantilla de 14 
personas que están empe
ñados en devolver a la Es
trella, aunque corregido y 
aumentado, su pasado es
plendor. 

• MUÑOZ CORONEL 
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